
За «волонтеров» из фальшивых фондов, кото-
рые собирают деньги прямо на улицах на разные 
якобы благотворительные цели, похоже, взялись 
всерьез. Причем вовсе не полиция — она, к со-
жалению, пока еще плавает в этом вопросе и не 
имеет четкого представления о том, какие меры 
принимать в отношении лжеблаготворителей и как 
их вообще отличать от благотворителей истинных. 
За дело взялись сами руководители уважаемых 
и авторитетных фондов — ведь именно их делу 
волонтеры-мошенники наносят непоправимый вред, 
дискредитируя его. 

Фонды эти организовали проект «Все вместе 
против мошенников» и 2 августа обсуждали свои 
планы по противодействию нарастающей актив-
ности аферистов. К ним присоединилась и уполно-
моченный по правам детей в РФ Анна Кузнецова, 
которая считает, что уличные попрошайки в первую 
очередь наносят вред несовершеннолетним, по-
скольку втягивают их в мошенничество, ведь боль-
шинство из тех, кто стоит с коробками возле метро 
или раздает флажки и ленточки, — дети. 

Как рассказывают организаторы проекта, 
со сборщиками «помощи» на 
улицах справиться совсем не 
так просто, как это кажется на 
первый взгляд. 

Читайте 3-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    ОЛЬГА УШАКОВА вышла замуж под шум при-
боя на Кипре. «МК-Бульвар» поздравил телеве-
дущую с важным событием в ее жизни и обсудил 
с Ольгой свадьбу мечты, воспитание дочерей и 
прямую линию с Владимиром Путиным.

    ИРИНА УХ продолжает дело Елены Летучей 
в программе «Ревизорро. Дети». «МК-Бульвар» 
встретился с юной актрисой и телеведущей и 
поговорил о чрезвычайных происшествиях на 
съемках, признаниях в любви и самой короткой 
фамилии на ТВ.

    А ТАКЖЕ: Алла Пугачева рассуждает о се-
мейном счастье, Мария Шалаева переходит 
на авоськи, Валентина Мазунина вспоминает 
невероятное путешествие, звезды удивляют 
нарядами и многое другое.
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СТРАНА 
ВЕЧНЫХ 
КАНИКУЛ 
АНАТОЛИЯ 
АЛЕКСИНА 

Марина ТАЛАГАЕВА, 
корреспондент 

отдела семьи

ЗЛОБА ДНЯ

Воспоминания Андрея Яхонтова  
о замечательном писателе

Читайте 6-ю стр.

Жители поселка Первомайское Но-
вомосковского округа, что на 22-м км 
Киевского шоссе, напуганы: они подо-
зревают, что их захватили… китайские 
коммунисты. Они настороженно машут 
рукой в сторону «китайского гнезда» — 
красивого особняка на пригорке. Вокруг 
белого дома с колоннами — чудесный 
парк, но ходить туда местные опасают-
ся, да и ворота заперты. А открывают-
ся они, только когда внутрь заезжают 
«большие черные машины с красными 
нерусскими номерами, и выходят от-
туда люди в черном и в темных очках». 
Корреспондент «МК» отправился на «ме-
сто захвата» и попытался проникнуть в 
подозрительное «китайское гнездо».

Читайте 7-ю стр.

КОММУНИЗМ В ОТДЕЛЬНО 
ВЗЯТОЙ УСАДЬБЕ

«МК» выяснил, во что превратили китайцы 
старинный особняк в Новой Москве

Итак, Европейский вещательный союз (EBU) запретил, как сообщал уже 
«МК», посылать на «Евровидение» исполнителей «с особенными биографиями», 
т.е. тех, кому по той или иной причине запрещено въезжать на территорию 
государства, в котором проходит конкурс. Подобное изменение, а правиль-
нее — детализация регламента, стало, надо полагать, уже финальной точкой 
в зубодробительной саге о не доехавшей до Киева на «Евровидение-2017» 
российской певице-инвалиде Юлии Самойловой.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАРОД ПРОТИВ 
ЛОЛИТЫ: ПРАЗДНИК 

ВСЕОБЩЕГО 
ОБСУЖДЕНИЯ

Читайте 3-ю стр.

Алексей ОСТУДИН, 
журналист, 

телеведущий

«ЕВРОВИДЕНИЕ»: 
КАЗАКИ МОГУТ 

СПАТЬ СПОКОЙНО
«Осквернители 
флага» 
Bloodhound 
Gang  
не проберутся 
теперь в Россию 
даже под видом 
участников  
поп-конкурсаЮлия Самойлова.

МОШЕННИКИ  
С ПРОТЯНУТОЙ РУКОЙ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Подробности на 7-й стр.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД! 

День ВДВ одни ждут с замиранием 
сердца, другие — со слезами гордости, а 
большинство — с опаской. Так, как умеют 
гулять наши «голубые береты», не умеет 
гулять, наверное, никто. Но минувшая 
среда имела все шансы стать исключени-
ем — крупных происшествий с участием 
десантуры зафиксировано не было. Всю 
картину испортил вопиющий случай в 

парке Горького. Во время прямого эфира 
на тележурналиста НТВ, готовившего 
репортаж о празднике, напал пьяный 
мужчина, которого тут же поспешили 
записать в десантники. И хоть в полиции 
быстро разобрались, что хулиган не име-
ет никакого отношения к ВДВ, осадочек 
остался. 

Читайте 3-ю стр.

ВДВ ПОДСТАВИЛИ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

«Липовый» 
десантник 
избил 
журналиста 
во время 
репортажа 
о празднике 
в парке 
Горького

Оценку работы конвойной службы в 
Мособлсуде, где произошла беспреце-
дентная бойня с подсудимыми по делу 
«банды GTA», 2 августа во время посещения 
в госпитале раненого бойца дал директор 
Федеральной службы войск национальной 
гвардии (Росгвардии) Виктор Золотов. 
По его словам, правила конвоирования 
обвиняемых в особо тяжких преступле-
ниях были грубо нарушены. И лишь чудом 
удалось избежать большого количества 
жертв — завладевшие оружием преступ-
ники буквально наткнулись на других си-
ловиков, оказавшихся рядом совершенно 
случайно. 

Что стоит за громким ЧП в храме Феми-
ды? Кому на зоне помешали бы после при-
говора автоманьяки-мусульмане? Почему 
опасных убийц у нас охраняют хуже, чем 
мошенников и политических? И кто понесет 
наказание за серьезную оплошность? На все 
эти вопросы попытался ответить «МК».

Читайте 3-ю стр.

ЛИХИЕ ЛЮДИ — И БЕЗ ОХРАНЫ
Кто и зачем мог 
спровоцировать 

членов «банды GTA» 
на побег

 ВИДЕО 
 на сайте 

Ноябрь 2014 г. Одного из членов «банды GTA» 
доставляют в Коптевский районный суд для избрания 
меры пресечения. Четверо (!!!) конвоиров, наручники 
зафиксированы сзади.
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УТОПАЮЩАЯ ХРЮШКА ЗАЕЛА 
СТРЕСС КАШЕЙ

Необычного утопающего 
спасли сотрудники МГПСС 
на Химкинском водохрани-
лище у пристани. Рядом с 
седьмым шлюзом, где про-
ходят суда, они выловили… 
мини-пига! 

Как рассказали «МК» спа-
сатели ПСС «Центральная», 
вечером 1 августа при па-
трулировании они замети-
ли что-то темное, медленно 
плывущее в воде.

— Сначала мы решили, что 
это просто бобер, коих нема-
ло обитает на этом участке, 
— говорит спасатель Михаил 
Буховка. — Но потом пригля-
делись — и увидели розовый 
пятачок! Специальным сач-
ком мы начали вылавливать 
животное из воды — поро-
сенок визжал как резаный и 
дергался. Но как только его 
поставили на ножки в лодке 
и почесали за ушком, сразу 
успокоился и пошел на кон-
такт. Свинка (это, кстати, 
девочка) явно ручная. На-
верное, выпала случайно с 
одной из яхт, бороздящих 
водохранилище…

Уже на станции спасатели 
сварили для хрюшки кашу 
из овсянки, гречки и мяса, 
которую та в момент уплела, 
причавкивая. К слову, несмо-
тря на отменный аппетит, вес 

взрос-
лой осо-
би мини-
пига редко 
превышает 20 килограммов, 
а ее стоимость на рынке до-
машних животных доходит 
до 100 тысяч рублей.

Для купальщицы сотруд-
ники ПСС соорудили неболь-
шой загончик — ночь хрюша 
провела там. Увы, хозяин 
зверька так и не объявился. 
Сейчас спасатели пытаются 
пристроить живую находку 
в зоопарк. 

— Свинюшка очень про-
сто могла схватить перео-
хлаждение и воспаление 
легких, так как это порода 
восприимчива к холоду, — 
комментирует заводчица 
мини-пигов Ксения Реми-
зова. — Само по себе то, 
что животное смогло само-
стоятельно оставаться на 
плаву, уже удивительно. 
Тут может быть только два 
варианта: либо хрюшка ис-
пытала сильнейший стресс, 
либо ее специально обучали 
плаванию хозяева, так как 
поросята изначально боятся 
воды. Кроме того, эти жи-
вотные очень сильно привя-
зываются к людям, поэтому 
малышка сразу же пошла на 
контакт со спасателями.

Лодочная станция с катама-
ранами появится на Гольянов-
ском пруду к лету следующего 
года. Заявка на строитель-
ство причала появилась на 
портале государственных 
закупок. 

Согласно документации, 
станция будет представлять 
собой небольшое одноэтаж-
ное здание в угловой части 
водоема, отделанное дере-
вянными резными панелями. 
В ночное время объект будут 
красиво подсвечивать.

Гольяновский пруд находит-
ся в пределах одноименного 
сквера между улицами Ураль-
ской, Уссурийской и Алтай-
ской. Новая пристань с кафе, 
зоной отдыха для посетите-
лей и местами для хранения 

лодок появится около сцены 
сквера. Саму прогулочную 
территорию благоустроят 
плиткой и установят бетон-
ные скамейки-цветники.

Для будущей пристани 
уже к ноябрю власти горо-
да закупят 25 катамаранов 
и 40 моторно-гребных ло-
док. Водные велосипеды 
(они рассчитаны на пять 
человек) оснастят тентом 
от солнца синего цвета, а 
лодки будут сине-серыми, 
на них смогут прокатиться 
двое взрослых и двое детей 
одновременно.

Строительство станции, 
плавательные средства и бла-
гоустройство близлежащей 
территории обойдутся бюд-
жету почти в 35 млн рублей.

Народная артистка СССР 
Элина Быстрицкая дважды 
в течение 2 августа была вы-
нуждена обращаться за мед-
помощью, и в конечном итоге 
ее госпитализировали 
в Боткинскую боль-
ницу.

Как стало из-
вестно «МК», 
первый раз 
«неотложку» 
в квартиру 
в Леонтьев-
ском переул-
ке легендар-
ная актриса 
вызвала око-
ло 16.00 — 89-
летняя Элина 
Авраамовна жа-
ловалась на тянущие 
боли в груди. Народная 
артистка живет одна, однако 
ее друзья всегда находятся 
поблизости — они и забили 
тревогу, посоветовав срочно 
обратиться к врачам.

Прибывшие по вызову 

медики диагностировали, 
что страдания связаны с ате-
росклеротической болезнью 
сердца. Они проконсульти-
ровали именитую пациентку, 

посоветовав принимать 
ранее назначенные 

препараты, и 
оставили ее на 

месте.
Спустя 

буквально 
час врачам 
вновь при-
шлось на-
ведаться 
по э т о м у 

же адресу — 
Элина Авраа-

мовна пожало-
валась на жжение 

в глазу. Выяснилось, 
что актриса неаккурат-

но обращалась с неким ле-
карственным препаратом. С 
диагнозом «химический ожог 
глаза» звезду советского ки-
нематографа госпитализиро-
вали в больницу.

ЭЛИНА БЫСТРИЦКАЯ ОКАЗАЛАСЬ 
В СИТУАЦИИ «ОДНО ЛЕЧИШЬ, 

ДРУГОЕ КАЛЕЧИШЬ»

БАЙКЕР ПРОТАРАНИЛ КИТАЙСКИХ ДИПЛОМАТОВ, 
ПЕРЕПУТАВ ЦВЕТА?

Молодой мотоциклист раз-
бился насмерть на проспекте 
Вернадского 1 августа, стол-
кнувшись с автомобилем по-
сольства КНР. Московские 
следователи установили, что 
байкер промчался на красный 
сигнал светофора со скоро-
стью под 100 км в час!

Как стало известно «МК», 
авария произошла на пере-
сечении с улицей Крупской 
в 20.15. На съемке с автомо-
бильного видеорегистра-
тора отчетливо видно, что 
для транспортных средств, 
следующих по направлению 
в центр, загорелся красный, 
все машины остановились. 

Автомобили стояли как ми-
нимум четверть минуты, 
как вдруг с правой полосы 
на перекресток на огромной 
скорости выскочил 22-летний 
Егор Филиппов (на фото). Па-
рень управлял спортивным 
мотоциклом «Ямаха».

Он чудом не сбил пешехо-
дов, которые начали пере-
секать дорогу, и врезался 
в бок автомобиля «Крайс-
лер Гранд Вояджер», по-
ворачивающему на улицу 
Крупской. Травмы были 
настолько тяжелыми, что 
байкер скончался на месте, 
несмотря на то, что был в 
шлеме (но, правда, без мо-
тоэкипировки). Водитель 
внедорожника с диплома-
тическими номерами — 57-
летний заместитель воен-
ного, военно-воздушного 
и военно-морского атташе 
при посольстве КНР Цзинпин 
Дун — отделался шоком.

Полицейские установи-
ли, что байкер был крайне 
недисциплинированным 

водителем. С начала этого 
года молодой человек 38 раз 
нарушал ПДД, в основном в 
части превышения скорост-
ного режима. Кроме того, 
гонщик ездил без ОСАГО.

Следователи называют 
мотоциклиста виновником 
этого ДТП: мало того что юно-
ша проехал на запрещающий 
сигнал светофора, он превы-
сил скорость — этот параметр 
предварительно составлял 
около 100 км в час.

В мотосообществе скорбят 
о смерти товарища и пред-
полагают, что, возможно, 
работа светофора ввела его 
в заблуждение — на большой 
скорости юноша почему-то не 
заметил красный сигнал.

Погибший мотоциклист в 
этом году окончил Государ-
ственный университет управ-
ления. Это был его первый 
мотосезон — ранее молодой 
человек передвигался на ма-
шинах. По словам приятелей, 
Егор любил риск, это и при-
вело к трагедии.

ХИРУРГИ НЕ СМОГЛИ СПАСТИ 
МАТЬ ТРОИХ ДЕТЕЙ, ПРИНЯВ 
ЗАРАЖЕНИЕ КРОВИ ЗА ГАЗЫ?

Проверку по факту смерти 
41-летней москвички после 
простейшей косметической 
операции проводит След-
ственный комитет. По пред-
варительным данным, врачи 
случайно порезали пациентке 
кишечник, и она скончалась 
от септического шока.

Как стало известно «МК», 
около полутора лет назад 
Мария (до декрета она тру-
дилась заместителем бухгал-
тера в банке) родила дочку 
(старшим детям 19 и 10 лет 
от роду). После родов врачи 
порекомендовали сделать 
гинекологическую опера-
цию — подтяжку мышц. Не 
так давно женщина решила 
воспользоваться советом. 
Она сдала все необходимые 
анализы (проблем со здоро-
вьем обнаружено не было) и 
28 июня легла на плановую 
операцию в 68-ю городскую 
больницу.

На следующий день Марию 
прооперировали, причем хи-
рургическое вмешательство 
проводила заведующая гине-
кологическим отделением. 
Отзывы о работе специали-
ста в Интернете противо-
речивые, но в основном по-
ложительные. А уже 30 июня 
Марию стали мучить боли, на 
которые, по словам родных, 
врачи не обращали внима-
ния — они полагали, что у 
женщины скопились в орга-
низме газы и ей необходимо 

больше двигаться. Тем не ме-
нее врачи сделали сильный 
обезболивающий укол, и на 
короткое время страдания 
Марии прекратились.

Однако 2 июля самочув-
ствие ухудшилось, и в ко-
нечном счете женщину после 
многочисленных просьб от-
везли на УЗИ. Исследование 
обнаружило воспалительный 
процесс в брюшной полости. 
Позже выяснилось, что ме-
дики порезали кишку и по-
шло заражение крови, отек 
мозга. В этот же день Марию 
экстренно прооперировали 
— удалили участки кишки. Но 
время было упущено. Факти-
чески до дня своей смерти, 23 
июля, Мария лежала в коме в 
реанимации. 

— Причина смерти — сеп-
тический шок, — рассказал 
«МК» сын погибшей Никита. 
— Патологоанатом, прово-
дивший вскрытие, установил, 
что мозг мамы умер вскоре 
после второй операции.

Супруг Марии по профес-
сии юрист. Мужчина считает, 
что жену можно было спасти, 
если бы медики вовремя об-
ратили внимание на жалобы. 
Он написал заявление в СК, и 
в ведомстве назначили про-
верку. В настоящее время 
проводится судмедэкспер-
тиза, которая установит, про-
слеживается ли в деле вина 
медиков (ее результаты будут 
готовы через месяц).

ФЕМИДА НЕ ОЦЕНИЛА ВТОРОЙ ДУБЛЬ АРМЕНА 
ДЖИГАРХАНЯНА

Скандальный раздел иму-
щества с переменным успе-
хом продолжается в суде 
между знаменитым актером 
Арменом Джигарханяном и 
его бывшей супругой Татья-
ной Власовой. Пресненский 
суд Москвы в среду не встал 
на сторону артиста, пытавше-
гося получить с экс-жены 700 
тысяч рублей. 

Как выяснил «МК», Джи-
гарханян требовал взыскать 
с 75-летней Татьяны Власо-
вой проценты за пользование 
деньгами от продажи дома в 
Техасе, которым он владел до 
развода. Жилище в пригоро-
де Гарленда в округе Даллас 
было куплено в 1998 году. Од-
нако через 17 лет женщина его 
продала по договоренности с 
супругом за 125,5 тыс. долла-
ров. Артист через суд потре-
бовал вернуть ему около 63 
тысяч из суммы, полученной 
от продажи дома, и проценты. 
А также одновременно подал 
и второй иск, в котором снова 
попросил вернуть проценты — 
11,5 тыс. долларов (около 700 
тысяч рублей). В январе этого 
года первый иск был отклонен 
Пресненским судом столицы, 
но Мосгорсуд пересмотрел 

это решение и поддержал 
истца. В итоге он постановил 
взыскать с Власовой в пользу 
Джигарханяна неоснователь-
ное обогащение в сумме свы-
ше 74 тысяч долларов. 

Тем временем другой иск 
ждал своей очереди. Одна-
ко Фемида пришла к выво-
ду, что такие же притязания 
истца уже рассматривались 
другими служителями право-
судия.

— Суд постановил прекра-
тить производство по делу о 
совместно нажитом имуще-
стве, так как данные исковые 

требования уже были рассмо-
трены ранее, — сообщили 
«МК» в пресс-службе суда.

Ответчица узнала о реше-
нии от «МК». Оказалось, что 
актриса не присутствовала 
на процессе, потому что ба-
нально перепутала дату за-
седания. 

— Как неожиданно! Я не зна-
ла, что 2 августа суд. Сама 
собиралась прийти на разби-
рательство, — сказала «МК» 
Татьяна Власова.

Напомним, супруги разве-
лись в 2015 году, несмотря 
на то, что были неразлучны 
почти полвека. Они соби-
рались вместе встретить 
старость в США. Однако 
Армен Борисович на скло-
не лет встретил новую лю-
бовь — пианистку Виталину 
Цымбалюк-Романовскую. 
В феврале прошлого года 
80-летний Д жигарханян 
сочетался узами Гименея 
в третий раз. В настоящее 
время новоиспеченная се-
мья обустраивает «трешку» в 
Кунцеве. После возвращения 
на родину Татьяна Сергеевна 
поселилась в своей трехком-
натной квартире в Староко-
нюшенном переулке. 

СУДЬИ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ, КТО ЗАПЛАТИТ ЗА РАЗРУШИТЕЛЬНЫЙ КАПРЕМОНТ
Платить за ущерб, причи-

ненный имуществу жильцов 
из-за плохого капремонта, 
обязан Фонд капремонта, а 
не бригада строителей. Та-
кой вердикт, ставший полной 
неожиданностью для комму-
нальщиков, вынес Верхов-
ный суд. 

Как стало известно «МК», 
в ВС обратилась жительница 
Рязанской области. В жалобе 
женщина указала, что она яв-
ляется хозяйкой квартиры на 
последнем этаже многоэтаж-
ки. В один прекрасный день 

в доме начался капитальный 
ремонт. Строители стали ме-
нять кровлю, однако работа 
затянулась до осенних дож-
дей. В итоге крыша, с кото-
рой старое покрытие сняли, 
а новое положить не успели, 
протекла. Потолок и стены в 
квартире истицы покрылись 
грязными разводами. Дама 
наняла эксперта, который 
оценил убытки от плохого 
ремонта в 68 тысяч рублей. 
С требованием заплатить за 
ущерб и работу эксперта соб-
ственница пошла в местный 

фонд капремонта. Но оттуда 
последовал отказ. Чиновники 
заявили, что отвечать за про-
худившуюся крышу должен 
подрядчик. Женщина отпра-
вилась судиться, и в первой 
инстанции победила. Однако 
коммунальщики обжаловали 
решение. В этот раз судьи 
встали на сторону фонда. 
Служители Фемиды рассуди-
ли, что он — лишь «котел» для 
сбора денег с жильцов. В ре-
зультате в пользу собствен-
ницы было взыскано всего 
лишь 5500 руб. Именно такую 

сумму она успела заплатить 
за два года: с момента старта 
программы капремонта до 
инцидента с протечкой кры-
ши. А вот высшие судьи в сво-
ем определении указали, что 
региональный оператор (в 
данном случае — фонд капре-
монта по Рязанской области) 
несет перед жильцами ответ-
ственность за последствия 
ненадлежащего ремонта. А 
значит, и возместить ущерб 
за протекший потолок и гри-
бок на стенах фонд должен 
сам и в полном объеме. 

нАТАЛЬя МуЩИнКИнА
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Председатель Центризбиркома Элла 
Памфилова назвала ложью слова мэра 
Екатеринбурга Евгения Ройзмана о том, 
что оппозиционным политикам не дают 
преодолеть муниципальный фильтр 
перед губернаторскими выборами. Как 
известно, Ройзман не смог выдвинуться 
в губернаторы Свердловской области, 
хотя, согласно исследованиям, он мог 
победить, если бы был зарегистрирован. 
Как ни парадоксально, правы в этом спо-
ре обе стороны: и Памфилова, и Ройзман.

Глава ЦИК сообщила, что более 700 муни-
ципальных депутатов и глав районов на Урале 
не поддержали ни одного кандидата, причем к 
91 народному избраннику никто даже не обра-
тился с просьбой о подписи для преодоления 
муниципального фильтра. А ведь для участия в 
губернаторских выборах требовалось собрать 
всего-то 126 депутатских подписей.

У Ройзмана своя правда, он ее изло-
жит чуть ниже. Но нельзя оставлять за кадром 
предысторию.

Евгения Ройзмана в губернаторы должна была 
выдвинуть конференция регионального отделения 
партии «Яблоко». Однако произошло совершенно 
необычное событие: руководство региональной 
партийной организации Свердловской области во 
главе с Юрием Переверзевым сорвало конферен-
цию, подав в отставку. Руководитель партийной 
пресс-службы Игорь Яковлев в разговоре с «МК» 
описал эту таинственную историю так: «На руко-
водителя регионального отделения нашей партии 
было оказано давление со стороны власти, чтобы 
не выдвигать Ройзмана кандидатом в губернаторы. 
Мы надеялись, что наши свердловские соратники 
этому давлению не поддадутся, но оно, вероятно, 
оказалось слишком сильным. Переверзев сорвал 
проведение конференции. Более того: у него были 
все документы, необходимые для выдвижения 
Ройзмана, с которыми он и ушел».

Разруливать ту ситуацию в Екатеринбург при-
летел лично Явлинский. Ройзмана в итоге выдви-
нуло новое руководство «яблочной» структуры, но 
это было сделано с опозданием, многочисленными 
нарушениями из-за спешки, и самое главное — 
большинство голосов депутатов от муниципально-
го фильтра уже были розданы другим кандидатам. 
Сам Ройзман в публикации «МК» еще от 18 июня с 
горечью сказал, что зарегистрироваться в каче-
стве кандидата он уже точно не успевает. И вина 
за это лежит уж точно не на ЦИК и Памфиловой, 
а на нестойких «яблочниках», которые поддались 
давлению действующего губернатора. 

Приведем кусочек из нынешнего разговора с 
несостоявшимся кандидатом в губернаторы.

— Меня удивил спич Памфиловой, кото-
рый прозвучал очень странно: сначала она меня 
подвергает критике за то, что я не прошел му-
ниципальный фильтр, а потом вдруг заявляет, 
что этот фильтр требуется убрать. Для начала ей 
нужно определиться, на какой она стороне, а если 

продолжать ту же риторику — и нашим, и вашим, 
то еще немножко, и у нее, как у Чурова, вырас-
тет борода. Мне это снится уже. Интересно и то, 
почему Памфилова вспомнила о моих словах о 
фильтре, которые я говорил много недель назад, 
именно теперь. У меня такая версия: на выборах 
губернатора области не намечается явки, потому 
что единственным альтернативным кандидатом 
мог быть только я. Когда меня оттеснили, выборы 
стали неконкурентными, неинтересными, кандида-
тов, за исключением действующего главы региона, 
никто не знает. Спрашивают: кто эти люди? Все 
точно знают, кто выиграет, и избирателей туда 
пытаются заманить лотереями, бубликами с чаем, 
обещанием подарков. Чтобы немножко нагнать 
явку, наняли специальное агентство, а тут еще и 
подключилась Памфилова, вернув из прошлого 
скандал, который тоже может хоть как-то повысить 
интерес к этим выборам. Ведь я и мои соратники 
уже закрыли тему муниципального фильтра, заявив 
о бойкоте выборов больше месяца назад.

— У вас действительно не было шансов пре-
одолеть муниципальный фильтр?

— Меня удивила некомпетентность главы 
ЦИК в цифрах. Когда против тебя работают сразу 
и административный ресурс губернатора, и за-
кон, то шансов мало. Нотариус собирал подписи 
сельских депутатов за кандидатов в губернаторы 

в момент, когда я еще не был выдвинут (мое вы-
движение придержали на старте). А когда меня 
все-таки выдвинули, то выяснилось, что по закону 
из 126 подписей я должен собрать 18 подписей 
из сельских районов. Обязательно. Памфилова 
не обманывает, когда говорит о сотнях неизрас-
ходованных подписей из городов. Но из сельских 
районов было вычерпано заранее все — квота вы-
брана. Я не мог пройти ни при каких усилиях. 

Как ни странно, в большинстве политических 
споров обе стороны могут быть правы. Так полагает 
председатель совета директоров Института про-
блем современной политики Антон ОРЛОВ: «Глава 
ЦИК не лукавит, когда говорит, что федеральные 
структуры не мешают кандидатам проходить через 
муниципальный фильтр. Но препятствия зачастую 
возникают на региональном уровне. И рассмотреть 
через микроскоп из Москвы, что там вытворяет 
губернатор, очень сложно. Другая сложность в 
том, что когда речь заходит об оппозиционном 
политике, то невозможно разобраться: это его 
не допустили до выборов, это он жертва, или же 
он сам спровоцировал такую ситуацию, чтобы 
оказаться не допущенным до кампании, которую 
мог проиграть. А потом остаться непобежденным 
и извлекать из этого «преследования» политиче-
ские дивиденды». 

Михаил ЗУБОВ.
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Короткое замыкание на одной из линий 
передач Бурейской ГЭС в Амурской 
области на несколько часов оставило 
без электроснабжения свыше полутора 
миллионов человек сразу в пяти даль-
невосточных регионах. Был частично 
прерван экспорт электроэнергии в 
Китай. Как уверяют местные энерге-
тики, этот случай единичный, и его не 
стоит рассматривать как масштабное 
бедствие. Профильные эксперты воз-
ражают, что это уже шестая серьезная 
авария в энергосистеме России с начала 
года, поэтому поводы для беспокойства 
существуют — и вполне обоснованные.

Авария на линиях электропередач Бурей-
ской ГЭС произошла вечером 1 августа, когда на 
Дальнем Востоке люди готовились ко сну. Около 
22.00 по местному времени в результате корот-
кого замыкания отрезанными от электричества 
оказалось почти 440 тыс. жителей Амурской 
области, около 40 тыс. человек в Южной Яку-
тии, примерно 715 тыс. в Хабаровском крае и 
Еврейской АО и 430 тыс. — в Приморском крае. 
Хотя, как утверждают местные власти, энер-
госнабжение было восстановлено достаточно 
оперативно — уже до полуночи, однако многие 
жители Дальнего Востока оставались без света 
более четырех часов.

По словам главного диспетчера Регио-
нального диспетчерского управления энерго-
системы Амурской области Бориса Васильева, 
авария произошла из-за короткого замыкания. 
Сработавшие предохранительные устройства 
моментально прекратили работу нескольких 
гидроагрегатов не только на Бурейской ГЭС, но 
и снизили нагрузку на другой крупной дальнево-
сточной электростанции — Благовещенской ГЭС. 
Авария привела к тому, что было приостановлено 

движение на некоторых российских участках 
Транссибирской магистрали.

Борис Васильев уверяет, что сейчас все 
энергетические системы работают в нормальном 
режиме, а у потребителей нет причин впадать в 
панику и запасаться дровами. Тем не менее пово-
ды для опасения существуют. Буквально неделю 
назад аналогичное происшествие произошло в 
Крыму. Из-за аномально высоких температур так-
же сработало предохранительное оборудование, 
и было обесточено большинство крупных насе-
ленных пунктов полуострова. Кроме того, вину 
в этой аварии энергетики возложили на резкий 
рост потребления со стороны местного населе-
ния и сбой энергоагрегатов на Ставропольской 
ГРЭС. В конце июня подобный блэкаут случился 
в Сибири. По словам ряда источников, к отключе-
нию нескольких крупных линий электропередач 
и нескольких изолированных энергосистем при-
вел технический сбой на Братской ГЭС. Всего 

с начала года в России произошло уже шесть 
крупных нештатных ситуаций на энергообъектах, 
которые становились причинами масштабного 
отключения электричества в регионах.

Ущерб от энергоаварии на Бурейской ГЭС 
еще предстоит подсчитать. В 2005 году, когда 
случился блэкаут в Москве и Подмосковье, фи-
нансовые потери организаций и рядовых жителей 
были оценены примерно в 3 млрд рублей. Даль-
невосточный «рецидив», как отмечают эксперты, 
только в связи с временным отключением по-
ставок электроэнергии в Китай грозит привести 
к ущербу примерно на такую же сумму. Если 
сложить его с потерями отечественных потреби-
телей, убытки могут вдвое, а то и втрое превысить 
финансовый урон от столичного блэкаута.

По словам начальника аналитического де-
партамента УК «БК-Сбережения» Сергея Суве-
рова, впадать в панику в связи с происшествием 
на Дальнем Востоке не стоит. «Подобные аварии 
случаются постоянно. Вина в них по большому 
счету лежит не на частных компаниях, которые 
владеют объектами энергогенерации, а на го-
сударственных структурах, ответственных за 
контроль над распределением электроэнергии. 
В последних организациях не всегда существует 
конкретное понимание, в каком регионе есть 
изъяны и что необходимо сделать, чтобы их устра-
нить», — отмечает эксперт.

Это же мнение разделяет и Виктор Кудря-
вый, в прошлом замминистра энергетики РФ 
и председатель совета директоров РАО «ЕЭС 
России». По его словам, отчет о случившейся 
аварии на Бурейской ГЭС, скорее всего, будет 
носить закрытый характер, и его доступность 
окажется весьма ограниченной даже для спе-
циалистов. «Тем не менее можно с уверенностью 
сказать, что подобные блэкауты уже приобрели 
в современной жизни России характер постоян-
ный и неизбежный. Во многом такое положение 
связано с реформой РАО «ЕЭС», проведенной 
около десяти лет назад. Сейчас далеко не всегда 
существует взаимопонимание между энергети-
ками центра, то есть государственных служб, 
контролирующих этот процесс, и региональ-
ными электростанциями. Аналогичные аварии 
будут преследовать Россию и в будущем — до 
тех пор, пока не возобновится полная ревизия 
и инспекция генерирующих объектов и распре-
делительных систем в регионах. Впрочем, для 
этого необходимо, видимо, принять специальный 
закон, ограничивающий местных энергетиков в 
полномочиях по распределению подрядов», — 
полагает Виктор Кудрявый.

Николай МАКЕЕВ.

Текущая смена молодежного лагеря фо-
рума «Территория смыслов» называется 
«Молодые парламентарии», в связи с 
чем в гости к ее участникам пожаловали 
парламентарии «старые». Так, кстати, 
они назвали себя сами в разговоре с 
журналистами, а бессменный лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский и вовсе 
заявил, что пора вместо него и коллег 
запустить в Госдуму молодежь. «Лет со-
рока пяти», — правда, оговорился он.

Впрочем, Жириновский тут же начал сам себе 
противоречить: на вопрос о том, не планирует ли 
он покинуть нижнюю палату парламента и пере-
браться наверх — нет, не в президентское кресло 
или кабмин, а в верхнюю палату того же парламен-
та, — Владимир Вольфович эмоционально заявил, 
что никуда из Думы ни уйдет, умрет там. 

«Я умру в Государственной думе! — возопил 
он. — Умру вместе с вами!» При последней репли-
ке он указал на растерянную от такого заявления 
молодежь.

Как рассказали мне участники форума — в 
основном это члены молодежных партийных орга-
низаций: юные эсеры, ЛДПРовцы, комсомольцы 
и, конечно, в большинстве молодогвардейцы 
«Единой России», — Жириновский у них идет 
на ура.

«Его все очень любят, — объяснил мне мо-
лодогвардеец Филипп. — Ну, правда, не как по-
литика, а скорее как артиста». 

Тема встречи молодых людей с лидерами 
думских фракций звучит неожиданно: «Счастье: 
новый KPI?».

Как выяснилось, значение этой аббревиатуры 
(ключевой показатель эффективности, который 
рассчитывается для менеджеров по продажам) 
пришлось искать в Интернете не только мне, но 
и большинству участников форума. Некоторые и 
вовсе не озаботились тем, чтобы расшифровать 
сокращение, как, судя по всему, и выступавшие 
парламентарии.

Руководитель КПРФ Геннадий Зюганов как 
обычно решил поговорить о Советском Союзе. 
Единственный источник счастья он, видимо, чер-
пает оттуда. Впрочем, он не избежал отсылок и 
к более ранним временам: «Суздальская Русь 
приветствует вас на своей земле», — заявил 
Зюганов. Затем главный официальный комму-
нист напомнил собравшимся, что Российская 
империя на закате своих дней проиграла аж 
три войны подряд, а в советское время мы и в 
войне победили, и в космос полетели — что это, 
как не счастье.

«Ленин, партия, комсомол!» — бодро закри-
чали молодые зюгановцы. Впрочем, затесались 
в их ряды и саботажники, слово «комсомол» в 
речевке заменившие на «Мавзолей».

Лидер «Справедливой России» Сергей Миро-
нов пустился в воспоминания из детства. «Вос-
поминания — единственный рай, из которого нас 
не выгонят», — сказал он. Миронов вспомнил 
капли воды на елке, «как беличьи глазки», которые 
отец показывал ему в детстве, и то, как с мальчиш-
ками в питерском дворе нашел месторождение 
золота и накопал больше десяти килограммов. 
Правда, потом это оказалось не золото, а «другой 
металл»; впрочем, счастье юного Сергея Миро-
нова омрачено не было. 

Руководитель фракции «Единая Россия» 
Владимир Васильев пустился в философские 
рассуждения. По его словам, счастье бывает «дан-
ным и приобретенным». Суть его рассуждений 
заключалась в том, что приобретенное счастье 
качественно лучше, чем некое «данное», вдоба-
вок у политика личного счастья быть не может, 
главное — благо народа, а если нет его, политик 
глубоко несчастлив.

Жириновский же поспорил с Зюгановым о 
Российской империи, отметив, что войну проигра-
ли всего одну, и то из-за происков недоброжела-
телей, по сути назвав все поражения — победами. 
Выходит, свое счастье он видит там.

«Единая Россия — сильная Россия!» — голо-
сили МГЕРовцы в конце, а еще громко и в унисон 
выкрикивали «гвардия-гвардия».

После встречи фракционные лидеры вышли 
на пресс-подход, где Зюганов похвастался тем, 
что юные коммунисты обыграли всех прочих в 
футбол.

«Так наведите порядок в большом футболе», 
— не растерялся Васильев.

«Вы мне дайте, я сделаю», — уверенно от-
ветил Зюганов.

Кстати, все четверо рассказали о своих пла-
нах на президентских выборах. Точнее, уверен был 
только Жириновский: в президенты избираться он 
пойдет. Васильев ответил, что решение у них — 
за Владимиром Путиным, а коммунисты и эсэры 
«решат этот вопрос на ближайших съездах».

Путина вспоминал не только Васильев. «Эх, 
был бы тут еще Владимир Владимирович, жить 
бы в лагере остался навсегда», — произнес юный 
участник форума. «Мечта…» — отозвалась его 
приятельница.

Анастасия РОДИОНОВА.

ПО ДАЛЬНЕМУ 
ВОСТОКУ УДАРИЛИ 
ЭЛЕКТРОШОКЕРОМ
Это уже шестая серьезная 
авария в энергосистеме 
России с начала года

От масштабных блэкаутов не 
застрахован ни один житель России.

В последнюю неделю июля в Россию 
впервые за год вернулась дефляция. 
За семь дней потребительские цены в 
стране опустились на 0,1%, сообщил 
Росстат. Предыдущий раз дефляция 
наблюдалась в августе 2016 года. Од-
нако в месячном выражении избежать 
роста цен не удалось, а при сохране-
нии темпов инфляции с начала года 
Россия может не уложиться в целевой 
показатель правительства, к кото-
рому привязаны индексация пенсий 
и выполнение прочих социальных 
обязательств государства.

По итогам июля инфляция составила 
0,3%, что выглядит оптимистично на фоне 
июньских 0,6%, когда резкий разгон потреби-
тельских цен не на шутку испугал экспертов и 
встревожил граждан. Однако даже июльское 
замедление инфляции в два раза и недельная 
дефляция не улучшили кардинально годовую 
картину, которую за оставшиеся пять месяцев 
спасти может только чудо. По итогам 2017 года 
цены на товары и услуги должны увеличиться 
на 4%, как заложено в таргете ЦБ, однако 
целевой показатель кажется все более не-
достижимым. К слову, Минэкономразвития 
еще более оптимистично в своих прогнозах: 
ведомство рассчитывает на 3,8% по итогам 
года. 

Демонстрирует нереальность цели про-
стой подсчет. Складываем месячные показа-
тели инфляции: 0,62% в январе + 0,22% в фев-
рале + 0,13% в марте + 0,33% в апреле + 0,37% 
в мае + 0,61% в июне + 0,3% в июле и получаем 
2,58% инфляции за 7 месяцев. Таким образом, 
чтобы достичь таргета за оставшиеся 5 меся-
цев, рост цен не должен превысить 1,5%, во 
что верится с трудом. Мировые аналитики уже 
ухудшили свои ожидания относительно роста 
цен. Например, агентство Reuters понизило 
медианную оценку инфляции до 4,2%.

Так что имеет смысл наедаться свежими 
овощами сейчас или даже запастись ими 
впрок, пока цены на них к началу августа сни-
зились. Впрочем, некоторым продуктам не 
удалось избежать недельного подорожания: 
сахар взлетел в цене на 0,7%, а говядина, сви-
нина, баранина, колбаса, маргарин, рис, хлеб, 
конфеты прибавили от 0,1 до 0,2% в цене. 

Однако экономические власти страны 
колебания инфляции не пугают. Министр 
экономического развития Максим Орешкин 
накануне объявил, что ведомство в августе 
не будет менять свой прогноз. По словам гла-
вы МЭР, в изменении траектории инфляции 
виноваты холодная погода и плохой урожай, 
из-за чего овощи и подорожали в цене в июне. 
Кроме того, картину традиционно подпортило 
повышение тарифов на ЖКХ с 1 июля.

Россияне похудение своих кошельков 
ощутили очень остро. ЦБ опубликовал резуль-
таты опроса «инФОМ», из которых следует, что 
ожидания населения по инфляции рекордно 
мрачны. По результатам исследования, оценка 
респондентов «приблизилась к минимальному 
значению за всю историю наблюдений». Впро-
чем, и тут власти не унывают. Глава департа-
мента исследований ЦБ Александр Морозов, 
комментируя эти данные, заявил, что во всем 
виновата психология населения, и посовето-
вал россиянам вовсе не обращать внимания 
на рост цен, тогда, по логике чиновника, они 
и расти не будут. По его словам, таким по-
ведением потребители сами провоцируют 
производителей повышать цены.

Некоторые эксперты все же верят в до-
стижение таргета по инфляции. «В ЦБ допу-
скают погрешность в 0,3% к целевому уровню 
— это нормально. На ускорение инфляции 
могут повлиять три фактора: понижение по-
требительского спроса, бюджетная эмиссия в 
конце года (учитывая, что год предвыборный 
и возможно увеличение социальных расходов) 
и волатильность рубля, зависящая от цен на 
нефть» — так описал положение дел руково-
дитель направления «Экономика и финансы» 
Института современного развития Никита 
Масленников в беседе с «МК».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

СНИЖЕНИЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
ЦЕН С 25 ПО 31 ИЮЛЯ:
капуста 14,3%
картофель  7,3%
помидоры  6,2%
морковь  5,4% 
яйца  1,2%
курица, масло  0,2–0,6%
подсолнечное, 
мука, гречка

Источник: Росстат
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ИНФЛЯЦИЯ 
ПОШЛА 
ВСПЯТЬ
Недельное снижение  
цен не спасет  
от их последующего взлета

РОЙЗМАНУ СНИТСЯ 
ПАМФИЛОВА С БОРОДОЙ
Мэр Екатеринбурга, не прошедший муниципальный фильтр, 
оценил критику главы Центризбиркома в свой адрес

ЖИРИНОВСКИЙ УМРЕТ В ГОСДУМЕ,  
А ЗЮГАНОВ НАВЕДЕТ ПОРЯДОК В ФУТБОЛЕ
Молодежный форум 
«Территория смыслов» 
вдохновил политиков  
на неожиданные заявления

Список самых обеспе-
ченных людей страны, 
по версии агентства, 
возглавляет основной 
акционер «Северстали» 
Алексей Мордашов. Его 
состояние с начала года 
увеличилось на $247 млн, до 
$17,2 млрд. На втором месте 
оказался президент «Но-
рильского никеля» Владимир 
Потанин —  $16,6 млрд. 

Тройку лидеров замыкает 
владелец группы компаний 
«Ренова» Виктор Вексель-
берг с $15,5 млрд. «Россия 
находится в непростых эко-
номических условиях с 2014 
года. Однако «кому война, 
а кому — мать родна». В то 
время как доходы населения 
снижаются, финансовые 
рынки и сырьевые площадки 
демонстрируют высокую 

активность. Поэтому дивер-
сифицированные крупные 
бизнесы показывают рост. 
Но большинство россиян 
остается за бортом этого 
роста. В результате про-
пасть между долларовыми 
миллиардерами и рублевым 
населением только увеличи-
вается», — комментирует ва-
лютный стратег ГК TeleTrade 
Александр Егоров.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Сегодня мы чествуем смелых, сильных духом людей — тех, кто по зову 
сердца выбрал для себя нелегкую, но ответственную и почетную службу в ВДВ. 

Кто превыше всего ценит законы боевого братства и вместе с товарищами в любую минуту 
готов грудью встать на защиту Отечества» — говорится в поздравлении Президента РФ 
десантникам России. День ВДВ в этом году отмечается в 87-й раз. Торжества проходят в 
80 субъектах России и за рубежом в местах постоянной дислокации частей ВДВ. В столице 
праздник начался в 7.30 утра на Ильинке молебном в честь Ильи-пророка — покровителя 
десантников. Продолжился он на Красной площади показательными выступлениями кур-
сантов Рязанского высшего командного училища ВДВ, маршем воспитанников кадетских 
клубов ВДВ, юнармейцев, затем — у Центрального музея Вооруженных Сил возложением 
цветов к памятнику воинам-десантникам, а позже в Сокольниках и парке Горького — кон-
цертами, соревнованиями по футболу, волейболу, рукопашному бою... По традиции не 
обошлось и без ритуального купания в фонтанах. Правда, в ответ на эту традицию главы 
ряда городов придумали свою: в День ВДВ они решили отключать городские фонтаны. Но 
даже такие меры предосторожности не смогли испортить «крылатой пехоте» этот день. Не 
зря же девиз десантников: «Никто, кроме нас!»

за семь месяцев 2017 года заработали 
28 российских богачей, сообщает 

Bloomberg. $10 МЛРД
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МИНОБОРОНЫ: СООБЩЕНИЕ О 40 ПОГИБШИХ В СИРИИ РОССИЙСКИХ 
ВОЕННЫХ — ВЫДУМКА

Из РОССИИ В УзБЕКИСтАН СОБИРАютСя ДЕПОРтИРОВАть 
жУРНАЛИСтА «НОВОЙ ГАзЕтЫ»

ПРАРОДИтЕЛь ВСЕХ ЦВЕтОВ НАПОМИНАЛ МАГНОЛИю

Информацию агентства 
Рейтер о том, что офици-
альные данные о потерях 
Российской армии в Си-
рии с начала года (10 во-
енных) не соответствуют 
подсчетам самого СМИ (по 
данным Рейтер, погибли 
21 частный военный спе-
циалист, 17 военных и еще 
двое россиян, чей статус 
не установлен), опроверг 
официальный представи-
тель Минобороны Игорь 
Конашенков. В публикации, 
по словам Конашенкова, 

«насаждается миф о неких 
погибших «контрактниках» 
из «таинственной организа-
ции». В Минобороны, заявил 
он, знают заказчика статьи и 
тех, кто помогал ее готовить. 
И настаивает: «Никаких 
якобы «тайных» захоронений 
российских военнослужащих, 
погибших в Сирии, не было 
и нет. Попытки выдать за них 
частных лиц, не имеющих от-
ношения к Вооруженным си-
лам и тем более к операции 
в Сирии, — лживы от начала 
до конца»; «снова в качестве 

источников — какие-то слухи, 
данные соцсетей и выду-
манные разговоры с якобы 
«запуганными» анонимными 
«родственниками и знакомы-
ми». Конашенков отметил, 
что агентство не впервые 
пытается дискредитировать 
российскую операцию в Си-
рии, напомнив, в частности, 
про сообщения о «массовых 
жертвах из-за бомбардиро-
вок российских ВКС», хотя 
«ни один российский само-
лет даже не приближался к 
городу».

Клуб «Рома» с гордостью 
сообщил, что футболка с 
последней игры их зна-
менитого нападающего 
Франческо Тотти отпра-
вилась в космос. Амуниция 
чемпиона мира 2006 года в 
составе сборной Италии уле-

тела 2 августа с космодрома 
Куру Европейского космиче-
ского агентства во Француз-
ской Гвиане на ракете «Вега», 
запуск которой, конечно, 
производился с серьезной 
целью: вывести на орбиту 
два тяжелых спутника, один 

— научного, другой — обо-
ронного назначения. Как раз 
второй агрегат произведен 
по заказу Италии, родины 
40-летнего Тотти — одного 
из самых успешных игроков 
современности. За столич-
ную «Рому» он сыграл подряд 
с 1993 по 2017 год, забив 307 
мячей. Футболка, о которой 
идет речь, осталась с матча 
против «Дженоа» в заклю-
чительном туре чемпионата 
Италии. За эту реликвию 
миллионы поклонников отда-
ли бы огромные деньги, но, 
увы, она из космоса не вер-
нется ни за какие миллионы: 
весь багаж грузовой ракеты 
имеет билет в один конец. 
Как не вернуть на Землю и 
мячики для гольфа, которыми 
часто развлекаются амери-
канские астронавты.

Басманный суд Москвы 
постановил депортиро-
вать журналиста «Новой 
газеты» Али Феруза в 
Узбекистан, так как, 
по мнению российской 
Фемиды, он является 
нелегальным мигрантом. 
Главред издания Дмитрий 
Муратов заявил, что Феруз 
родился в России, а его 
мать проживает в Алтай-
ском крае, поэтому выдача 
журналиста другому госу-
дарству невозможна. Кроме 
того, он продолжает гото-
вить документы для своей 
легализации в Москве. Сам 
журналист утверждает, что в 
Ташкенте его ждут сотруд-

ники местных спец-
служб, которые 
будут мстить 
ему за отказ 
от сотруд-
ничества, в 
том числе 
они могут 
его пытать. 
Сейчас 
Феруз 
находится 
в СУВСИГ — 
тюрьме для 
иностранцев, 
которых готовят к 
высылке. На обжало-
вание приговора суда у него 
есть 10 дней.
По версии российских пра-

воохранитель-
ных органов, 

с 2011 года 
Феруз 

является 
неле-
гальным 
мигран-
том в 
России. 
К тому 

же в 2012 
году он 

потерял 
паспорт 

гражданина 
Узбекистана, а за-

тем предпринял неудачную 
попытку получить статус 
беженца.

Внешний вид самого 
древнего цветка на Земле 
восстановили биологи 
из Австрии и Франции. 
Прародитель цветов очень 
напоминал цветок магнолии, 
был двуполым, обладая и 
тычинками, и пестиками.
 Для того чтобы понять, как 
выглядели первые цветы 
140–250 миллионов лет на-
зад, ученые исследовали 13 
000 признаков 792 видов со-
временных цветов, такие, как 
количество и расположение 
лепестков, устройство по-
ловых органов, и выделили их 
основные черты. У них оказа-
лось 27 признаков, которые 
привели к реконструкции 
внешнего вида прародителя. 

Комментарий заведующего 
кафедрой высших растений 
биофака МГУ им. Ломоно-
сова Дмитрия Соколова: «В 
деталях полученный вариант 
не похож ни на один из со-
временных цветов. Если 
говорить о чисто внешних 
данных, то я бы сравнил его 

с магнолией, про которую и 
раньше говорили как о, воз-
можно, самом древнем цвет-
ке на нашей планете. Цен-
ность данной работы в том, 
что наши западные коллеги 
впервые сделали вывод не на 
основе экспертной оценки, 
а на основе количественных 
методов исследования, ис-
пользуя данные об ископае-
мых видах, их молекулярных 
особенностях, применяя 
сложнейшие математические 
методы обработки инфор-
мации. К слову, их выводы 
не сильно отличаются от тех, 
которые в свое время делал 
выдающийся российский 
ботаник Армен Леонович 
Тахтаджян».
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ФУтБОЛКА чЕМПИОНА МИРА-2006 тОттИ ВЫВЕДЕНА НА ОРБИтУ

Примерно так 
выглядел первый 
цветок на Земле.

Евгений Ройзман. Элла Памфилова.



О том, каково это — быть из-
битым на глазах собственных 
зрителей, «МК» рассказал 
сам корреспондент Никита 

Развозжаев.
— Удара ничего не предвещало. Вокруг 

было достаточно спокойно. Тема трансляции и 
мой стендап также никак не могли спровоци-
ровать окружающих, так как я рассказывал о 
том, как проходит традиционно празднование 
дня войск, считающихся элитными.

— Как вы думаете, что стало причи-
ной агрессии нападавшего? Он что-то 
говорил?

— В тот момент я был сосредоточен на 
эфире и смотрел в камеру. К сожалению, я 
не разобрал, что говорил мужчина, который 
нанес мне удар. 

— Этот ужасный момент видели 
все телезрители. Расскажите, что же 
было за кадром, после того как эфир 
остановили?

— Я схватился за лицо и просил напа-
давшего остановиться и успокоиться. Почти 
сразу же его задержали сотрудники полиции, 
которые дежурили неподалеку. Я планирую 
зафиксировать побои в медучреждении.

Что касается «десантника», то его доста-
вили в полицию для разбирательства. Это 32-
летний москвич, который на фоне всеобщего 
веселья переборщил со спиртным. Правда, 
повода для этого у него, по сути, не было 
— агрессор не имеет отношения к ВДВ. Как 
сообщила официальный представитель МВД 
России Ирина Волк, возбуждено уголовное 
дело по статье 116 УК РФ «Побои».

Не заставила себя ждать реакция Союза 
журналистов России. На официальном сайте 
организации опубликовано заявление. В нем 
сказано, что в союзе ожидают оперативной 
реакции от правоохранительных органов, и 
выражают готовность оказать любую под-
держку пострадавшему Никите Развозжаеву, 
в том числе и юридическую, если он решит 
обратиться в суд для защиты своих прав. По 
мнению руководства правовой службы СЖР, 
в действиях нападавшего на журналиста, 
работающего в прямом эфире, усматрива-
ются признаки статьи 144 Уголовного кодекса 
Российской Федерации «Воспрепятствование 
законной деятельности журналистов», что 
предусматривает лишение свободы сроком 
до 6 лет. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Одно из главных правил шоу-бизнеса гла-
сит: если есть что показывать — показывай! 
И абсолютное большинство как наших, так и 
западных звезд ему следуют. На красных до-
рожках и на сцене они демонстрируют себя в 
надежде удивить или даже шокировать. Еже-
годная ярмарка тщеславия — ковровая дорожка 
«Премии Муз-ТВ» — демонстрирует наряды 
часто не для слабонервных. Но некоторые идут 
дальше и продолжают показывать все, что нуж-
но и не нужно в обычной жизни.

Социальные сети взорваны фотографией 
Лолиты в костюме, который сложно охарактери-
зовать. Вроде бы и не платье, и не купальник, и 
не комбидресс. Но совершенно очевидно, что 
певица оделась именно так с целью всеобще-
го обсуждения. Все-то думали, что главным 
интернет-мемом недавно завершившегося в 
Баку фестиваля будет солист «Раммштайн» 
Тиль Линдеманн, которого поглотила россий-
ская богема, или наивный полупрозрачный 
халатик с бабочками Валерии, демонстри-
рующий спортивную подготовку и здоровый 
образ жизни, а также нижнее белье народной 
артистки России. Но Лолита опередила всех. 
И теперь она наслаждается комментариями в 
диапазоне от «молодец, так и надо» до «совсем 
стыд потеряла».

По своему собственному опыту мне хорошо 
известно, что такое интернет-общественность 
и на какие колкости она способна. Но раз уж ты 
выставил себя на всеобщее обозрение, при-
чем сделал это нарочито, не стоит удивляться 
злословию. Ведь у нас всегда порицались ина-
ковость и свобода в образах и одеждах. Вспом-
ните: каждый наряд Аллы Пугачевой подробно 
рассматривался и обсуждался советскими 
женщинами — в особенности ее «карнавальные 
мешки» и радикальные мини, в которых она 
любила выходить на сцену.

Достойным преемником балахонов Аллы 
стал ее бывший супруг Филипп Киркоров, ко-
торого можно смело назвать локомотивом кра-
сочного самолюбования с использованием всех 
подручных средств — от насыщенного мейкапа 
до одежды из первых линий мировых брендов. 
Только ему консервативная и помешанная как 
никогда на традиционных ценностях россий-
ская публика позволяет наряжаться на сцене 
и в главных новогодних программах в перья, 
камни и шифоновые накидки без каких-либо 
нежелательных ассоциаций.

Раньше он был не единственный, кто мог 
себе это позволить. Но костюмная эволюция 
Бориса Моисеева и Сергея Пенкина привела 
их к куда более строгим концертным нарядам. 
Филипп же смело идет вперед, поражая вооб-
ражение поклонниц. И лишь Николай Басков 
в костюмах, которые были бы мечтой леген-
дарного Либераче, изредка блестит камнями 
столь же ярко. Но Филипп блистает не только 
на сцене, но и в жизни!

Страшно представить, сколько стоит весь 
его гардероб, ведь, изучая фотографии, можно 
обнаружить вещи из подиумных коллекций 
главных и самых дорогих мировых дизайнеров. 
А учитывая нестандартную фигуру поп-короля, 
можно предположить, что многие вещи шьются 
эксклюзивно для него, что значительно влияет 
на их цену. Филипп — настоящий поклонник 
«тотального лука». То есть он любит одеваться 

в одежду от одного бренда с ног и до головы. 
При этом выбирает максимально дерзкие и 
нетривиальные цветовые и узорные сочетания, 
что можно увидеть в одном из последних видео 
популярного видеоблогера Максима Галкина, с 
качественной иронией, так ему свойственной, 
сравнивающего костюм Филиппа с народным 
промыслом гжель.

Все бы ничего, но «тотальный лук» и спо-
собность с первого взгляда понять, что на тебе 
надето, — это очень, как говорят в модном 
бизнесе, «прошлый сезон». Ретро. Так любили 
одеваться японские туристы, осаждающие люк-
совые бутики в Париже и Лондоне в середине 
90-х. Но с тех времен многое изменилось, и 
теперь логотипов на груди принято избегать, что 
не удается и Яне Рудковской вместе с супругом 
Евгением Плющенко. Социальные сети вдоволь 
поиронизировали над ними совсем недавно, 
когда они облачились в результаты совместной 
работы одного крайне дорогого дома одежды 
и сумок и весьма дешевого уличного бренда. 
Ярко-красные логотипы в сочетании с разбро-
санными по всей одежде и даже чехлам для 
телефона мелкими лого, ставшие символом 
французского люкса, украсили их звездный 
гардероб. Ну а стремление Яны к размещению 
фотографий в этой одежде у себя в Инстаграме 
наводит на мысль о коммерческом характере 
взаимоотношений с популярной маркой. Ведь 
если это не так — зачем предоставлять себя 
бесплатно в качестве «рекламной поверхно-
сти»? В этой связи не лишним будет отметить, 
что в США в подобном рвении в демонстрации 
столь пылкой любви к дорогому бренду были 
замечены лишь рэперы средней руки.

Но ведь наш народ сам любит, чтобы было 
дорого. Именно вы — наши дорогие зрители — и 
подталкиваете поп-звезд демонстрировать, что 
в их жизни все хорошо. Это вам нужна сказка и 
ориентир, который можно воплотить в жизнь на 
ближайшем вещевом рынке, где, уверен, уже 
вовсю продаются дешевые копии, которые на 
фотографиях в ваших Инстаграмах будут ничем 
не отличаться от оригиналов на гламурных фото 
поп-звезд.

Конечно, есть и настоящие иконы стиля — 
Лайма, Любовь Успенская, Митя Фомин, Алек-
сандр Панайотов, Игорь Крутой, Кэти Топурия, 
Анжелика Варум. Это лишь те, кто приходит на 
ум в первую очередь.

А кто сказал, что надо быть обязательно 
худым? Зачем все эти стереотипы? Если мы 
посмотрим на Еву Польну, мы увидим, что на-
стоящая дива должна быть многогранной и 
уделять внимание аксессуарам. На Западе 
Адель и не собирается худеть, при этом являясь 
самой популярной певицей на планете.

Так что давайте лишний раз не будем про-
ходить сами мимо зеркал. Пусть некоторые 
из нас там слишком хорошо отражаются, но 
абсолютное большинство в глубине души знает, 
что не идеальны. Давайте помнить о том, что 
свободный человек волен одеваться так, как 
считает нужным, — но этот свободный человек 
(особенно если он известен всем) не должен 
забывать, что публика имеет полное право на 
реакцию и часто ошибок не прощает.

НАРОД ПРОТИВ ЛОЛИТЫ: ПРАЗДНИК 
ВСЕОБЩЕГО ОБСУЖДЕНИЯ

У нас всегда порицались инаковость и свобода  
в образах и одеждах
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Алексей ОСТУДИН, журналист, телеведущий
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

SOSЕДИ ИНЦИДЕНТ

Почему, например, полиция ни-
как не реагирует на то, что на 
улицах собирают деньги, даже 
если бдительные граждане пыта-

ются сдать сборщиков? Делают фото- и видео-
записи, предоставляют их правоохранителям. 
Ответ прост: стражи порядка не видят разницы 
между «хорошими» и «плохими» фондами, для 
них они все на одно лицо. Вроде деньги соби-
рают, вроде детей лечат. Кто их разберет.

Причем имеет место важный момент: 
«плохие» фонды действительно лечат детей, 
однако совсем не в тех масштабах, в каких это 
делают «хорошие». Обычно на попечении такого 
фонда может быть 2–3 тяжелобольных ребенка, 
которым фонд может оплатить и лечение, и 
поездку на лечение. Другой вопрос — сколько 
при этом такой фонд отдаст больным детям, 
а сколько оставит себе? Волонтеры на улице 
способны собрать около 10 тысяч в день. Есть 
фонды, которые работают сразу в нескольких 
регионах — к примеру, в семи. Итого 70 тысяч 
в день. За месяц — 2 100 000 рублей. Совсем 
небольшая часть денег уйдет на администра-
тивные расходы. На лечение детей потратят 
примерно 400–500 тысяч. А основную часть 
денег оставляют себе хозяева фонда.

«Хорошие» фонды оставляют себе строго 
20 процентов от сборов, разрешенных зако-
ном. Кроме того, по каждому случаю предо-
ставляют подробные отчеты. Однако ничто 
не мешает «плохим» изображать из себя 
«хороших». Как только в прессе и Интернете 
стали писать, что в благотворительности не-
обходимы отчеты, фонды, подозреваемые в 
мошенничестве, тут же вывесили их на своих 
сайтах. Однако чаще всего в медицинских до-
кументах этих отчетов черт ногу сломит — и 
правоохранительные органы даже не пытаются 
в них разбираться.

Для проведения акций на улицах также 
необходимы разрешения. Как только об этом 
стали говорить, все сборщики стали носить 
бумажки с печатями. Однако кто и когда их 
выдал — тоже остается загадкой.

Но между «хорошими» и «плохими» фон-
дами все-таки остается одно самое главное 
отличие: сбор средств на улицах. Честные 
фонды признаются, что добывать деньги та-
ким способом изо дня в день для них просто 

нерентабельно, еще более невыгодно при-
влекать к этому несовершеннолетних — слиш-
ком много бумажной волокиты и рисков. Они 
ограничиваются либо разовыми акциями на 
мероприятиях, либо установкой специальных 
ящиков в людных местах — супермаркетах, 
бизнес-центрах и т.п. «Правильные» фонды 
могут посылать волонтеров на улицу, только 
чтобы информировать о своих программах 
и агитировать граждан оформлять платежи 
с карт, с наличкой они стараются не иметь 
никаких дел. «Неправильные» же, напротив, 
никогда не откажутся от уличных сборов, ведь 
только в этом случае деньги практически не 
поддаются никакому учету.

Решением проблемы, по мнению благо-
творителей, может стать только специаль-
ный закон, запрещающий любые сборы на 
улицах. Однако уличные сборы — это лишь 
верхушка айсберга. Дальше клубок все равно 
придется распутывать. Борьба с уличными 
сборами непременно потянет за собой и 
борьбу с частными сборами в соцсетях, где 
предприимчивые граждане давно и успешно 
собирают миллионы. Причем эти денежные 
потоки также не контролирует никто, и то тут, 
то там вспыхивают локальные скандальчики: 
одна собирала себе на лечение рака, а купила 
новую машину. Другие хотели лечить тяжело-
больную дочь, а в итоге с собранных средств 
открыли магазин.

Самое печальное то, что люди, готовые 
отозваться на чужую беду и спасти человека, 
сталкиваясь с подобными случаями, могут мах-
нуть рукой и отказаться от своих намерений. 

А без благотворительности, увы, очень 
многие проблемы пока решить невозможно.

Марина ТАЛАГАЕВА.

МОШЕННИКИ 
С ПРОТЯНУТОЙ 
РУКОЙ
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Массовая декоммунизация на Украине 
и снос памятников с советской симво-
ликой уже никого не удивляют. Однако 
желание украинских властей избавить-
ся от своего прошлого доходит до ци-
низма. Теперь Киев желает избавить-
ся от мемориала с прахом генерала 
армии, Героя СССР Николая Ватутина, 
который руководил операцией по осво-
бождению столицы Украинской ССР от 
фашистских захватчиков.

Человек, которого в середине прошлого 
века боготворила чуть ли не вся Украина за 
блестящую освободительную операцию, в ны-
нешнем Киеве совершенно не нужен. Первого 
июня Киевская городская рада приняла реше-
ние о переименовании улицы имени генерала 
Ватутина в проспект имени главы Украинской 
повстанческой армии (ОУН–УПА) (организация 
запрещена в РФ) Романа Шухевича. К слову, есть 
в этом всем определенная ирония, так как, со-
гласно официальной советской историографии, 
погиб Ватутин от рук украинских радикалов. 
Теперь же их потомки хотят повторить «подвиг» 
предков и предать личность генерала Ватутина 
забвению.

Переименование улицы в городской админи-
страции решили провести быстро и без лишнего 
шума. Но киевляне возмутились. 12 июня окруж-
ной административный суд Киева приостановил 
процесс переименования в связи с обращением 
граждан, однако это не остановило власти. В 
оперативном порядке даже заменили таблички 
с названием улицы, хотя официальное решение 
еще не вступило в силу. К концу июля петиция 
киевлян против переименования собрала более 
10 тысяч голосов, необходимых для рассмотре-
ния обращения, и была направлена в комиссию 
по вопросам культуры. Ответ был предсказуем: 
переименованию быть. Хотя очередное заседа-
ние административного суда по этому вопросу 
должно состояться лишь 31 августа.

На этом городские власти Киева не успо-
коились. Теперь решено снести памятник Вату-
тину в Мариинском парке вместе с захоронени-
ем освободителя. Депутаты решили передать 
прах героя его родственникам, язвительно 
заявив, что отправят посылку украинской по-
чтой. Рассматривался и вариант с перезахо-
ронением останков на одном из украинских 
кладбищ, однако идея не нашла поддержки 
среди радикалов.

В российские ветеранские организации 
никаких обращений о содействии в эксгумации 
и транспортировке праха генерала не было. В 
Общероссийской общественной организации 
ветеранов ВС РФ сообщили «МК», что с ними 
никто не связывался. «Этот вопрос должен под-
ниматься на государственном уровне совместно 
с родственниками героя, но пока радикально 
настроенная молодежь Украины будут стоять 

на своем, семье будет трудно решить данный 
вопрос», — считает заместитель председателя 
совета организации Борис Кобяков.

Ближайший из ныне живущих родственни-
ков генерала — внук Александр — еще после 
событий Евромайдана понял, что прах его ге-
роического предка необходимо перезахоронить 
в России. Родственники боялись, что нынешняя 
украинская власть рано или поздно возьмется 
за снос памятника. К сожалению, их самый 
страшный кошмар оказался явью.

На рассмотрении — два варианта перезахо-
ронения: в Мытищах, где создан Мемориальный 
комплекс героев России, либо на малой родине 
Николая Ватутина — в Белгородской области. 
Первый вариант для семьи более предпочти-
телен, так как проживают они в Московской 
области. В 2015 году администрация Киева 
даже дала добро на эксгумацию останков и их 
передачу родственникам. Однако говорить о 
том, что церемония пройдет со всеми воинскими 
почестями, не приходится. На Украине к контак-
там с российской стороной не готовы.

Сейчас белгородское отделение Всерос-
сийской общественной организации ветеранов 
«Боевое братство» готовит обращение в МИД 
России с просьбой заняться организацией про-
цесса переноса праха генерала и его памятника 
в Россию. 

Павел ИВАНОВ.
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Украинским 
радикалам памятник 
герою-генералу 
давно покоя не дает.

ВДВ ПОДСТАВИЛИ 
В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

КИЕВ МЕНЯЕТ ВАТУТИНА 
НА ШУХЕВИЧА
Украинские власти хотят 
выслать прах генерала-
освободителя в Россию  
по почте

Напомним, в настоящее время в 
больницах остаются конвоиры, 
на которых в лифте напали под-
судимые. Это 38-летняя Елизавета 

Лукьянова и 47-летний Михаил Фортушняк — их 
перевели в госпиталь МВД. Лечится также со-
трудник Росгвардии Михаил Ананичев, который 
получил ранение плеча во время перестрелки 
со злодеями. На сегодняшний день состояние 
здоровья бойца удовлетворительное. После 
операции, сообщил его лечащий врач Дмитрий 
Голобурдин, он был переведен из реанимации 
в травматологическое отделение Главного во-
енного клинического госпиталя войск Нацио-
нальной гвардии. Сотрудник ОМОНа в среду 
успел пообщаться не только с родственниками, 
но и с директором Росгвардии. 

По словам Виктора Золотова, конвоиры на-
рушили «всевозможные инструкции от А до Я». 

— Сопровождение подсудимых должно 
проходить на лестнице, а не в лифте. Иногда в 
лифте перевозят, но в лифте должен быть один 
преступник и два конвоира, не меньше, но никак 
не два конвоира и пятеро преступников, — ска-
зал глава Росгвардии после посещения ранено-
го сотрудника ОМОНа Михаила Ананичева. 

— Я думаю, определенные сотрудники и 
руководство понесут за это ответственность, 
— заключил Золотов.

При этом глава службы похвалил тех, кому 
пришлось разруливать ситуацию:

— Благодаря решительным действиям со-
трудников и правильному распределению сил 
удалось нейтрализовать нападавших, — от-
метил он, уточнив, что сотрудников Росгвардии 
представят к государственным наградам.

Глава службы также отметил, что оставить 
в живых членов банды, которые, как выясни-
лось, вели хаотичный огонь по силовикам, было 
невозможно:

— Без летального исхода не обойтись. Они 
начали стрельбу. Когда можем, мы делаем все, 
чтобы людей не уничтожать и ликвидировать 
опасность, но когда такой возможности нет, то 
мы применяем оружие.

Между тем выяснилось, как именно пятеро 
членов банды сумели остановить лифт — они 
его раскачали! В итоге подъемник остановил-
ся между вторым и третьим этажами. Одно-
временно один из бандитов сзади напал на 
женщину-конвоира. Его примеру последовали 
и другие. Как рассказала потерпевшая, ее и 
коллег били ногами по лицу и пытались душить. 
Злоумышленники сумели завладеть ключами от 
наручников и табельным оружием. 

Выручать конвоиров пришлось сотрудникам 
Росгвардии, которые по счастливой случайности 
оказались рядом. 

— Сотрудники Росгвардии около двух часов 
дня привезли в суд обвиняемого по другому делу 
(это был обвиняемый в бандитизме и убийстве 
экс-глава администрации города Миасс Виктор 
Ардабьевский. — «МК») и передали его друго-
му конвою. После этого они остались ждать в 
коридоре. В это время к ним подбежал сотруд-
ник суда и сообщил о том, что в лифте совер-
шено нападение на конвоиров. Сотрудниками 
ОМОНа было принято решение разделиться 
на две группы и перекрыть второй и третий 
этажи, — рассказал «МК» источник, знакомый 
с ситуацией.

Основной удар пришелся по группе, кото-
рая ожидала преступников на третьем этаже. 
При этом, по некоторым данным, лифт был под-
нят дежурными электромеханиками. Как только 
двери лифта открылись, началась перестрелка. 

Бандиты лупили по двум сотрудникам ОМОНа 
и старшему сержанту полиции. Именно тогда 
ранение в плечо и получил Ананичев. Другой 
росгвардеец, укрывшись за колонной, открыл 
ответный огонь.

В то же время, по словам сотрудников 
пресс-службы ГУ МВД России по Московской 
области, от росгвардейцев не отставали и со-
трудники полиции. 

— Бандиты предприняли попытку прорвать-
ся через смежный коридор. Находящиеся там 
сотрудники отдельной роты охраны и конвои-
рования ГУ МВД России по Московской обла-
сти прапорщик полиции Николай Макаренко и 

старший сержант Денис Коропчан применили 
оружие и ликвидировали троих злоумышлен-
ников, — сообщила в среду начальник пресс-
службы ГУ МВД России по Московской области 
Татьяна Петрова.

Напомним, что в результате нападения на 
силовиков были ликвидированы трое боевиков, 
а двое ранены.

Происшествие в Мособлсуде вызвало ши-
рокий общественный резонанс и обнажило сла-
бые стороны работы конвойной службы. Сейчас 
в правоохранительных органах идет проверка. 
Руководители силового ведомства выясняют, 
почему таких опасных преступников сопрово-
ждали всего два конвоира, одной из которых 
была женщина, почему наручники на руках под-
судимых были застегнуты спереди, а не сзади, 
как положено по инструкции, и почему доставка 
подсудимых производилась не по специальной 
лестнице, а в лифте. Но уже понятно, что своей 
должностью поплатится не один полицейский 
начальник. По некоторым данным, предупре-
ждение о неполном служебном соответствии 
получит начальник судебного конвоя, а раненых 
конвоиров могут и вовсе уволить. 

■ ■ ■
Тем временем некоторые эксперты сходят-

ся во мнении, что причиной ЧП стала не только 
и не столько ошибка конвоирования. Членов 
«банды GTA» на побег из Мособлсуда могли 
спровоцировать и даже помочь с реализацией 
дерзкого плана. Но вовсе не для того, чтобы те 
оказались на свободе, — все было организова-
но с целью ликвидировать убийц, расстреляв 
на вполне законных основаниях при попытке к 
побегу. Такую версию озвучил источник «МК» 

в спецслужбах. Она только на первый взгляд 
кажется неправдоподобной. Но, как оказалось, 
имеет под собой вполне реальные основания. 
Мы попросили высказаться за и против нее кри-
минальных «авторитетов», правоохранителей и 
правозащитников. 

Про то, что в конвойной службе не хватает 
сотрудников, ОНК Москвы знает давно (не раз 
писали обращения по этому поводу). Именно 
это основная причина проблем с доставкой 
арестантов в суд. Но! Конвойный полк никогда 
не экономил на конвоирах, когда речь шла о 
громких делах. А за процессом над «бандой 
GTA», напомним, следит вся страна. Эти люди 
обвиняются в совершении дерзких убийств на 
автотрассах Московской и Калужской областей, 
они отличаются хитростью (недаром гангстерам 
удавалось длительное время оставаться не 
пойманными) и жестокостью. Уж кого, как не их, 
должны были охранять как зеницу ока, всеми 
мыслимыми и немыслимыми средствами. 

«Посмотрите: на меня надели наручники, 
приставили чуть ли не отряд конвоиров и собаку, 
как будто я маньяк или убийца, — не раз вос-
клицал на суде обвиняемый в мошенничестве 
бизнесмен Сергей Полонский (напомню, суд 
его освободил). — Как это возможно?»

Не кажется ли странным, что одного пред-
принимателя вели по 6–8 конвоиров, да еще в 
сопровождении овчарки, а пятерых предпола-
гаемых серийных убийц — всего двое? Объяс-
нить это сложно. Но если сами сопровождающие 
дали маху, допустили оплошность, почему никто 
из присутствующих на процессе не обратил 
внимания на вопиющее нарушение?!

— Судья, прекрасно зная о тяжести пре-
ступлений, должна была потребовать усиления 
конвоя, — говорит экс-сотрудник спецслужб 
Вадим Лялин. — По сути, это конвой конвоя. Есть 
отработанная практика: судья пишет заявку, и 
к обычной группе сопровождения добавляют 
либо сотрудников ОМОНа, либо спецназа ФСИН 
(в Московской области это «Факел»). Почему 
этого не было сделано — вопрос к Фемиде. 
Сами руководители конвоя обычно не знают, в 
каком именно преступлении обвиняется тот или 
иной заключенный. Так что они не ходатайствуют 
об усилении. 

Впрочем, речь даже не об усилении, а о 
соблюдении элементарных правил безопас-
ности, исходя из которых на каждого заклю-
ченного должно приходиться как минимум два 
конвоира. 

— Это, скорее всего, не сбой в системе, 
— считает бывший сотрудник спецслужб Алек-
сандр. — Не исключаю, что конвойную службу на 
каком-то уровне подкупили. Это и неудивитель-
но, банда все-таки серьезная, ее покровители 
остались на воле. Возможно, предполагалось 
устроить тихий побег (взяв в заложники зам-
председателя суда, можно было вывести всех 
членов банды невредимыми). А если предпо-
ложить, что все было подстроено, чтобы убрать 
автоманьяков, то тогда выглядит странным, что 
им позволили завладеть табельным оружием 
конвоиров. Ведь заказчик (кем бы он ни был) не 
мог не понимать, что в этом случае будет много 
жертв. А если бы убили судью? Ребенка? Пред-
ставляете, какой шум бы поднялся? Никто бы 
не взял на себя такую ответственность. К тому 
же есть вполне безопасный способ избавиться 
от членов банды после их осуждения: сделать 
так, чтобы они умерли от сердечной недоста-
точности в колонии. 

— Организация побега данной банды с 
целью ликвидации — это было бы правильно, 
— считает специалист по конфликтам Михаил 
Орский. — Второстепенные члены банды попа-
дут в обычные колонии. И там они создают так 
называемые «зеленые» сообщества. Вообще в 
лагерях традиционно существует 5 мастей: две 
условно плохие — «козы», «опущенные», и три 
хорошие — «блатные», «мужики» и «воры». Так 
вот, появляется новая масть — «зеленые», это 
те, кто под зеленым знаменем ислама пропа-
гандирует экстремистские идеи. «Зеленые» не 
признают законов преступного мира, с другой 
стороны, они и не сотрудничают с администра-
цией. То есть они сами по себе. Но сейчас они 
привлекают в свои группировки обычных заклю-
ченных — таджиков, узбеков, которые получили 
сроки за кражу, грабеж. Они их обрабатывают, 
чтобы после освобождения те поехали воевать 
в Сирию и т.д. Это очень опасно. «Воры» это по-
нимают и пытаются не дать распространиться 
«зеленому» течению. «Авторитет» по кличке 
Шляпа не так давно разбил такую ячейку. Так 
что лучше потенциальных лидеров «зеленых» 
ликвидировать, чем дать им добраться до места 
отбывания наказания. 

Репортеры «МК».

c 1-й стр.

ЛИХИЕ ЛЮДИ — 
И БЕЗ ОХРАНЫ

Глава Росгвардии 
пообещал 
раненому бойцу, 
что его наградят.

Сергея 
Полонского, 
обвиняемого 
всего лишь в 
мошенничестве, 
в суде 
охраняли 
как опасного 
рецидивиста.
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Большого количества жертв 
удалось избежать лишь чудом.
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2017 г. хоть и объявлен в России Годом 
экологии, нельзя сказать, что у защит-
ников природы убавилось проблем. Тут 
и там митинги, сбор подписей... В част-
ности, такая ситуация сегодня разви-
вается и в городском округе Мытищи, 
где угроза нависла над Челюскинским 
лесом, площадью в 102,5 гектара.
Наверное, нет особой нужды говорить, 
что это излюбленное место отдыха го-
рожан. Ко всему прочему здесь же на-
ходится известный в стране кардиоло-
гический лечебно-профилактический 
санаторий «Подлипки». Какая судьба 
ждет зеленый островок в двух шагах от 
Москвы?

На сей счет для жителей города есть две 
информации — одна хорошая и одна плохая. 
С какой начать?

Начну с хорошей. Вся вертикаль власти 
снизу доверху — глава городского округа Мы-
тищи, первый зампред Мособлдумы, зампред 
Государственной думы — заверяет, что никаких 
планов по уничтожению Челюскинского леса нет 
и в помине, никто его застраивать многоэтаж-
ными коробками не собирается.

Все это было говорено уже не раз на бри-
фингах, пресс-конференциях и на публичных 
слушаниях. Успокойтесь же наконец!

А теперь информация плохая. В 2014 году 
территория санатория вместе с лесом перешла 
в собственность ООО «Санаторий «Подлипки». 
Общество с ограниченной ответственностью — 
это коммерческая организация, за которой стоят 
учредители. Нам ли с вами не знать, что у соб-
ственника на первом плане прибыль, дивиденды, 
во всяком случае, не борьба за экологию...

Догадайтесь с трех раз: что прикажете ду-
мать о новом собственнике местным жителям? 
Что он приобрел этот чудный лес для того, чтобы 
любоваться живописными видами, ходить в 
лес по ягоду?

Нет, они думают то, что думает любой здра-
вомыслящий человек на их месте. Что в один 
совсем не прекрасный день от леса полетят 
только щепки, а на опушках как грибы после 
дождя вырастут жилые корпуса.

Во всяком случае, это более правдоподоб-
ное объяснение. Тем паче, что конкретные шаги 
к этому уже предприняты. Ведь не просто так 
реликтовый лес оказался в руках частника!

■ ■ ■
Вкратце о хронологии событий, которые 

развивались в последнее время. 
В густом и дремучем Челюскинском лесу 

десятки лет находится один из ведущих в стране 
кардиологических лечебно-профилактических 
санаториев «Подлипки». Говорят, здоровье 
здесь поправляли такие известные деятели, 
как Надежда Константиновна Крупская, лидер 
Китая Мао Цзэдун, знаменитый конструктор 
космической техники Сергей Павлович Коро-
лев... Официально санаторий принадлежал про-
фсоюзам, но кто в советские времена делился 
на собственников? Все, что называется, было 
колхозное, все вокруг мое.

В лесу есть несколько питьевых источников 
от Пироговского водохранилища, питающего 
Москву. С давних времен участку присвоен ста-
тус 2-го пояса зоны санитарной охра-
ны «Мосводоканала», здесь даже 
несли службу вооруженные 
охранники.

В общем, экология 
в полный рост!

Но ничто не вечно 
под луной. 29 июня 
2012 года ЛПУ 
«Санаторий «Под-
липки» в порядке 
переоформления 
права постоянно-
го (бессрочного) 
пользования по-
лучает 102,5 гекта-
ра в долгосрочную 
аренду на 49 лет. 
Что немаловажно, 
с видом разрешен-
ного использования 
«для размещения сана-
тория «Подлипки», то есть 
для лечебных целей. 10 июля 
2012 года постановлением главы 
Мытищинского района с участка снима-
ется обременение в виде 2-го пояса зоны сани-
тарной охраны — о ней подробно речь пойдет 
немного ниже. 

21 января 2013 года лечебное учреждение 
меняет вывеску, становится ООО «Санаторий 
«Подлипки».

Судя по данным из регистрирующего органа 
ФНС России, учредителем новоявленного ООО 
с 99 процентами доли становится ООО «Строи-
тельная компания «Новая земля». Она берет у 
собственника в аренду с последующим выкупом 
за 140 млн рублей земельный участок. Кстати, 
одним из видов ее многоплановой деятель-
ности, все по тем же сведениям из открытых 
источников, является и «подготовка строитель-
ных площадок». Кто тут скажет, что местные 
жители экологическую угрозу выдумывают на 
пустом месте?!

Понятно, что описанная нами трансфор-
мация собственности с перекладыванием ее 
из одного кармана в другой — подводная часть 
айсберга, о которой мытищинцы, прогулива-
ясь в уик-энды по лесному массиву, понятия 
не имели. Надводная часть не заставила себя 
долго ждать. В июне 2016 года в местных СМИ 
появляется красивая схема проекта... застройки 
Челюскинского леса! С многоэтажными домами, 
скамеечками, фонарями, асфальтом.

Так жители 30-го микрорайона (он бук-
вально упирается в лес) впервые узнали, что 

по соседству с 
ними на месте 

вековых дере-
вьев появятся 

еще 19 тысяч чело-
век. А вместо густого 

реликтового леса вы-
растут не ели, сосны и 

березы, а 33 жилых дома по 
17 этажей каждый. А что? Как и 

все на свете, эта территория нужда-
ется в развитии, благо на Ярославке появилась 
удобная транспортная развязка. Грех не воткнуть 
сюда еще один жилой комплекс, парочку детса-
диков, две школы... Все эти объекты значились 
в проекте застройщика.

Сам глава городского округа Виктор Азаров, 
комментируя публикацию, тот проект назвал 
ужасным. Реакцию жителей также предста-
вить нетрудно. Лет 5 назад в 30-м микрорайоне 
построили новый жилой квартал «Спутник» из 
нескольких высотных домов. Слов нет, эти ново-
стройки городу были необходимы. Строились 
они на месте бывших трущоб, жилье в них по-
лучили в том числе «аварийщики» и переселенцы 
из бараков. Но численность жителей в 30-м 
возросла на 7 тыс. человек. В электрички на 
станциях Строитель и Челюскинская сегодня 
уже не сядешь. Битком, полна коробочка.

Что будет, если здесь появятся еще 33 дома 
и 19,5 тыс. человек?! А природа, мать наша? 
Сотней гектаров леса дышит не только 30-й 
микрорайон, но и дорогая моя столица!..

Письмо президенту с 2 тыс. подписей, пе-
тиция в Интернете почти с 3 тыс. подписей. 
Стихийные жалобы со всех концов Мытищ и при-
легающих территорий Королева и Пушкинского 
района полетели к губернатору…

Через три месяца проект застройки выно-
сится на градсовет Московской области. И от-
клоняется, признается нецелесообразным сразу 

по трем причинам: это зона рекреации, то есть 
любимое место отдыха горожан; там находится 
ведущий в стране кардиологический са-
наторий «Подлипки», наконец, от-
рицательная реакция местных 
жителей на планы властей. 
Заметим, что речь не 
идет о содержатель-
ной части проек-
та, хорош он или 
плох. Просто 
губернская 
власть сказа-
ла «нет» уни-
чтожению 
леса. 

Види-
мо, реше-
ние град-
совета 
укладыва-
ется в логику 
общей поли-
тики в борьбе 
за сохранение 
экологии в реги-
оне. Жители Под-
московья несколько 
раз в году выходят на 
экологические суббот-
ники по губернаторской 
программе «Посади дерево». 
Пока в одних местах под предводи-
тельством членов правительства высаживаются 
молодые саженцы, в других по-тихому под топор 
пускают сотню гектаров реликтового леса?..

После вердикта столь авторитетного орга-
на, который признал лес зоной рекреации и учел 
протестные настроения горожан, можно было 
бы и успокоиться. Ведь это верховный судия в 
подобных спорах.

Однако весной нынешнего года, когда гото-
вились публичные слушания по новому генплану 
Мытищ, бдительная инициативная группа на 
городском сайте обнаружила, что их любимая 
часть города на карте обозначена не зеленым 
цветом как зона рекреации, а розовым с литерой 
М, да еще с какими-то полосками. Про полоски 
сначала подумали, что это некий типографский 
дефект. В условных обозначениях нашли рас-
шифровку. Розовый — зона многофункциональ-
ной смешанной застройки. А полоски оказались 
не типографским дефектом, они тоже несли свою 
смысловую нагрузку. Как территория будущего 
бурного освоения и развития. Ну знаете, раз-
вязка на Ярославском шоссе и пр…

И совсем стало страшно, когда на том же 
сайте познакомились с ПЗЗ — проектом зем-
лепользования и застройки. Это такой доку-
мент, который принимается после генплана 
и детально расшифровывает, из чего состоят 
отдельные зоны, их реальное наполнение. Ну 
так вот, численность населения там уже малень-
ко прибавилась — не 19, а 22,5 тыс. человек, 
предельное количество этажей, как и было ска-
зано в первоначальном проекте, 17, а процент 
застройки — 45.

Впрочем, аппетит приходит во время еды: 
где 45%, там может оказаться и 60 и 70. Одни 
подъездные дороги к стройплощадкам уберут 
леса процентов на 30…

■ ■ ■ 
После исторического заседания градсовета 

МО борьба за экологию вспыхнула с новой силой. 
За мытищинцев неожиданно заступился Влади-
мир Вольфович Жириновский. Он обратился в 
Генеральную прокуратуру, в декабре прошлого 
года областной надзирательный орган начал 
проверку. И установил, что 2-я санитарная зона 
по-прежнему существует и ее никто не вправе 
отменить.

В адрес администрации городского округа 
направлено представление. В двух словах — 
вернуться в законодательное поле, восстановить 
обременения в санитарной зоне, что само со-
бой должно отменить контракт купли-продажи 
земельного участка и пр., и пр.

Казалось бы, суровое представление проку-
роров означает полную и окончательную победу 
общественности в борьбе за свои экологические 
права. Однако жители города в полном шоке. 
Вернуться к «нулевому варианту» предлагает-
ся на площади 4 гектара, а Челюскинский-то 
лес — 102 гектара! Куда подевалась остальная 
территория? 

Вот куда.
Впервые статус санитарной охранной зоны 

Челюскинский лес получил за месяц до начала 
войны, когда 23 мая 1941 года Совнарком РСФСР 
принял постановление №355 «О санитарной 
охране Московского водопровода и источников 
его водоснабжения».

С тех самых пор в питьевых источниках 
«Мосводоканала» много воды утекло. В апреле 
1980 года эта зона была утверждена совместным 
решением Мосгор- и Мособлисполкома. 

Однако 30 апреля 2010 года тогдашний глав-
ный санитарный врач России Геннадий Онищенко 

принимает постановление СП 2.1.4.2625-
10. «О новых санитарно-

эпидемиологических правилах 
зон питьевого водоснаб-

жения Москвы». До-
кумент этот весьма 

расплывчат, про 
2-ю зону сказа-

но, что она есть. 
Но конкрет-
ная площадь 
(в отличие 
от р ане е 
принятых 
постанов-
лений!) не 
указана.

Чем 
руковод-
ствовался 

Геннадий 
Онищенко, 

меняя правила, 
сказать трудно. 

Не верится, что с 
мая 41-го по апрель 

2010-го ситуация с 
экологией в России и 

в Московской области за-
метно улучшилась. Уж мы-то 

знаем и про свалки, и про хищни-
ческое истребление лесов... Не исключено, 

что бывшим санитарным главврачом, возможно, 
двигали эти самые мотивы «активного развития 
территорий».

Однако суровый закон не рассматривает 
побудительных чувств, как известно, благими 
намерениями вымощена дорога в ад. Ну так 
вот, решением Верховного суда РФ от 26.12.11, а 

затем и определением апелляционной коллегии 
Верховного суда от 21.02.12 постановление Со-
внаркома №355 признано действующим. И име-
ющим большую (с ударением на первый слог) 
юридическую силу, чем аналогичный документ, 
подписанный Онищенко. Рано ему тягаться с 
самим тов. Сталиным!

Областная прокурорская проверка по 
каким-то причинам ориентировалась на поста-
новление от 2011 года и решила, что из 102 гекта-
ров леса нужно выделить малюсенькую полоску 
в 4 гектара земли, которую нужно беречь как 
зеницу ока. Выставлять там, как в былые време-
на, автоматчиков, даже рыть противотанковые 
укрепления. А остальные 98,5 гектара — да бог 
с ними, никакой ценности и охранной грамоты 
они не имеют!..

Но как тогда быть с вердиктом Верховного и 
Апелляционного судов? Постановление Совнар-
кома никто не отменял, более того, в документах 
«Мосводоканала» и Москомархитектуры весь 
Челюскинский лес по-прежнему значится как 
2-й пояс охраны!

После всех перипетий определенные на-
дежды, что будет пролит свет на эту мутную 
историю, мытищинцы возлагали на публичные 
слушания по генплану городского округа, на-
меченные на 30 июня. Какой основополагающий 
документ вынесут на суд городские власти? Если 
тот, что выставлен на сайте Минэкономразви-
тия РФ, с зоной рекреации, то тут и обсуждать 
нечего, жители обеими руками «за». А если тот, 
что значится на городском сайте Мытищ под 
литерой М, с зоной комплексной застройки и по-
следующим «активным развитием территории», 
то обсуждать нечего, обеими руками «против». 
Третьего просто не дано.

Сегодня на городском сайте размещено 
заключение о проведении публичных слушаний, 
где сохранена зона рекреации и санатория. Но, 
зная предысторию вопроса, мытищинцы уже на 
воду дуют: надолго ли? Куда в итоге качнется 
чаша весов, в чью сторону?

■ ■ ■
Вместе идем в этот самый то ли Челю-

скинский лес, то ли челюскинскую древесно-
кустарниковую растительность, как значится 
в некоторых документах. От 2-й Институтской 
улицы с ее современными домами и магазинами 
да него рукой подать, несколько сотен метров. 
Частный сектор на улице Лермонтова аккурат 
упирается в лес, точнее... в построенный вокруг 
него 3-метровый забор! 

Мне поясняют, что новый собственник огра-
дой обнес пока не все 100 гектаров — слишком, 
наверное, накладно. Даже Америка не в состоя-
нии быстро отмежеваться от Мексики высокой 
стеной. В Мытищах поставлен заслон от 30-го 
микрорайона — как самого близкого и надо-
едливого в жалобах.

Через узкую калитку попадаем в лесную 
чащу с елями высотой 30 и более метров. Чест-
но говоря, не ожидал в ближнем Подмосковье 
встретить такой оазис природы. Это даже не 
лес, а какая-то тайга! Гиды рассказывают, что 
здесь полно белок, ежей и других животных, 
заходят даже лоси.

То и дело попадаются высокие высохшие 
деревья. Некоторые еще стоят до первого креп-
кого порыва ветра, другие давно упали, их никто 
не вывозит.

— Это жук-типограф, — вздыхают сопро-
вождающие. — Сюда он пришел в 2010 году, 
когда, помните, была страшная жара. Тогда с 
ним еще кое-как боролись, вели санитарные 
рубки. А когда началась эпопея с застройкой, за 
лесом, похоже, специально перестали следить, 
чтобы короед распространялся на здоровые 
деревья. Убедительный аргумент: о каком лесе 
речь? Здесь же короед!

По словам жителей, в августе минувшего 
года здесь уже велась активная сплошная вы-
рубка, появились полностью лысые площадки. 
Хотя типограф ест только большие ели. А лес 
этот смешанный, в нем много других пород… 
В общем, тревога за свой лес у горожан оста-
ется — неизвестно, где поставят запятую во 
фразе «Казнить нельзя помиловать».

Чтобы полностью прояснить ситуацию, мы 
обратились за комментарием к главе городско-
го округа Мытищи Виктору АЗАРОВУ:

— Я доложил государственному заказчи-
ку — Главархитектуре Московской области свое 
личное мнение и мнение жителей по данному 
вопросу. В результате в проекте генерального 
плана данная территория расположена в ре-
креационной функциональной зоне, а в проек-
те правил землепользования и застройки — в 
природно-рекреационной территориальной 
зоне. Заключение по публичным слушаниям 
подписано с указанными решениями.

Владимир ЧУПРИН.

Как бы вы отнеслись к тому, чтобы ваш 
огород превратился в... сквер? Приез-
жаете вы, допустим, из отпуска, а вме-
сто грядок, заросшего газона и фрук-
товых деревьев — асфальтовая дорога, 
лавочки, урны, клумбы... Короче, ваш 
личный надел земли стал частью при-
легающей территории медицинского 
учреждения. Вы скажете, представить 
такое крайне сложно, а вот жителю 
Красногорска Виктору Данилко (имя 
и фамилия изменены), как только он 
вернется из поездки к родственникам, 
предстоит увидеть воочию, во что пре-
вратился его участок.

Красногорск, мемориал бойцам Великой 
Отечественной войны, рядом — только что от-
строенный госпиталь «Красная звезда» и свежая 
просторная парковка. Однако выстроена она, 
как заявляют жители, на приусадебном участке 
временно отсутствующего гражданина Данилко 
и на земле, которая по кадастровым документам 
числится за мемориалом.

— Бизнесмен, чей медицинский центр на-
ходится по соседству, снес забор и залил бетон 
прямо на траву чужого земельного участка, кото-
рый находится в государственной собственности 
у администрации Красногорского района и взят 
в аренду под личное подсобное хозяйство граж-
данином, который сейчас находится за границей. 
Уже полгода люди не могут добиться, чтобы все 
вернули на место, — объяснила ситуацию «МК» 
местная жительница Юлия Никерова.

Людей волнует одно — народная память. 
Ведь по кадастровым документам земля, 

частично захваченная под парковку, числится 
еще и за мемориалом.

— В нескольких инстанциях уже подтвер-
дили, что действия предприимчивого бизнес-
мена с мемориалом незаконны. О том, что ему 
направили предписание вернуть все на место, 
заявили и в Госадмтехнадзоре, и в Федеральном 
дорожном агентстве, — подтвердил слова Юли 
председатель ТОС деревни Гольево Георгий 
Пархоменко.

Чтобы устранить эту ошибку (или предот-
вратить беспредел), местное население решило 
провести свою акцию незаконную парковку у 
мемориала героям Великой Отечественной 
войны убрать собственноручно. О том, что они 
соберутся на народный субботник, админи-
страцию заранее предупредили и повесили 

объявления. А в назначенный день отковыряли 
куски покрытия и сложили их под двери клиники 
бизнесмена — говорят, пусть забирает себе.

И ситуация с незаконной парковкой сдви-
нулась — местные власти территории завезла 
к мемориалу деревянные лавочки, урны, бе-
тонные клумбы с цветами и плитку, которой 
намеревалась выложить незаконно забето-
нированную под парковку часть территории 
мемориала.

— Нам сказали, что сейчас администрация 
Красногорска изучает документы по всем зе-
мельным участкам в этом эпицентре и пытается 
разобраться, кому, по какому праву и какие 
земельные участки принадлежат и использу-
ются ли эти участки по целевому назначению 
их владельцами.

Эту информацию подтвердил и руководи-
тель пресс-службы местной администрации 
Артем Нагорный:

— В отношении владельцев смежных участ-
ков, допустивших самовольное занятие участка, 
сформированного под обелиском «Односель-
чанам, погибшим в ВОВ 1941–1945 г.», согласно 
действующему законодательству, будут прове-
дены мероприятия по муниципальному земель-
ному контролю. В ближайшее время сотрудники 
подрядной организации от администрации го-
родского округа Красногорск уберут бетонное 
покрытие, посеют газонную траву и установят 
ограждение, препятствующее парковке машин 
на территории.

Светлана ОСИПОВА.
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НЕЛЬЗЯ 
ОСТАВИТЬ
Где будет поставлена 
точка в истории 
с легендарным 
Челюскинским 
лесом?
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КНЯЗЬЯ ГОЛИЦЫНЫ 
ПОДКИНУЛИ ИДЕЮ 
ДЛЯ НОВОГО ПАРКА 

Позаимствовать идею для нового городского 
парка у… князей Голицыных намерены власти 
Одинцовского района Подмосковья. Вблизи 
старинного имения аристократов в Больших 
Вяземах появится зона отдыха с набережной, 
смотровыми площадками, цветниками, лодоч-
ной станцией и летним театром.

Как стало известно «МК», будущий парк будет 
посвящен героям войны 1812 года — все-таки 
сам владелец усадьбы князь Дмитрий Голицын, 
а также еще 8 князей из рода Голицыных при-
няли участие в этой войне. Более того, после 
Бородинского сражения на пути к Москве в Боль-
ших Вяземах останавливался главнокомандую-
щий русской армией Михаил Кутузов. А спустя 
буквально несколько часов после его отъезда в 
имение прибыл император Наполеон.

Поэтому на территории будущего парка пред-
полагается создать целую аллею бюстов вы-
дающихся полководцев Отечественной войны 
— как напоминание о том доблестном времени, 
когда российская армия одержала одну из своих 
самых славных и тяжелых побед. 

Местные власти надеются, что это место 
станет еще одной «визитной карточкой» Один-
цовского района. Ведь помимо набережной 
и парка со скульптурами в этой зоне отдыха 
появится смотровая площадка, летний театр, 
«Аллея молодоженов», пляж, зона для пикников, 
лодочная станция и множество спортивных 
площадок для детворы.

Примечательно, что разработчики концепции 
парка возьмут на вооружение дизайнерские 
идеи представителей династии Голицыных. 
Например, парк решено сделать «с француз-
ским характером», то есть с «першпективными 
дорогами» (иначе говоря, прямыми, а не пет-
ляющими тропинками), обсаженными кленами 
и липами, зарослями барбариса и «островками» 
фруктовых деревьев.

СТОМАТОЛОГ 
ПРИШЕЛСЯ НЕ ПО ЗУБАМ 

ПАЦИЕНТКЕ
В конфликте между стоматологом и его паци-

енткой разбираются правоохранители в подмо-
сковном Наро-Фоминске. По версии женщины, 
врач отказался бесплатно лечить больной зуб, 
а когда она возмутилась, нанес ей телесные 
повреждения.

Как стало известно «МК», инцидент произо-
шел в кабинете ГБУЗ МО «Наро-Фоминская 
стоматологическая поликлиника». К медику 
на прием пришла местная жительница с острой 
зубной болью. По версии женщины, врач стал 
жестоко избивать ее после того, как она от-
казалась от его услуг. Удары были такой силы, 
что на ее теле выступили синяки и ссадины. 
После экзекуции у стоматолога она обрати-
лась к руководству медицинского учреждения с 
просьбой разобраться в случившемся, однако, 
по мнению больной, начальство не приняло ни-
каких мер воздействия на эскулапа и более того 
— не извинилось. Отчаявшаяся дама написала 
заявление в полицию. Но версия стоматолога 
диаметрально отличается от рассказа посети-
тельницы. Из объяснения зубного врача следует, 
что он выполнил все медицинские предписания, 
которые входят в бесплатный перечень услуг. 
Но пациентка хотела дополнительного лече-
ния, которое необходимо было оплатить через 
кассу. После того как он озвучил это, женщина 
набросилась на него с кулаками. Сначала он не 
писал заявление в полицию, так как считал ниже 
своего достоинства разбираться с дамой, при-
влекая помощь правоохранительных органов, 
однако через три дня был вынужден сделать 
это в ответ на заявление женщины. По словам 
работников поликлиники, медик имеет высокую 
квалификацию. Мужчина окончил Московский 
государственный медико-стоматологический 
университет, и официальных жалоб на него до 
этого не поступало. Однако Интернет пестрит 
негативными отзывами о самой поликлинике. 

Как рассказали «МК» в пресс-службе ГУ МВД 
России по Московской области, по данному 
факту проводится проверка, по результатам 
которой будет принято процессуальное ре-
шение.

ЧИНОВНИК РОСРЕЕСТРА 
НЕ СМОГ ВЫДАТЬ ВЗЯТКУ 

ЗА МОШЕННИЧЕСТВО
Лишь со второго раза Фемида смогла вынести 

справедливый приговор бывшему начальнику 
Клинского отдела Управления Росреестра по 
Московской области Валерию Долженкову. 
Отец высокопоставленного полицейского на-
чальника выплатит в счет государства 4,5 млн 
рублей.

Как стало известно «МК», чиновника задер-
жали сразу после того, как мужчина у себя в 
кабинете спрятал в потайной сейф взятку в 1,2 
млн рублей. Деньги ему принесла директор 
строительной организации «Компания Техно-
СтройОлимп» Елена Долина (имя и фамилия 
изменены). Женщина в 2013 году заключила 
договоры на реконструкцию ветхого жилья и 
постройку новых домов в подмосковном Кли-
ну и сельских поселениях Воздвиженское и 
Нудольское. Однако подрядная организация 
затянула сроки, и до сдачи объектов заказчику 
оставался всего лишь месяц. За это время пред-
принимателю кровь из носа необходимо было 
зарегистрировать недвижимость в ведомстве, 
подконтрольном Долженкову. Но государствен-
ный служащий отказался делать свою работу 
вовремя. Он намекнул директору, что ему обя-
зательно для этого нужно позолотить ручку, и 
озвучил сумму в 1,2 млн рублей.

Лишних денег у Елены не было, и она обрати-
лась в правоохранительные органы. Остальные 
отношения мздоимца и бизнесвумен проходили 
под контролем оперативников. Женщину перед 
встречей снабдили скрытой видеокамерой в 
присутствии понятых, а купюры переписали и 
нанесли на них специальную краску. Остальное 
было делом техники.

Следователь возбудил дело по статье УК 
«Получение взятки». Однако потом оно вол-
шебным образом переквалифицировалось в 
«Мошенничество». А эта статья гораздо мягче 
первоначально инкриминируемой. Сначала 
Клинский городской суд приговорил мужчину 
к двум годам лишения свободы условно. Но тут 
забил тревогу адвокат потерпевшей. Он по-
дал апелляцию в высшую инстанцию и привел 
свои доводы о неправомерной квалификации 
следователем уголовной статьи подсудимому. 
Мособлсуд согласился с доводами защитника 
и направил дело на дополнительное рассле-
дование. В Клину поговаривают, что «упроще-
ние» уголовного дела произошло неспроста: 
ведь сын Долженкова занимал пост начальника 
ОМВД по Клинскому району. Впоследствии 
шерифа убрали из района, как говорится, с 
глаз долой. Впрочем, он не сильно пострадал: 
сейчас полицейский трудится начальником УЭБ 
и ПК УМВД по Ярославской области.

Недавно городской суд города Клина вынес 
новое решение. Он признал виновным Валерия 
Долженкова в получении взятки и приговорил 
его к денежному штрафу в 4,5 млн рублей и 
запретил ему занимать государственные долж-
ности в течение двух лет. 

ГРАЖДАНИНА ДАНИЛКО ГАЗОН ЗАКАТАЛИ В БЕТОН
Пока он навещал родственников за границей, 
его огород превратился в автомобильную парковку
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КОММЕНТАРИЙ
Председатель Комитета лесно-

го хозяйства Московской области Иван 
СОВЕТНИКОВ:

«Согласно статье 84 Лесного кодекса Рос-
сийской Федерации полномочия в области ис-
пользования, охраны, защиты, воспроизводства 
лесов, находящихся в собственности муници-
пальных образований, переданы органам мест-
ного самоуправления, которые обеспечивают 
проведение лесоустройства в границах своих 
населенных пунктов. В связи с этим Комитет 
лесного хозяйства Московской области не имеет 
полномочий для осуществления какой-либо 
деятельности на территории бывшего санатория 
«Подлипки» Челюскинского леса в городском 
округе Мытищи.

В случае обнаружения противоправных 
действий со стороны собственника территории 
необходимо обратиться в правоохранительные 
органы, а также сообщить о нарушениях в ад-
министрацию города».

Жители призвали 
на помощь в охране 
леса преподобного 
Серафима 
Саровского.

В лесу уже появились 
зачищенные 
территории.

Частный сектор на улице 
Лермонтова упирается 
в построенный вокруг 
леса 3-метровый забор.



Госсекретарь США Рекс Тиллерсон 
попытался успокоить международных 

партнеров. Глава Госдепартамен-
та заявил, что он и президент Трамп 
«не очень довольны» новым пакетом 
антироссийских санкций, но вынуж-

дены будут с ним примириться. Кроме 
того, шеф американской дипломатии 
подчеркнул, что США не ставят целью 

смену власти в КНДР, и избежал обви-
нений Китая в обострении ситуации на 

Корейском полуострове. Некоторые 
из высказываний Тиллерсона прямо 

противоречат словам Трампа, офици-
альным заявлениям Госдепартамента, 
да и общему настрою вашингтонского 

истеблишмента. Чего же он стремился 
добиться своими примирительными 

репликами?

Несмотря на то что Трамп недоволен но-
выми ограничительными мерами в отношении 
России, он подпишет этот законопроект, отметил 
Тиллерсон. По мнению госсекретаря, документ 
опирается на поддержку американских граждан, 
которые «не хотят, чтобы у нас были плохие от-
ношения с огромной ядерной державой», но 
«раздражены, и это во многом является резуль-
татом того, что мы так и не увидели улучшений в 
отношениях с Россией». 

Тиллерсон также высказался против ответ-
ных мер Москвы, предусматривающих сокраще-
ние штата американских дипломатов в России и 
приостановку использования дачи в Серебряном 
Бору. «Это делает нашу жизнь сложнее», — под-
черкнул он, хотя и признал, что по внутриполи-
тическим причинам Владимир Путин должен 
был что-то предпринять в ответ на санкции. В 
заключение госсекретарь напомнил, что вскоре 
встретится со своим коллегой Сергеем Лавровым 
на форуме АСЕАН в Маниле. «И министр Лавров, 
и я понимаем нашу роль, — заявил Тиллерсон. — 
Мы понимаем нашу ответственность, и я думаю, 
что он, так же, как и я, пытается найти способы 
восстановить более тесные отношения».

Глава Госдепартамента не обошел стороной 
и другую острую тему — Северную Корею, кото-
рая недавно заявила, что разработала баллисти-
ческую ракету, способную достичь территории 
США. «Мы не ваш враг», — обратился Тиллерсон 
к КНДР. «Мы не стремимся к смене или крушению 
режима, не стремимся к немедленному объеди-
нению полуострова, не ищем повода послать 
наши войска к северу от 38-й параллели», но «вы 
представляете для нас неприемлемую угрозу, 

и мы должны на это реагировать», — добавил 
госсекретарь.

Тиллерсон уверен, что в обострении ситуа-
ции на Корейском полуострове можно винить 
только Пхеньян. И это противоречит официаль-
ному заявлению Госдепартамента, которое гла-
сило: «Как основные экономические пособники 
северокорейской ядерной и ракетной программ, 
Россия и Китай несут особенную ответственность 
за растущую угрозу региональной и глобальной 
стабильности». Дональд Трамп после успеш-
ных ракетных испытаний КНДР тоже заявил, что 
«очень разочарован в Китае», который якобы «мог 
легко решить проблему Северной Кореи». Однако 
Тиллерсон предпочел более дипломатичную 
формулировку, сказав: «Мы убеждены, что из-за 
значительных экономических связей с Северной 
Кореей у Китая установлены особые отношения 
с этой страной, которые позволяют ему влиять 
на нее так, как не может никто другой». 

О чем же говорят высказывания Тиллер-
сона? Безусловно, вверенное ему ведомство 

пока не может похвастаться достижениями по 
тем вопросам, которые Трамп обещал решить в 
первую очередь, — России и КНДР. Пока Москва 
и Вашингтон обмениваются недружественными 
жестами, Пхеньян продолжает совершенствовать 
свой ракетно-ядерный комплекс, несмотря на 
все предостережения и угрозы со стороны США. 
В то же время позиции госсекретаря и прези-
дента расходятся по многим вопросам, Трамп 
мешает работе дипломатического ведомства, 
а множество вакансий в Госдепартаменте оста-
ются незаполненными. Все это, по информации 
Си-эн-эн, даже навело Тиллерсона на мысли об 
уходе со своего поста. Возможно, госсекретарь 
в данный момент пытается поправить ситуацию 
на основных фронтах американской внешней 
политики и призвать партнеров к вдумчивому 
диалогу. Хотя с импульсивным и несдержанным 
в выражениях Трампом и враждебным прези-
дентской администрации конгрессом сделать 
это будет непросто. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Москвичке Марии Антоновне Сатиной — 95 
лет.

Весной она рассказала своей знакомой Анне 
Егоровой, которая живет с матерью в этом же 
доме, что внук, Роман Викторович Сатин, в августе 
2015 года обманом заставил ее подписать дого-
вор дарения на ее двухкомнатную квартиру. Он 
не объяснил ей, что после подписания договора 
становится единственным хозяином квартиры, а 
прочитать договор она из-за плохого зрения была 
не в состоянии. А спустя месяц он, воспользовав-
шись доверенностью от бабушки, снял с ее счета 
в Сбербанке более 700 тысяч рублей.

Ни об исчезнувших деньгах, ни о том, что она 
рассталась со своей единственной квартирой, 
Сатина понятия не имела. Но в январе 2017 года 
внук привел ей сиделку. Мария Антоновна сразу 
поняла, что сиделка следит за каждым ее шагом, 
подслушивает, с кем она разговаривает по теле-
фону, и все докладывает внуку.

Она попросила Романа найти другую сиделку. 
Тот разозлился и сказал, что ее никто не спра-
шивает, потому что она — никто. Теперь хозяин 
квартиры он, и ему решать, кто будет находиться в 
его доме. А спустя несколько месяцев она узнала о 
том, что Роман снял с ее счета все деньги. Это было 
последней каплей, и Сатина решила обратиться 
в суд. Вот почему она обратилась за помощью к 
Егоровым, соседям по дому.

Анна Егорова нашла адвоката, и по просьбе 
Сатиной были оформлены две доверенности: на 
нее и на адвоката.

Сатина решила, что с пропавшими деньгами 
разберется позже, а вначале нужно расторгнуть 
договор дарения. И 11 апреля 2017 года был подан 
иск в Нагатинский районный суд.

Через несколько дней Мария Антоновна по-
просила Егорову на время переехать к ней, по-
тому что она стала бояться находиться одна в 
квартире.

  
Мария Антоновна Сатина родилась в Смо-

ленской области, в деревне Войковщина. В за-
житочной семье было десять детей. В 1932 году, 
когда ей исполнилось десять лет, отец отправил ее 
к родственникам, чтобы она начала зарабатывать 
свою копейку, помогала по хозяйству и ухаживала 
за двумя детьми. Когда ей исполнилось четырнад-
цать лет, родственник стал проявлять к ней особый 
интерес, и она, чтобы не стать причиной раздоров 
в семье, подхватилась и уехала в Москву. Тут у нее 
тоже жили родственники, но поскольку у девушки 
не было паспорта, устроить ее на работу оказалось 
сложно. И в конце концов ее взяли подмастерьем 
в бригаду маляров.

Так она всю жизнь и проработала маляром. 
И дослужилась до того, что ее имя вписали зо-
лотыми буквами на доску почета в строительной 
организации.

Во время войны она принимала участие в 
обороне Москвы, рыла окопы и штамповала штыки 
для лопат. Полжизни маляр Сатина скиталась 
по баракам и общежитиям, ютилась по углам, 
с трудом обустраивала свое нехитрое жилье и 
спасалась от лютых насекомых, которые сновали 
по бельевым веревкам.

В 1948 году она вышла замуж, и у нее родился 
сын Виктор. Через три года от ранений умер муж. И 
Мария Антоновна, чтобы заработать на жизнь, вы-
нуждена была оставлять трехлетнего Витю дома. 
Одного. Она привязывала его к батарее, ставила 
рядом молоко с хлебом, и эту еду ребенок делил 
с крысами. У мальчика было две смены одежды, 
купленной на вырост. Когда Витя подрастал, от-
парывали опушку на брюках и отпускали рукава 
на рубашке — так можно было продлить жизнь 
вещей до тех пор, пока мальчик из них не вырастет 
окончательно. И при этом Витю всегда ставили в 
пример за его ухоженный вид.

Парень вырос не хуже других, три года от-
служил на флоте, в семидесятых годах женился. 
И на свет появился внук Роман.

Мария Антоновна помогла молодой семье 
получить двухкомнатную квартиру в Бирюлеве. Она 
со вторым мужем и семьей сына жили в коммунал-
ке в районе Красной Пресни, стояли на очереди 
на жилье. И вначале, по решению матери, жильем 
обзавелись молодые. 

Лишь через несколько лет она сама наконец 
получила комнату в двухкомнатной коммунальной 
квартире в Шипиловском проезде. В этой самой 
комнате она много лет прожила со вторым мужем, 
который был участником Сталинградской битвы. 
Интересно, что двадцать лет они прожили в граж-
данском браке и только в 1972 году решили пойти в 
загс. Она берегла своего мужа, как ребенка. Из-за 
кардиостимулятора ему нельзя было поднимать 
тяжести, и она таскала тяжелые сумки и выполняла 
всю тяжелую работу по дому.

Говорят, что она была очень хлебосольной 
хозяйкой, а сыну и его семье всегда отдавала 
последнее. Родственники любили приезжать к 
ней в гости и старались задержаться подольше, 
потому что угощения у нее всегда хватало на всех. 
Даже выйдя на пенсию, она старалась помогать 
людям, и соседи всегда могли к ней обратиться, 

если не с кем было оставить детей. А уж сколько 
бесплатных ремонтов она за всю жизнь сделала 
родственникам и знакомым — не сосчитать.

В середине восьмидесятых годов трагически 
погиб ее единственный сын: накануне Рождества 
сменщик попросил его подменить, и Виктор попал 
в ДТП на скользкой дороге. После гибели Виктора 
у Марии Антоновны случился обширный инфаркт, 
и на нервной почве она лишилась зубов.

Второй муж Марии Антоновны умер в 1995 
году, и лишь после его ухода она стала хозяйкой 
маленькой двухкомнатной квартиры площадью 
42 квадратных метра.

И вот сын ее единственного ребенка, внук 
Роман, воспользовавшись ее малограмотно-
стью, преклонным возрастом, плохим зрением 
и слухом, решил, не дожидаясь ее смерти, стать 
хозяином бабушкиной квартиры.

  
19 июня 2017 года состоялось первое 

заседание суда, на которое Роман Сатин не 
явился. А 24 июня он, по словам Анны Егоровой, 
приехал к бабушке, которая побоялась разго-
варивать с ним наедине и попросила вызвать 
участкового.

Пришел участковый, Николай Николаевич 
Нестеренко. И на его вопрос, знает ли она 
этого молодого человека, Мария Антоновна 
ответила: да, это ее внук, с которым она хочет 
расторгнуть договор дарения квартиры, и дело 
находится в суде. Нестеренко разговаривал с 
Сатиной больше часа. Внук пытался убедить 
полицейского в том, что он забо-
тится о бабушке и проживает 
с ней. Тогда Нестеренко 
пошел на кухню, открыл 
холодильник и увидел, 
что там полно еды. 
Мария Антоновна 
объяснила, что все 
это она накануне 
купила на Домоде-
довском рынке вме-
сте с Егоровой, когда 
они возвращались из 
реабилитационного 
центра, где консульти-
ровались насчет модели 
инвалидной коляски.

Роман сказал, что Анна 

Егорова больше ночевать здесь не будет, пото-
му что он хочет вселиться в квартиру. А Мария 
Антоновна ответила, что она его боится, и внук 
вынужден был уйти вместе с участковым.

Вечером, когда пришла Анна, Мария Анто-
новна рассказал ей о том, что приходил внук и 
хотел остаться.

26 июня, в десятом часу вечера, в дверь позво-
нили. Анна спросила, кто там. Человек за дверью 
ответил: я, собственник квартиры.

Анна поняла, что это Роман, сказала ему, что 
идет судебное разбирательство, и до решения 
суда лучше ему вернуться туда, где он прописан. 
Роман ушел.

На следующий день Анна по просьбе Ма-
рии Антоновны написала заявление в полицию с 
просьбой провести с внуком беседу о том, чтобы 
он не приходил и не пытался вселиться в квартиру 
до решения суда. И на некоторое время звонки и 
визиты прекратились.

  
11 июля Анна Егорова пошла в 204-ю поли-

клинику оформлять для Сатиной направление 
в 13-ю больницу. Когда она находилась в поли-
клинике, ей позвонила ее мать, которая живет в 
соседнем подъезде. Она сказала, что ей позво-
нила Мария Ивановна, подруга и соседка Марии 
Антоновны. И выяснилось, что Сатину только что 
увезли на «скорой помощи» в неизвестном на-
правлении. От Анатолия, соседа по лестничной 
клетке, она узнала, что приехал внук со своей 
матерью и каким-то мужчиной. Анатолий услышал 
на лестничной клетке шум и вышел. Он увидел, 
что внук пытается войти в квартиру, а Сатина его 
не пускает. Мария Антоновна попросила соседа 
срочно вызвать участкового. Полицейский участок 
находится в соседнем доме за углом, и Анатолий 
пошел туда.

Возвращаясь из полиции, он увидел возле 
подъезда машину «скорой помощи». Через не-
сколько минут два санитара вывели из подъезда 
Марию Антоновну, которая сопротив-
лялась и пыталась освободить-
ся. Но ее затолкали в машину и 
увезли. В этой же машине поехал 
и Роман.

Егорова срочно вернулась 
домой, пошла к Марии Иванов-
не, они поднялись к квартире 
Сатиной и попробовали открыть 
дверь ключом, который был у 
Егоровой. Но дверь оказалась 
заперта изнутри. Тогда они 
пошли к Анатолию. В его квартире Егорова за-
писала на видео все, что он рассказал.

После этого Егорова поехала в окружное 
УВД на Каширском шоссе, 30. Там она написала 
заявление о том, что Марию Сатину насильно 
увезли из дома на «скорой помощи», после чего 
она отправилась на Петровку, 38. Там она тоже 
оставила заявление о розыске Сатиной и о том, 
что она, ее законный представитель, потеряла 
связь с 95-летней женщиной и просит срочно ее 
отыскать.

12 июля Егорова поехала в префектуру ЮАО, 
написала заявление на имя префекта и записалась 

к нему на личный прием.
Потом она отправилась в районный отдел 

полиции на Елецкой улице и там написала 
очередное заявление о помощи в розыске 
Сатиной.

В конце концов Егорова начала обзвани-
вать больницы и обнаружила Марию Антоновну 
на улице Бехтерева, 15, в десятом отделении 
психиатрической больницы №14.

В 16.00 Егорова приехала в больницу.
По ее словам, Мария Антоновна очень ей 

обрадовалась и рассказала, что с ней случи-
лось 11 июля.

Сначала по телефону позвонил Роман и ска-
зал, что привез документы на могилу ее второго 
мужа. Мария Антоновна ответила, что она одна 
и дверь открывать не будет.

Вскоре ей позвонили снова. Мать Романа 
сообщила, что раз она не хочет открывать, они 
оставляют документы под дверью и уходят.

Мария Антоновна всегда очень трепетно 
относилась к могиле мужа, и родственники рас-
считали правильно. Подождав несколько минут, 
доверчивая старушка открыла дверь и на лест-
ничной площадке увидела сообразительных род-
ственников. Она сказала Егоровой, что у нее все 
оборвалось.

Роман пытался проникнуть в квартиру, она 
встала на пороге, начался шум, который услышал 
сосед Анатолий. Она попросила его вызвать по-
лицию. И как только он ушел, появились санитары. 
Они заставили ее принять какое-то лекарство и 
начали измерять давление. В это время появился 
участковый. Он увидел, что здесь находится внук, 
Сатиной измеряют давление, ничего подозри-
тельно не усмотрел и ушел. После чего Марию 
Антоновну силой затолкали в лифт и увезли в 
больницу. Она сказала, что объяснила внуку и не-
вестке все, что она о них думает, и очень просила 
Егорову забрать ее домой.

Повидавшись с Сатиной, Егорова 
пошла к заведующей отделением Елене 
Дмитриевне. Она представилась, показала 
доверенность от Сатиной, и спросила, 
на каком основании Марию Антоновну 
привезли в психиатрическую больницу. 
Та ответила, что в больницу Сатину до-
ставила дежурная бригада. Ей проведут 
обследование и во всем разберутся.

Оказалось, что Егорова забыла 
дома паспорт. Она сказала врачу, что 
привезет его во время следующего посещения, 
то есть 15 июля. 

15 июля она приехала к Сатиной, которая рас-
сказала, что ей насильно дают какие-то таблетки, 
от которых у нее болят сердце и голова. Сатина 
пожаловалась на эту боль, а ей ответили, что раз 
она сюда приехала, будет лечиться.

Егорова пошла к заведующей отделением, по-
казала паспорт и спросила, почему Сатиной дают 
таблетки, если еще не закончено обследование. 
Ответа не последовало.

В следующий раз Егорова приехала 17 июля и 
увидела внука и его мать Надежду. Сатина спроси-
ла родственников, за что ее сюда привезли, на что 
Надежда ответила, что они приехали ее проведать, 
а она, видишь, ругается. Они с сыном слышала все 
ее упреки сто раз, и лучше она пойдет к врачу.

И ушла. Егорова записала на диктофон весь 
разговор Романа с бабушкой. Он сказал Марии 
Антоновне, что она дала доверенность каким-то 
аферисткам, которые уже отобрали у нее квартиру. 
А Мария Антоновна ответила: уж как вы со мной 
поступили, привезли сюда, как пьяницу… Я же 
тебе все отдала. Ты живешь как король, дожил до 
сорока четырех лет и не работаешь, а я всю жизнь 
работала и осталась нищей.

Роман спокойно отвечал бабушке: тебя сюда 
привезла «скорая помощь», я тут ни при чем. Тебе в 
2016 году врачи сказали, что тебе нужно лечиться, 

а ты не лечилась…
Дело в том, что 8 марта 

2016 года Мария Антоновна 
упала дома. В это время ей 
позвонила знакомая. Сатина 
кое-как доползла до телефона 
и сказала, что сильно ушиблась. 
Знакомая позвонила Роману. 
Тот приехал, отвез ее в инсти-
тут Склифосовского, где из-за 
перелома двух ребер и ключицы 
она находилась шесть дней. Так 

вот, в эпикризе оказалось написано, что, со 
слов родственников, Сатина очень агрессивная, и 
ей рекомендовали находиться под наблюдением 
врачей по месту жительства. Судя по всему, Роман 
и его мать уже тогда пытались объяснить врачам, 
что старушка не в себе. Но никакого подтвержде-
ния неадекватного поведения Сатиной зафикси-
ровать не удалось, потому что нежелание отдавать 
квартиру пока еще болезнью не является.

Кстати, в августе того же 2016 года несговор-
чивая Мария Антоновна оказалась в госпитале №2 
для ветеранов ВОВ, где ей сделали две операции 
по удалению катаракты. В этот момент у Романа 
были ключи от ее квартиры. Вернувшись домой, 
Мария Антоновна обнаружила, что дверца серван-
та взломана, и исчезли все документы на квартиру 
и могилу мужа. Помните, как Сатину выманили 
из квартиры, сославшись на то, что привезли до-
кументы на могилу мужа? Похоже, родственники 
долго готовились и тщательно спланировали по-
хищение и госпитализацию Сатиной. 

22 июля Егорова приехала к Сатиной вместе с 
соседкой Марией Ивановной. В этот день Сатина 
сказала, что отказалась от еды и приема лекарств: 
ее рассказ Егорова записала на видео.

26 июля Егорова снова приехала к Сатиной 
вместе с Марией Ивановной. И в этот день Сати-
на сказала, что вроде бы ее скоро собираются 
выписывать, но она не хочет, чтобы ее забирал 
Роман, потому что она его боится. Это тоже за-
писано на видео.

Так вот, когда 29 июля Егорова снова приехала 
к Марии Антоновне, выяснилось, что ее выписали. 
Забрал ее внук.

Егорова поехала к ней домой — там никого 
не оказалось.

И тогда она снова поехала на Петровку и на-
писала заявление о розыске Сатиной.

Со дня исчезновения Марии Антонов-
ны прошло уже 6 дней, но искать ее никто не 
собирается.

  
13 июля, то есть спустя два дня после насиль-

ственной госпитализации, Анна Егорова написала 
заявление на имя Нагатинского межрайонного 
прокурора с просьбой помочь Сатиной и разо-
браться в случившемся.

Спустя неделю пришел ответ:
«18.07.2017 / 7341
Направляется для рассмотрения согласно 

компетенции обращение Егоровой А.А. о несогла-
сии с госпитализацией Сатиной М.А. (…) в ГКУЗ г. 
Москвы «психиатрическая больница №14 Депар-
тамента здравоохранения г. Москвы».

О результатах рас-
смотрения необходимо сообщить 
заявителю в установленный законом срок.

Первый заместитель межрайонного про-
курора И.И.Орехов».

Я всегда хотела понять, где учат писать такие 
письма?

Человек обращается в прокуратуру, которая 
вроде как является защитником наших прав. Че-
ловек пишет, что 95-летнюю женщину насильно 
поместили в психиатрическую больницу, и просит 
срочно вмешаться в происходящее.

А ей отвечают: мы вашу жалобу направили 
медикам, ждите ответа.

А почему медикам-то? Ведь человек обратил-
ся в прокуратуру. Анна Егорова по своей наивности 
думала, что на следующий день сотрудник проку-
ратуры поедет в больницу, поговорит с Сатиной и 
поймет, что она оказалась там не по своей воле. 

Смешная, да?
Мы существуем в замкнутом кругу 

беззакония.
Мария Антоновна Сатина, у которой на руках 

огромные синяки от ласковых объятий санитаров, 
постоянно задает один и тот же вопрос: почему ее 
привезли в психиатрическую больницу?

Ей отвечают: вас доставил сюда наряд «ско-
рой помощи».

А кто вызвал наряд?
Кто-кто, конь в пальто.
Ее насильно пичкали таблетками, причем 

медсестра проверяла карманы и, найдя невы-
питые таблетки, заставляла принимать их при 
ней.

Мария Антоновна сказала Егоровой, что, судя 
по всему, в больнице работает какой-то знакомый 
Романа. И привезли ее сюда и удерживают по 
договоренности. Но даже если бы она объявила 
об этом по радио, никто не обратил бы на это 
никакого внимания.

А теперь она пропала. И если она неожиданно 
умрет, ее внук Роман Сатин станет хозяином ее 
квартиры.

Теперь о суде.
По словам Анны Егоровой, очередное засе-

дание было назначено на 27 июля. Когда адвокат 
пришла в суд, выяснилось, что почему-то дело 
было рассмотрено накануне, причем не судьей 
Чубаревой, а судьей Шуваловой. 

То есть на каждой ступеньке — капкан. Вы-
бирай любой.

  
Что же мы делаем с нашими стариками? По-

чему их постоянно обманывают, травят, грабят и 
выбрасывают на улицу? 

И чем больше мы надрываемся, рассказывая 
о нашей необычайной духовности, тем больше 
беспомощных людей попадает в беду.

На записи, которую Анна Егорова сделала 12 
июля во время посещения больницы, есть такой 
фрагмент: Мария Антоновна, мертвецки бледная 
и с совершенно синими руками, говорит о том, что 
пожарила соседу Толе картошку и хотела угостить 
его огурцами, которые сама засолила, да вот не 
успела, ее увезли.

И еще: если внук Роман не получит квартиру, у 
него будет инфаркт от жадности. Надо разобрать-
ся, кто вызвал перевозку, зачем меня — сюда, я 
что, сумасшедшая?!

На записи 15 июля: я не приехала, меня сюда 
силой привезли…

Это что же получается?
95-летняя Мария Антоновна Сатина всю 

жизнь вкалывала, во время войны пахала в тылу, 
в конце жизни обзавелась крошечной квартирой, 
и теперь ее из-за этой квартиры заживо закапы-
вают в землю?

Полиция, врачи, чиновники, кто-нибудь жи-
вой есть?

Спасите Марию Антоновну! Неужели она 
зря защищала этот город, которому теперь нет 
дела до ее беды?

P.S. 31 августа Анна Егорова была на приеме 
у первого заместителя нагатинского межрайон-
ного прокурора Игоря Игоревича Орехова.

Она рассказала ему историю похищения 
Сатиной и попросила найти ее. Орехов ответил, 
что прокуратура розыском не занимается.

Егорова спросила, чем же занимается 
прокуратура?

Орехов ответил: защитой прав человека.
Я так понимаю, что у пропавшей Марии Анто-

новны Сатиной прав нет, но есть квартира. А квар-
тиру защищает внук. Вот и разобрались.

ЗА БУГРОМ ДЕМОГРАФИЯ

РАССЛЕДОВАНИЕ
Несколько дней назад в Москве пропала пожилая женщина.
Никто ее не ищет и искать не собирается.
Почему не ищут? А зачем? Она очень старая, беспомощная, наверное, ей 
пора. Говорят, в Москве проживает около 20 миллионов человек. Может, 
это даже хорошо, что в таком перенаселенном городе на одну старуху 
стало меньше?

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Эти синяки 
появились у Сатиной 

после насильственной 
госпитализации.

Справа Мария Антоновна 
Сатина в День Победы.

СТАРИКАМ В КВАРТИРЕ

НЕ МЕСТО 

Внук ради жилплощади 
сначала упек бабушку 
в психиатрическую 
больницу, а потом 
вывез в неизвестном 
направлении 
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ТИЛЛЕРСОН ЗАПРОСИЛ МИРА
Глава американской дипломатии все еще надеется 

восстановить отношения с Россией

ap

Ученые бьют тревогу: за прошедшие 
5 месяцев этого года в России в три 

раза вырос показатель естественной 
убыли населения по сравнению с 
данными за аналогичный период 

2016 года. Сколько коренных россиян 
мы потеряем в ближайшие годы, как 
изменится состав населения страны 
и можно ли изменить сложившуюся 

ситуацию? Об этом говорили на 
круглом столе «Демографические 

тенденции в современной России», 
который прошел в «Московском 

комсомольце».
— Как минимум до 2030 года число родив-

шихся в России будет сокращаться, — объясняет 
советник отдела демографических расчетов 
Управления статистики населения и здравоохра-
нения Росстата Алексей Ракша. — Это связано с 
тем, что в детородный возраст вступили женщи-
ны, рожденные в 1990-х, а их значительно мень-
ше, чем поколения 1980-х. В этом году мы ожи-
даем около 1,7 миллиона рождений — это очень 
сильное падение. При этом продолжительность 
жизни в стране увеличивается, то есть естествен-
ная убыль населения происходит именно из-за 
сокращения рождаемости. В данный момент со-
хранять численность населения на том же уровне 
возможно только с помощью мигрантов: 
сейчас сальдо миграционного 
прироста составляет 200–300 
тысяч человек в год, но для под-
держания неизменной численно-
сти населения этот приток до 2032 
года необходимо будет постоянно 
увеличивать, пока не пойдет вверх 
число родившихся.

По мнению Дмитрия Рогозина, 
заведующего Лабораторией мето-
дологии социальных исследований 
Института социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС, единственное, 
что может сделать в данной ситуации 
государство, — это как можно меньше 
присутствовать в жизни собственных 
граждан. 

— Государство действует все менее 
эффективно, часто стимулирует совсем не 
те группы людей, которые могли бы повы-
шать рождаемость в стране, — говорит он. 
— Чтобы сохранить население нашей страны, 
необходимо больше уделять внимание про-
блемам пожилых. От качества их жизни, как 
с материальной, так и с моральной стороны, 
зависит, сколько лет они проживут и, главное, 

сохранят при этом бодрость и активность. К со-
жалению, в старости многие люди оказываются 
одни и не могут создать новую семью, а, как 
показывает статистика, одинокие люди живут 
значительно меньше, чем состоящие в браке.

Кирилл Родин, руководитель практики ин-
формационной политики и коммуникационных 
технологий ВЦИОМ, озвучил результаты опро-
сов бездетных пар о причинах, по которым они 
не заводят детей. На первом месте с большим 
отрывом оказалась нехватка денег, на втором 
— эгоизм, нежелание тратить личное время на 
детей и на третьем — проблемы со здоровьем. 
Интересно, что желаемое и фактическое на-
личие детей у россиян сильно расходятся. Так, 
наши граждане хотели бы иметь в среднем 2,27 
ребенка, а имеют всего 1,38 на семью. 

— Проблему сокращения населения с эко-
номической точки зрения можно решать двумя 
способами, — считает главный экономист Ин-
ститута фондового рынка и управления Михаил 
Беляев. — Первый — это привлечение в качестве 
работников большего числа мигрантов, а второй 
— техническое перевооружение производства. 
Но массовое внедрение роботов приведет к 
тому, что рабочие места сократятся и многие 
люди останутся не у дел, изменится отношение 
к трудовой занятости в целом. В данной ситуа-
ции, чтобы обеспечивать население пенсиями, 
государству нужно будет взимать с роботизиро-
ванных производств социальный налог. 

Доцент кафедры демографии НИУ ВШЭ 
Владимир Козлов сообщил, что в данный мо-
мент мигранты в России составляют около 12% 
населения, в эту цифру входят и приезжие из 
бывших союзных республик. 

— На данный момент больше всего к 
нам приезжает людей из Средней Азии — 
Киргизии, Таджикистана и Узбекистана, 
— говорит он. — В основном это низкок-
валифицированные, малообразованные 
работники. Также в будущем есть большой 
потенциал притока мигрантов из Вьетнама 
и КНДР — в случае большей открытости 
этих стран. Что касается рождаемости, 
то переломный момент наступил в 3-м 
квартале 2016 года. Сокращение рож-
дений вторых детей произошло, судя 
по всему, из-за слухов об отмене ма-
теринского капитала. Эта программа 

реально смогла повлиять на решение 
людей рожать второго и последующего детей и 
принесла за годы своего существования около 
2,5–3 миллионов дополнительных рождений. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ЖИВИТЕ 
ДОЛЬШЕ, 
РОЖАЙТЕ 
МЕНЬШЕ 
Чтобы сохранить 
численность населения, 
нужно увеличивать 
приток мигрантов  
в страну

EVERYpIXEL
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АРМИЯ

В каждом событии я 
отыскиваю и усма-
триваю множество 
смыслов, подтек-
стов, символов. У 
меня сохранились 
только мрачнова-
тые, черно-белые 
фотографии Ана-
толия Алексина со-
ветского периода 
его жизни. Зато все 

его послесоветские фото — веселень-
кие, цветные… 
Анатолий Алексин умер 1 мая, в День 
международной солидарности трудя-
щихся. Дата ухода опять-таки кажется 
не случайной, она замыкает картину 
жизни метавшегося между свободой и 
несвободой писателя, воспевшего иде-
альную дружбу, небывалую человеч-
ность, неслыханную доброту. Он ушел 
вместе с наивной эпохой, которой пол-
ностью принадлежал. Вместе с верени-
цей праздников, которые продолжаем 
отмечать по инерции и формально.
Заканчивая свои дни в Люксембурге, 
он завещал похоронить себя в Москве. 
В день прощания, 11 мая, Кунцевское 
кладбище, где проходило погребение, 
занесло снегом.
Сегодня классику советской литерату-
ры исполнилось бы 93 года…

Розовые очки
Таких глаз я не видел ни у кого. Бархатно-

черные, глубочайшие, магически завораживаю-
щие. Я не мог долго смотреть в эти зрачки. Это 
было не «зеркало души» (зеркало — всегда по-
верхность), а бездонная глубина, уходящая в 
глубь веков. Казалось, он знает о людях и жизни 
все. Так и было. 

— Пишу мемуары. В них будет только 
хорошее.

— Анатолий Георгиевич, такое читать не 
станут. Нужно подковыристое. Захватывающее. 
Скандальное.

— Нет-нет, только хорошее. Чтоб никто не 
волновался.

А ведь мог наддать жару, завлечь интригой, 
привести пару-тройку скабрезностей, сенсаци-
онных подробностей. К нему, секретарю Союза 
писателей, начальнику, руководившему раз-
гульной братией словоблудов и словотворцев, 
стекалось столько… Но нет: максимум на что был 
способен — беззлобно пошутить, никого не за-
девая: «Позвонил автор из провинции и спросил, 
кто будет заниматься его вопросом. Ответили: 
«Шевченко и Чехов». Откуда звонящему было 
знать: в аппарате Союза писателей работают 
Михаил Петрович Шевченко и консультант Чехов? 
Замученный человек выдержал страдальческую 
паузу и спросил: «Ну, а если серьезно?» 

Эту историю Анатолий Георгиевич любил 
повторять и без тени сарказма при этом посмеи-
вался. Он оставался неизменно и бесконечно 
добр к окружающим.

Надевал розовые очки? Вовсе нет. Он неда-
ром рассказывал, что Николай Носов, автор «Не-
знайки» и других уморительно веселых детских 
книг, в последние годы жизни не выходил из дома, 
страшась жестокости и утлости окружающего 
— не придуманного писательской фантазией 
— реального мира. 

Приехавшему из армии на побывку в Москву 
парнишке потребовались теплые вещи: внезапно 
ударили холода, а ему надо было возвращаться 
в часть. Алексин готов был отдать свое пальто, 
но оно не подходило размером. Было воскре-
сенье — промтоварные магазины (советское 
время) закрыты: продавцы имели право на отдых. 
Обратился к соседу по писательскому дому — 
преуспевающему, постоянно выезжавшему за 
границу, роскошно одевавшемуся. Тот сказал: 
«Помочь не могу». 

На просьбу откликнулся едва сводивший 

концы с концами собрат по перу. Хлопотавший 
о мальчике Алексин был счастлив и удручен. 
Счастлив — что удалось урегулировать ситуацию. 
Удручен — отказом небедного соседа. Но ни 
словом, ни жестом не выказал осуждения.

Смешное и несмешное
Мы познакомились в Кишиневе, на съезде 

писателей Молдавии. Алексин приехал при-
ветствовать мероприятие от Союза писателей 
РСФСР. От московской писательской органи-
зации прибыл Иван Стаднюк. От ленинград-
ской — поэт Анатолий Чепуров. «Литературную 
газету» представлял редактор отдела русской 
литературы Федор Чапчахов. Не забыть пом-
пезные советские мероприятия! Я освещал 
событие как журналист. При каких обстоятель-
ствах перечисленная разношерстная компания 
могла сложиться в единое дружное и веселое 
целое? Ни при каких. Сталинист Иван Фотиевич 
Стаднюк не скрывал симпатий к твердой руке 
вождя, Чепуров держался «центристской» пар-
тийной линии, призванный из Ростова-на-Дону 
взвешенно оценивать текущий литературный 
процесс Чапчахов старался не обнажать своих 
пристрастий, я вообще ничего собой не пред-
ставлял — мальчишка, вчерашний студент. Но 
все дни благодаря общительности, уму, юмору, 
дипломатичности Алексина мы проводили вме-
сте. Он был душой любого коллектива.

Тот съезд заслуживает отдельного разгово-
ра. В последний его день на трибуну поднялся 
руководитель Молдавии Иван Бодюл и произнес 
историческую речь. Он говорил без бумажки. От 
себя. «Творчество — процесс субъективный…» 
Иван Иванович задумался надолго и сдал назад: 
«Но и объективный тоже…» Он сделал рукой дви-
жение, каким кошка подгребает бантик, которым 
играла… «Субъективный» я назад беру». Было 
запрещено цитировать это его выступление. 
Между тем молдавские писатели в кулуарах не 

таились. Георгий Маларчук (впоследствии, 
в свободные времена, его кандидатура 
выдвигалась в президенты Молдавии) го-
ворил: «Мои дети будут жить в Америке». И 
это — в советские времена! Но СССР — при 
внешней монолитности — уже дышал на 
ладан, расползался на лоскутки.

О чувстве юмора Алексина надо сказать 
особо. Он препарировал:

— Писатели, как правило, юмора лишены. 
Надо стараться использовать это чувство, если 
оно у тебя есть, на всю катушку. Объяснить его 
природу невозможно. Переставил слова местами 
— и уже не смешно.

Сам он в полной мере владел быстрой ре-
призой, отточенной репликой, всем инструмен-
тарием передразнивателя заштампованности и 
трафаретов. Вот характеристика, которую дал 
подхалиму и подлипале: «Не просто загляды-
вает начальству в рот, а отоларинголог». Дал 
опять-таки без пафосного, публицистического 
обличения.

Он напряженно размышлял о природе и 
предназначении Художника, о «качелях» и проти-
воречиях сознания творцов. Повторял: «Писателя 
надо судить по вершинным достижениям, а не по 
провалам. Пушкин остался бы пошляком, если 
бы оставил только признание: «Вчера трахнул 
Керн», — но он создал о том же самом «Я помню 
чудное мгновенье…».

Учил: «Хорошее название — половина успеха 
книги. Надо дать такое название, чтоб невоз-
можно было не прочитать то, что после него». И 
блистал заглавиями: «А тем временем где-то…», 
«Очень страшная история», «В стране вечных 
каникул», «Безумная Евдокия», «Мой брат игра-
ет на кларнете», «Неправда», «Хор и дирижер», 
«Третий в пятом ряду», «Оля пишет Коле, Коля 
пишет Оле»… Часто они звучали как притчи (если 
вдуматься) — о безликости и яркости, прекрас-
ном сумасшествии и унылом практицизме, о том, 
что все мечтают оказаться в стране праздников 

— призрачных, ненастоящих, таких, как мифи-
ческий Новый год (когда ничего не меняется), 1 
мая, 7 ноября, 8 Марта… Иногда казалось: при-
думыванию названий он посвящает львиную долю 
времени. Восторгался названием повести своего 
младшего друга Альберта Лиханова «Магазин 
ненаглядных пособий». Вообще умел радоваться 
успехам других. Говорил: «Есть люди, которые 
воспринимают чужой успех как большое личное 
горе». Эта характеристика — совсем не о нем.

Вернемся к названиям. Два из них так и 
не были Анатолием Георгиевичем использо-
ваны, хотя он возвращался к ним постоянно: 
«Бутафория» и «Сердечная недостаточность». 
Оба в равной степени выражали суть того, о 
чем кричали его книги. О фальши и нехватке в 
повседневной жизни искренних, необходимых 

каждому теплых чувств.

Он высоко ценил от-
зывчивость в мельчайших ее проявлениях. Рас-
сказывал: проводив Таню (жену) в аэропорт, не 
мог поймать такси, чтоб вернуться домой, долго 
стоял и голосовал. Вдруг подруливает машина. 
За рулем кто-то в низко надвинутой кепке, грубо 
спрашивает: «Сколько дашь?» 

Оказалось, проезжал Родион Щедрин, узнал 
приятеля, подрулил и разыграл. Алексин хохотал 
и звонил мне по телефону, счастливый через 
край: великий композитор его подвез!

Портвейн
Для характеристики того, кто называл себя 

Алексиным (одна из любимых моих книг носит 
название «Тот, кто называл себя О.Генри»), до-
статочно двух определений: бесконечно добрый 
и очень простой. Простой, каким может быть 
родственно-близкий человек. Добрый — до бес-
крайности. Я брел по улице. Остановилась черная 
служебная «Волга». Из нее устремился ко мне 
Алексин: «Поехали в Колонный зал! На открытие 
Недели детской книги! Будет телевидение». Кто 
мог так запросто пригласить в известность?

Обращался к окружающим исключительно 
ласково: «Ванечка» — это Ивану Стаднюку, «Фе-
денька» — редактору отдела русской литературы 
«ЛГ» Чапчахову, «Сереженька» (ближайшему другу 
и покровителю Сергею Михалкову), «Юрочка» (се-
кретарю СП СССР Юрию Верченко). Он вращался 
в самых высоких сферах. При этом оставался 
внимательным к несильным мира: заботился о 
тяжело заболевшем Радии Погодине, помогал 
начинающим молодым авторам. Мне в том числе. 
Отвез рукопись моей первой книги в издатель-
ство «Молодая гвардия». Сделал это сам, без 
моих просьб. Написал к ней предисловие. Отвез 
первую мою повесть в журнал «Юность».

— Анатолий Георгиевич, но ее оттуда 
вернули.

— А я еще раз попрошу почитать.
Отстаивал у Бориса Полевого (главного 

редактора «Юности») мои творческие интере-
сы. Борис Полевой хотел править мой рассказ, 
Алексин убедил не делать этого. 

Когда возникла идея назначить его главным 
редактором «Юности», он отказался: «Я слишком 
мягок, никому не могу сказать «нет». Его антипод, 
не в пример Анатолию Георгиевичу язвительный, 
сыронизировал: «Если бы ты был женщиной, то 
постоянно ходил бы беременным, потому что не 
можешь отказать». Сам Алексин по отношению 
к другим так шутить не мог.

Мы выступали в Ленинграде. Анатолий Геор-
гиевич остановился в гостинице «Европейская», 
в номере люкс с роялем. Вечером участники 
поездки собирались у него. Владимир Алексан-
дров (помощник Сергея Михалкова) садился за 
инструмент и с блеском исполнял классику, звуки 
разносились по этажу. Анатолия Георгиевича это 
приводило в неистовство. Он повторял:

— Пусть все слышат и знают, что значит 
интеллигенция!

Кто должен был узнать и понять? Горничные? 
Швейцары? Соседи, которым мы мешали спать? 
Но Анатолия Георгиевича приводила в экстаз 
сама причастность к высоким порывам. 

Возвращались в СВ, Анатолий Георгиевич 
попросил:

— Андрюша, я завертелся. Купи хорошее 

вино. Поговорим, целая ночь впереди. А то в 
Москве все разговоры на бегу.

У него и верно не было свободной минуты. 
Заседания, совещания, участие в различных 
общественных организациях и редколлегиях. 
Он вел телепередачу «Лица друзей» и говорил: 
«Приходят тысячи писем, а я не успеваю отвечать. 
Нет времени. Но ведь это нехорошо».

Ленинградская поездка проходила в разгар 
«сухого закона». Я приехал на Московский вокзал 
загодя, прошел в ресторан, сказал официанту, 
чтоб приготовил две бутылки лучшего вина на-
вынос. Он конспиративно притащил завернутые 
в газету емкости с содранными этикетками. В 
купе, когда поезд тронулся, я откупорил бутылки. 
Налил вино в стаканы, мы пригубили. И окру-
глившимися глазами посмотрели друг на друга: 
это была не «Хванчкара», не «Киндзмараули», а 
дешевый, до изжоги противный портвейн. Во 
взгляде Анатолия Георгиевича я прочитал: «Вот 

какое вино, Андрюша, ты считаешь луч-
шим». Но он ничего не сказал. 

Венецианский карнавал
Иногда не верилось, что он — клас-

сик, создавший книги, которыми зачи-
тывались взрослые и дети, облеченный 
высокими наградами и должностями 
небожитель. Осознать свою значимость 
Анатолий Георгиевич был органически не-
способен, не примеривал роль оракула, 
ментора, патриарха. Его демократичность 
была не показной. Иногда хотелось сказать: 
«Анатолий Георгиевич, будьте пожестче, 

потверже». Он не мог. Говорил о своем кол-
леге: «Он большой ребенок». То же самое 
можно сказать о нем самом. Скромность 
его была чрезмерной. Стеснительность — 
патологической. (На черноморский пляж он 
выходил в костюме и ботинках. Сравните: 
академик Ландау звезду Героя Соцтруда при-
вешивал на плавки.) Не то чтоб Алексин себя 
недооценивал, но, как каждый подлинный та-
лант, был в себе не уверен. Стеснялся своей 
известности. Не намеренно, а инстинктивно 
микшировал ее. Не витийствовал, не изрекал, 
тяжело роняя слова, а впроброс говорил то, 

что оказывалось афоризмом, максимой, непре-
ходящей мудростью. 

Вот запись в моем дневнике:
«1 сентября, 1975.
В самом начале рабочего дня в редакцию за-

шел Алексин — идет его рецензия на Прилежаеву. 
Потихоньку разговорились. На что-то я ему по-
жаловался. И он рассказал: «Вчера разговаривал 
со своим приятелем, нейрохирургом. И тоже стал 
жаловаться. И он мне сказал: «Толя, вот я тебя 
приглашу завтра к себе, посмотрю на твой мозг 
через шведский бинокль — а он все видит — и 
скажу: «Ничего у тебя нет, но я все-таки положу 
тебя дней на десять к Блохину». Ты скажешь: 
«Нет, я сейчас не могу, я уезжаю в Коктебель». 
А я скажу: «Нет, ты в Коктебель не езди, а ляг к 
Блохину». И все твои прежние горести покажутся 
тебе венецианским карнавалом». 

Еще одно запомнившееся правило его жиз-
ни: «Тот, кто делает быстро, делает вдвойне». Он 
бросался на выручку стремглав.

Задавал вопрос: «Что дороже — истина или 
дружба?» (имея в виду сентенцию: «Сократ мне 
друг, но истина дороже») — и отвечал: «Дружба». 
Над этой позицией Анатолия Георгиевича я ма-
ракую в течение всей своей жизни, то оспаривая 
ее, то склоняясь к ее справедливости. В самом 
деле: что может быть важнее и выше истины? 
Но — истина в каждом из нас и у каждого своя. 
Чья вернее? Дружба тоже у каждого своя. Она — 
величайшая редкость, дар Судьбы, ценность, с 
которой ничто теоретическое не сравнится. 

Окуджава пел под гитару: «Среди совсем 
чужих миров и слишком ненадежных истин… 
Возьмемся за руки, друзья». Ненадежные, 
ускользающие истины — точнее не выразишь-
ся. В то время как дружба не расплывчата, а 
конкретна: подставленное плечо, взволнованный 
голос, полная самоотдача — и вот, с помощью 
друга, ты отстоял ту самую истину, которая до-
роже всего.

То, как он умел дружить, — отдельная глава. 
Такой мании обязательности, как у него, я не 
встречал ни в ком.

Он устраивал читки своих повестей (при-
ходили Павел Гусев, Андрей Дементьев, Олег 
Попцов, главный редактор издательства «Дет-
ская литература» Александр Виноградов, Ирина 
Бахмутская, директор Юношеской библиоте-
ки), пристрастно выспрашивал мнение о про-
читанном и услышанном, после обсуждения 
вносил коррективы. Если в 8 утра раздавался 
телефонный звонок, я знал: это Анатолий Геор-
гиевич: «Андрюшенька, как считаешь, если вот 
это словечко в повести заменить?». Уточнения 
сыпались бесконечно, даже после публикации 
он никогда не был в полной мере удовлетворен 
появившимся текстом. Ему нравилось подыски-
вать точные слова, определения, метафоры. Он 
искал (и находил!) многомерность в бытовом, 
повседневном, локальном. Его размышления 
были полны глубокой наблюдательности: «Жена 
бросит неудачника, пошлет куда подальше, най-
дет себе другого, успешливого, а мама от сына 
не откажется никогда, каким бы невезучим он ни 
был». У Анатолия Георгиевича были нежнейшие, 
доверительнейшие отношения с его мамой, Ма-
рией Михайловной. Он открывал ей душу и очень 
страдал, когда ее не стало.

Советскость
Ну, а теперь о его «советскости». Зачем 

нужна была ему сумасшедшая — наполовину 
чиновничья — жизнь? Из мозаики эпизодов скла-
дывается образ могшего вполне «автономно», 

без господдержки существовать мастера, но 
он был советским (я подчеркиваю), советской 
формовки и обжига «инженером социалистиче-
ских душ». Что это означает? Очень многое. Он 
прекрасно сознавал: с его родословной (притом 
что отец принимал участие в революции) про-
биться на литературном поприще будет нелег-
ко. Оттого и псевдоним (Анатолий Георгиевич 
без экивоков объяснял, что выбрал фамилию, 
которая начинается на «А», значит, во всех до-
кладах, списках, «обоймах» будет значиться на 
первом месте), и карьерные ухищрения, позво-
лявшие держаться на плаву. Уйти в оппозицию, 
в диссидентство (хотя по взглядам своим он, 
конечно, был оппозиционен тоталитарной да-
виловке) не мог в силу характера. Отсюда и его 
«секретарство», и рецензия, скажем, на книгу 
Раисы Ермольевой (жены Цвигуна), в которой 
А.Г. сделал акцент на воспоминаниях авторессы 
о матери. Один из сотрудников «ЛГ» его под-
кузьмил: «Ключевое слово все же не «мать», а 
«жена». Анатолий Георгиевич оскорбился, хотел 
снять публикацию из газеты. 

Он вполне отдавал отчет, в какой стране 
и при какой власти живет. Период борьбы с 
космополитизмом пришелся на время его вхож-
дения в литературу. Цитировал (постоянно во 
время наших разговоров) пасквильные стишки, 
появившиеся в «Правде»: «А входил в обойму 
кто? Лев Кассиль, Маршак, Барто… Утверждали 
этот стиль С.Маршак, Барто, Кассиль». Так было 
принято разговаривать с сеятелями «разумного, 
доброго, вечного» — на языке партийной номен-
клатуры. Гладкости не было — в самые благо-
получные годы — и у него самого. Он написал 
инсценировку «Молодой гвардии», спектакль 
выдвинули на соискание Госпремии, но кто-то 
постоянно вычеркивал фамилию Алексина из 
списка потенциальных лауреатов. Отсюда мно-
гих отвращавшая показная правоверность его 
взглядов, запрещение, скажем, спектакля по его 
повести, где на первый план режиссер вытянул 
жестокость персонажей. Анатолий Георгиевич 
решительно не позволил: «Я не это хотел сказать. 
У нас жизнь не страшная, а оптимистичная». 

При первой возможности и наступлении 
свободы он уехал. Лечиться. И смотреть мир. 
Я навестил его в Израиле, где, по слухам, он 
никого из прежней жизни видеть не хотел. Все же 
я позвонил ему. В тот же вечер мы встретились, 
он позвал меня в гости в скромную квартиру 
на окраине Тель-Авива. И опять: узнав, что я 
приехал со своим спектаклем, написал обо 
мне и моей пьесе в израильских газетах, при-
шел на премьеру. Гораздо позже наша общая 
подруга Инесса Холодова отдала мне письмо, 
которое ей прислала о моем приезде Татьяна 
Сетунская, жена А.Г. Поразительное, полное 
нежных, согревающих слов. Значит, не всё и не 
все были ему в прежней жизни неприятны. Мы 
поехали на выступление А.Г. — в не слишком 
презентабельный тель-авивский дом культуры. 
(Он выступал вместе с Михаилом Козаковым и 
Валентином Никулиным). Это был не такой зал, в 
каких он привык выступать в Советском Союзе. 
Но в поведении Анатолия Георгиевича появи-
лось нечто новое, незадерганное. Свободное. 
И писать он стал по-другому. Он подарил мне 
свеженапечатанный том: «Сага о Певзнерах» — 
такую книгу в СССР он бы не создал.

Следом его навестил Петр Спектор (первый 
заместитель главного редактора «МК»). Алек-
син сказал ему: «Стена Плача протянулась по 
всему миру, а стены смеха на нашей планете 
нет». Такую всеохватность он тоже прежде бы 
не изрек. 

Потом был переезд в Европу, но о России и 
Москве он тосковал: приезжал, встречался с чи-
тателями, гордился книгами, которые продолжа-
ли издаваться в российских издательствах. 

Он многое предвидел. Рухнула многомил-
лионная любимая им «Юность». Сгорел Дом 
актера на Тверской, где мы любили закусывать 
«бородинской селедочкой». Ближайший друг 
и покровитель Сергей Михалков (вот откуда 
были у А.Г. ордена Ленина и Трудового Красного 
Знамени) впал в немилость, поддержав ГКЧП, 
и ходил по магазинам в поисках продуктов по-
дешевле — его «Дядю Степу» не издавали, а 
гимн предали забвению (ненадолго, впрочем). 
Умер человек, который отказал мальчику в по-
ношенной одежде. Тело доставили из загранко-
мандировки на самолете. Мы с мамой пришли 
проститься с покойным в Донской крематорий. 
Траурную церемонию откладывали — на час, два, 
три… Оказалось: мародеры сняли с усопшего 
в дороге дорогой костюм. Пришлось срочно 
ехать за одеждой, заново наряжать мертвеца. 
Хорошо, что Анатолий Георгиевич был от этого 
уже далек. Исчезало привычное, казалось, не-
колебимое. Десятилетиями упрочивавшая себя 
пирамидальная тоталитарная система, где каж-
дому было отведено положенное (определенное 
свыше) место, рассыпалась. Встроиться в но-
вый порядок удавалось немногим. Знаменитый 
пародист-пересмешник (и сосед Алексина по 
писательскому дому на Аэропортовской) торго-
вал книгами в подземном переходе, известный 
сатирик сидел на ступенях Савеловского вок-
зала, напротив редакции журнала «Крокодил», 
и просил подаяние. Вот от чего, возможно, убе-
регся, уехав, Алексин.

Впрочем, и в благословенной Европе он 
не нашел то, что искал, что жаждал обрести, 
— покой и отдохновение. Преследовали болез-
ни, отсутствие «лиц друзей» и сумасшедшей 
популярности, к которой он привык и которая 
осталась в прошлом. Впрочем, писатель всег-
да излишне требователен к жизни, ему нигде 
и никогда не бывает хорошо. Обретая нечто, 
теряешь не меньшее. Невосполнимое. Обретая 
— утрачиваем.

Может быть, сейчас Мастер все-таки достиг 
берегов своей Страны вечных каникул?

ДОЛГИЙ ПУТЬ В СТРАНУ 
ВЕЧНЫХ КАНИКУЛ

Андрей ЯХОНТОВ

На съезде писателей Молдавии: 
Анатолий Алексин, Федор 
Чапчахов (в центре) и я 
(советское время).

С Сергеем Михалковым.

Эту фотографию подарил мне 
Анатолий Георгиевич в Израиле.

Анатолий Алексин умер в Люксембурге,  
но завещал похоронить себя в Москве

Международный конкурс военных раз-
ведчиков «Отличники войсковой раз-
ведки» стартовал в Новосибирске в рам-
ках Армейских международных игр. В 
соревнованиях принимают участие во-
енные из семи стран — Армении, Бело-
руссии, Зимбабве, Казахстана, Китая, 
России и Узбекистана. Российская ко-
манда по итогам нескольких дней состя-
заний уверенно лидирует. Корреспон-
дент «МК» побывал на самом сложном 
этапе состязаний — при преодолении 
препятствий на «тропе разведчика». 

Конкурс «Отличники войсковой разведки» 
проводится в этом году в третий раз. Впервые для 
участия в нем в Россию прилетели военнослужа-
щие из Узбекистана. Традиционными участниками 
кроме российской команды стали разведчики из 
Китая и Казахстана. Самой, пожалуй, экзотиче-
ской оказалась команда из Зимбабве.

Как рассказал «МК» главный судья сорев-
нований генерал Владимир Марусин, «тропа 
разведчика» включает в себя 22 элемента. Среди 
них — дощатый и каменный заборы, ров с водой, 
стандартный забор НАТО. Этот этап — самый 
сложный, и если по итогам всего конкурса две 
первые команды наберут равное количество оч-
ков, то победителем будет признана та, что лучше 
пройдет именно «тропу разведчика».

Участникам соревнования необходимо пре-
одолеть полосу препятствий, не задев заряды, 
имитирующие минное заграждение, растяжки. 
Также нужно метнуть гранаты на точность, уни-
чтожить часовых броском ножа. Учитывая, что все 
это проходит под нескончаемый аккомпанемент 
выстрелов условного противника, имитирующего 
внезапные атаки, становится понятно, почему этот 

этап самый тяжелый. Каждый разведчик к тому 
же проходит тропу в полной боевой выкладке и 
несет за спиной 18 кг различного снаряжения. 
По опыту прошлых лет, в среднем прохождение 
«тропы» занимает около часа.

Первыми, согласно жеребьевке, стартовали 
разведчики из Армении. Создалось впечатление, 
что они преодолевают препятствия несколько 
вальяжно, была заметна несинхронность дей-
ствий группы. Возможно, армянских военных 
смутило то, что они находились под постоянным 
прицелом теле- и фотокамер. Так или иначе, ре-
зультат команды оказался самим низким — 1 
час 10 минут.

А вот на старте появляются российские раз-
ведчики. Командир разведгруппы, курсант 4-го 
курса Новосибирского командного училища Влад 
Медведев собирает команду в круг.

— Говорить ничего не надо, что умеем, то и 
покажем. С богом! — напутствует он ребят.

— С богом, — хором отвечают парни.
Умения наших разведчиков порой изумля-

ли. Казалось, что они неподвластны законам 
гравитации — глаза отказывались верить в то, 
что человек способен вот так, с невероятной 
скоростью, взлетать на высокий забор. Синхрон-
ность действий нашей команды тоже очень по-
радовала. Небольшие помарки, конечно, были, 
но они не сказались на итоговом результате. 
Полоса была пройдена за рекордное время — 38 

минут с небольшим.
Второе место заняла сборная Казахстана. 

На третьем — Белоруссия, Армения замкнула 
четверку конкурсантов.

3 августа пройдут состязания разведчиков 
из Казахстана, Узбекистана и Зимбабве. Вне 
конкурса также выступят разведчики Восточного 
военного округа.

Рассказывая, зачем нужны такие состязания, 
генерал Марусин пояснил, что конкурс в целом 
и полоса препятствий в частности показывают 
престиж воинской службы и, конечно, профес-
сиональные навыки военнослужащих. Что важно 
— эти навыки можно отрабатывать в дальнейшем 
и передавать другим.

Поговорил «МК» и с разведчиками из других 
команд.

Старший команды Узбекистана, которой 
только предстоит пройти «тропу разведчика», 
полковник Шухрат Икрамов рассказал, что инфор-
мации об элементах, которые нужно преодолеть, 
достаточно, поэтому с «тропой» команда заочно 
знакома. Все этапы состязания взаимосвязаны 
между собой и потребуют от участников коман-
ды слаженности действий от начала до конца и, 
конечно, выносливости.

Разведчики из Казахстана, которые в про-
шлом году по итогам конкурса заняли третье ме-
сто, «тропу» будут проходить уже второй раз. 

— Я считаю, что нам не хватило только опыта. 

В этом году опыт у нас уже есть, поэтому настрой 
только на победу, — заявил старший команды 
полковник Жанибек Шарипов.

Очень теплые чувства вызвало общение 
с командой Зимбабве, можно сказать, что эта 
команда оказалась самой светлой — ребята по-
стоянно излучают лучезарные улыбки и просто 
радуются тому, что оказались в России. Резуль-
татами они не блещут — занимают последние 
места, но настроены по-олимпийски — главное 
не победа, а участие. А еще эта команда просто 
притягивает к себе всевозможные приключения. 
В прошлом году группа из Зимбабве заблудилась 
в лесу, и ее выводили российские инструкторы. 
В этот раз на этапе, где соревнуются механики-
водители, военные из Зимбабве умудрились 
перевернуть БМП.

Наибольшей сложностью для своих под-
чиненных старший команды майор Джастин Жоу 
назвал природные условия, ведь в Африке климат 
совсем другой.

— Наша команда принимает участие в кон-
курсе не в первый раз, это не было сюрпризом, 
мы к этому были готовы. Продолжаем выступать и 
продолжаем наслаждаться российской погодой, 
— оптимистично высказался Жоу.

Впрочем, по его словам, ребятам из Зим-
бабве жаль, что соревнования так быстро за-
канчиваются. Им хотелось бы, чтобы конкурс 
продолжался и можно было остаться в России 
на весь год.

Александр СТЕПАНОВ.

Корреспондент «МК» побывал в Сибири на международных соревнованиях разведчиков
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Бесхарактерный, безвольный человек. 4. Без-
головый персонаж Майн Рида. 10. Красочный 
«шлейф» на спине хариуса. 11. Документ, где 
прописаны  права и обязанности сторон. 13. 
Летний месяц с Днем взятия Бастилии. 14. Во-
дное пространство у входа в порт, удобное для 
стоянки кораблей. 15. Распоряжение начальника 
в форме надписи на бумаге. 16. Военный «пид-
жак» Сталина. 18. «Томагавк» на вооружении 
кораблей ВМС США. 20. Вещь, исчезнувшая 
в неизвестном направлении. 22. Крутящийся 
аттракцион в парке. 23. Бутерброд на «один 
зуб». 24. Научный погодный «ясновидец». 27. 
Низкооплачиваемая должность Балды в сказке 
Пушкина. 30. Маленький человечек в книжке про 
Гулливера. 32. Мелкая древесная стружка для 
мульчирования почвы. 34. Железная дужка для 
ноги всадника. 35. Другое название подводной 
лодки. 36. Очаровательный померанец среди пи-
томцев собаковода. 38. Гекльбери, друживший с 
Томом Сойером. 39. Недостаток товаров в мага-
зине. 40. Воздушный флот страны. 41. Вереница 
судов, следующих за ледоколом. 42. «Гол плюс 
пас» для подсчитывания очков в хоккее.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Паж» или «боб» в лексиконе парикмахера. 
2. Цифра сухой ничьей в футболе. 3. «Се-
редняк» среди зимних месяцев. 5. Мастер, 
работающий с деревом. 6. «Игорная зона» 
пенсионеров близлежащих домов. 7. Четы-
рехугольник, у которого все углы и стороны 
равны. 8. Самый известный холм в Афинах. 9. 
«Личный» офицер при генерале. 10. Металл, 
что дороже золота. 12. Посетитель детского 
сада. 17. Кваки из детского фильма «Мария 
Мирабелла». 19. Помощник хирурга на опе-
рации. 20. Наследство предков, от которого 
отрекся царь Николай II. 21. Цирковой артист, 
исполняющий смертельные номера. 25. Каж-
дый самостоятельно существующий живой 
организм. 26. Современная «верста». 27. Ви-
деоотчет журналиста с места происшествия. 
28. Монархическое государство с колониями. 
29. Блюдо из селедки в классической еврей-
ской кухне. 31. День накануне двух выходных. 
33. Правда на языке философа. 34. Охота на 
львов и носорогов. 37. Цифра, сниженная во 
время распродажи. 38. Фирменный пас пяткой 
Эдуарда Стрельцова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джакузи. 4. Обогрев. 10. Гордыня. 11. Заговор. 13. Март. 14. Маца. 15. 
Раскрытие. 16. Тишина. 18. Ролики. 20. Овсянка. 22. Акварель. 23. Кастрюля. 24. Сумятица. 
27. Хлопушка. 30. Колючка. 32. Парнас. 34. Сеттер. 35. Костоправ. 36. Джип. 38. Улов. 39. 
Колобок. 40. Роскошь. 41. Адвокат. 42. Гребень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диаметр. 2. Крот. 3. Задира. 5. Брокер. 6. Гном. 7. Вязание. 8. Мягкость. 
9. Взрывник. 10. Грешник. 12. Радикал. 17. Неваляшка. 19. Остроумие. 20. Обелиск. 21. Ак-
сиома. 25. Ударник. 26. Атлетика. 27. Хачапури. 28. Картель. 29. Впадина. 31. Уровень. 33. 
Склока. 34. Свекор. 37. Поло. 38. Ушиб.

c 1-й стр.
«Люди в черном», описанные перво-
майцами, действительно облюбо-
вали знаменитую усадьбу Старо-
Никольское, стоящую на берегу 

реки Десны с XVII века — с того самого момента, 
как ее построил боярин Федор Ртищев, друг рус-
ского царя Алексея Михайловича и воспитатель 
его сына Федора. Роду Ртищевых это имение 
принадлежало до 1780-х годов, потом перешло к 
Мусиным-Пушкиным, от них — к Гудовичам, а 
вплоть до революции им владел купеческий род 
Крыгиных. Усадьба пережила большинство своих 
хозяев, смены общественного строя и переиме-
нования прилегающего к ней населенного пункта: 
предпоследним ее адресом был поселок Перво-
майское Наро-Фоминского района, теперь она 
вместе с поселком вошла в Новую Москву. По-
следние полвека имение, состоящее из трехэтаж-
ного усадебного дома, двухэтажного флигеля, 
парка и Духовской церкви, пребывало в упадке. А 
в 2011 году и вовсе сгорело — так что приехавшие 
эксперты заявили, что «историческое сооружение 
восстановлению не подлежит».

Тогда жители Первомайского возмущались 
и подозревали, что имение нарочно подожгли 
жадные застройщики. Недаром же историческое 
место со всех сторон подпирают растущие как 
грибы элитные коттеджные поселки. Тогда же и 
«МК» поддержал общественность, требующую 
восстановления памятника архитектуры, описав 
плачевное состояние, в которое пришло наше на-
следие. Однако под возмущенный гул погоревшие 
руины так и продолжали «разлагаться» в самом 
центре поселка, осыпаясь и прогнивая от дождя и 
снега. А заодно в них, как и в любых заброшенных 
развалинах, поселились подозрительные лично-
сти — и первомайцы даже боялись ходить мимо 
своего «исторического наследия».

— Ну, тогда поговорили да забыли, — вспоми-
нает жительница поселка Первомайское. — Сна-
чала власти Первомайского вроде бы даже хотели 
уголовное дело завести по факту умышленного 
поджога и выделить средства на восстановление 
усадьбы. Но так ничего и не завели и не выде-
лили. Мы эти руины сами стороной обходили и 
детям туда не велели забегать — там какие-то 
бомжи завелись. И уж подумали, что лучше бы 
там поселок для богатых построили, чем эти норы 
наркоманские!..

Однако, по иронии судьбы, застройщик, 
которого больше всего подозревали в умыш-
ленном поджоге памятника архитектуры, ибо он 
больше всех зарился на прилегающие к Старо-
Никольскому территории, разорился, кинул, как 
водится, своих дольщиков и скрылся в неизвест-
ном направлении. Так и погрязли жители Перво-
майского в гниющей роскоши — разрушенной из 
прошлого и недостроенной из будущего.

— Но год назад начались у нас странные вещи, 
— переходят на шепот жители. — Приехала длин-
ная вереница черных машин, оттуда вышли люди — 
все в черном и с узкими глазами. Ходили кругами, 
на своем говорили и что-то мерили. Потом наша 
соседка — она в управе работает — сказала, что 
это китайцы и будут, мол, усадьбу реставрировать. 
Мы посмеялись, что теперь долгострой у нас будет 
китайский. Главное, чтобы они своих дольщиков 
обманывали, а не наших…

Но чудеса продолжались: откуда ни возьмись, 
в Первомайском возникли китайские строители в 
аккуратных форменных комбинезонах и, словно 
муравьи, завозились вокруг руин. И всего за 400 
дней не только привели усадьбу в ее дореволю-
ционный вид, но и отреставрировали и перели-
цевали все близлежащие жилые дома барачного 
типа, не знавшие капитального ремонта с момента 
постройки. Первомайское заблистало всеми от-
тенками оранжевого и стало похоже на уютный 
курортный городок на берегу Десны. И вот тут-то 
обитатели новоявленного райского уголка все-
рьез заволновались — даже больше, чем после 
пожара.

— Странно все это! — округляют глаза абори-
гены. — Все красиво, как на картинке! Чисто — аж 
страшно! И ворота все время заперты. Их только 
кто-то невидимый изнутри открывает, когда черные 
машины с не нашими номерами туда заезжают. А 
все остальное время тихо, как в могиле, и никого 
не видать!

— А я читала, что там музей, открытый 
для всех… Может, надо просто попробовать 
зайти?

— Да какой там музей! Гнездо это китайское! 
Они там явно что-то замышляют, в нашей историче-
ской ценности! Может, коммунизм свой китайский 
хотят у нас в Первомайском построить? Если бы 
был музей, была бы вывеска. А там нет ничего!

Вот туда-то я и направляюсь. Вывески и 
впрямь никакой нет, восстановлены исторические 
въездные ворота, вокруг — аккуратный забор. 
Ворота заперты. Перед ними и впрямь черная ма-
шина с заведенным мотором, за рулем — человек 
в черном и в темных очках. «Ой, а вдруг и впрямь 
— гнездо?!» — ловлю себя на мысли, но все же 
набираюсь храбрости и спрашиваю:

— Простите, а можно ли попасть 
внутрь?

Человек в черном снимает очки и оказывается 
китайцем. Расплывается в улыбке и бурно радуется 
по-русски — будто я его родственница, которую 
он сто лет не видел:

— Ну конечно! Решились наконец-то?! А мы 
все ждем-ждем…

Стараюсь не выдать, что не понимаю, о чем 
речь:

— Кого ждете?
— Ждем, когда кто-нибудь придет на экскур-

сию, а никто не идет! — сокрушается китаец. — Все 
нас стороной обходят! Мой босс уже решил, что 
людям просто неинтересна история компартии 
Китая, а настаивать невежливо. Но если даже наша 
компартия неинтересна, это же ваша старинная 
усадьба! А никто не идет… — и китаец сокрушенно 
качает головой.

— Но ведь все заперто! — указываю я на 
ворота.

— Ну там же сбоку калитка — в нее и идите. Я 
как раз босса своего привез — вот он обрадуется! 
Он каждый день здесь с утра до вечера в часы 
работы музея сидит, но посетителей нет…

Сбоку в заборе и впрямь калитка, но только 
тоже запертая. Правда, на ней — домофон. На-
жимаю кнопочку, ожидая вопросов изнутри. Но 
калитка молча распахивается.

Внутри — благодать: красивый, ухоженный 
приусадебный парк, зеленеют лужайки, белеют 
стены усадьбы… Захожу внутрь и обнаруживаю 
приветливого администратора за стойкой. Больше 
в роскошном отреставрированном холле имения 
— ни души.

— Сколько стоит экскурсия? — подозри-
тельно осведомляюсь я.

— Нисколько, — улыбается администратор. 
— Проходите, пожалуйста!

— А кто будет меня сопровождать? — еще 
больше настораживаюсь я. И впрямь как-то все 
подозрительно.

— Пройдитесь сами — все три этажа в вашем 
полном распоряжении, на экспонатах все написано 
по-русски, — отвечают мне. — А если будут вопро-
сы — там на втором этаже сидит наш директор. 
Он с радостью все вам разъяснит. Только бахилы 
возьмите, — и администратор указывает мне на 
аккуратный стеллаж с запечатанными упаковками 
бахил.

На стенах исторического дворянского гнезда 
и на музейных столах аккуратно, под стеклом, 
размещены… документы VI съезда компартии 
Китая. В силу исторических обстоятельств в 1928 
году съезд КПК прошел именно в этих стенах — и 
этого было достаточно, чтобы современный Ки-
тай решил увековечить память об этом событии, 
вернув за свой счет историческому усадебному 
комплексу его дореволюционный облик.

Но несмотря на то, что все финансирование 
Китай взял на себя, российскую сторону пришлось 
убеждать в необходимости восстановления рос-
сийского же памятника из руин. Но китайцы, судя 
по всему, народ очень скромный. Пресловутый 
«босс» музея не тревожил экскурсанта в моем 

лице своими комментария-
ми, пока я сама к нему не 
обратилась. А когда обра-
тилась, он первым делом 
поклонился и представился 
мне своим троекратным ки-
тайским именем. Но повто-
рить помедленнее, чтобы я 
записала для газеты, китай-
ский начальник категориче-
ски отказался:

— Дело же не в моем 
имени, а в том, что эта краси-
вейшая дворянская усадьба 
возродилась! Я очень много 
времени посвятил изучению 
ее истории, даже русский 
специально для этого выучил. 
Это фантастическая красо-
та! И мы гордимся, что съезд 
нашей компартии в 1928 году 
прошел именно здесь. Мы бе-
режно восстановили все залы, 
комнаты и хозяйственные по-
мещения имения. И отметили 

экспонатами те из них, где в 1928-м обсуждались 
и подписывались важные для КПК документы.

— То есть вы выучили русский язык, из-
учили российскую историю, привезли сво-
их специалистов из Китая и навели тут у нас 
порядок?

— Ну почему же: российская сторона осу-
ществляла общее научное руководство рестав-
рационными работами, — вежливо пояснил ки-
тайский босс российской усадьбы.

В зале, где заседали китайские коммунисты, 
на столе президиума стоит пишущая машинка 
образца 20-х годов прошлого столетия. Тут же 
под стеклом — обнаруженные при реставрации 
фрагменты исконной лепнины, росписей на стенах 
и старинной кладки. Бурые, покрытые копотью 
куски камня — я бы даже не поняла, что это такое. 
Но теперь все это аккуратно приведено в перво-
зданный вид.

На выходе благодарю администратора и 
уточняю:

— И что, сюда правда может бесплатно 
прийти любой желающий?

— Конечно, каждый день с 10 утра и до 6 
вечера музей ждет посетителей, только никто 
не приходит. У нас обед с 12.30 до 15.00, но мы 
все равно не выходим из здания. А суббота и 
воскресенье у нас выходные. Может, ваши люди 
только в выходные могут в музеи ходить, и нам 
надо изменить режим работы?..

— Да вы бы вывеску лучше повесили на 
забор: «Музей, вход свободный», а то люди 
видят чистоту и запертые ворота и боятся 
даже близко подойти!

— Вывеску — нельзя, — качает головой ад-
министратор. — Это неприлично с китайской 
точки зрения. Зачем вывеска на историческом 
памятнике? Люди и так понимают, что раз это на-
родное достояние, то каждый может бесплатно 
войти и полюбоваться. Как можно в такие места 
вывесками зазывать, как в цирк?.. Вот наши со-
отечественники, которые работают в России, 
приезжают на экскурсии каждый день — работ-
ники посольства и разных представительств. А 
русские почему-то не интересуются…

Так раскрылась тайна «черных машин с 
красными не нашими номерами» и таинствен-
ных людей в черном. А таджикский садовник 
Рахматулло, ухаживающий за садом Мусиных-
Пушкиных и китайской компартии, прощается 
со мной так:

— Я четыре года назад сюда пришел, здесь 
грязь был, пожар был, наркоман-притон был и 
кафе-бар, где все время драка был. А теперь 
чистота есть, красота есть, работа у Рахматулло 
есть — китаец маладэц!

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых
ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-968-389-43-35

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! Юго-Запад! 
т. 8-929-900-07-42.

❑ расслабление! 
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ юрисконсультъ. Все 
т. 8-495-912-91-16

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ капитальный ремонт 

деревянных домов. Бригада 
т. +7-953-64-55-832

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ
станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

предлагаю

3 АВГУСТА, ЧЕТВЕРГ
В 12.00 в пресс-центре газеты «Московский комсомолец» состоится круглый стол 

на тему: «Что ждет российский рубль?»
В середине лета рубль снова начал слабеть к доллару и евро. А впереди «сакральный» 

месяц август — в ходе которого рубль уже неоднократно обваливался в прошлом, провоцируя 
экономический кризис в стране. Повторится ли ситуация в августе 2017 года? Как вести себя 
обычным людям, чтобы обезопасить свои сбережения от обесценивания? В какую валюту лучше 
вкладываться в ближайшее время? 

Эти вопросы обсудят экс-министр экономики РФ Андрей НЕЧАЕВ, директор Института 
стратегического анализа ФБК Игорь НИКОЛАЕВ, научный руководитель Столыпинского ин-
ститута Яков МИРКИН, эксперт рынка ценных бумаг Сергей КОРОБКОВ.
Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

ЖДЕТ ЛИ РУБЛЬ В АВГУСТЕ НОВОЕ ПАДЕНИЕ?

ПРЕСС-ЦЕНТР

4 АВГУСТА, ПЯТНИЦА
С 15.00 до 16.00 в пресс-центре газеты «Московский комсомолец» состоится 

онлайн-конференция врача-сексолога, кандидата медицинских наук, профессора 
Московского института психоанализа Александра ПОЛЕЕВА.

Почему в современном мире молодежь за «свободные отношения» и не хочет заводить 
семью? В каком возрасте и что нужно рассказывать детям? С какими проблемами чаще всего 
сталкиваются в интимной сфере мужчины и женщины и как их преодолеть? Как добиться 
гармонии в паре? Курортные романы — возможно ли продолжение? Как понять, что рядом с 
вами человек, с которым вы хотели бы провести всю свою жизнь? 

Свои вопросы вы можете задать на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК».

НОВАЯ СЕКСУАЛЬНАЯ РЕАЛЬНОСТЬ  
РОССИЙСКИХ МЕГАПОЛИСОВ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь- 
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бульвар, д. 16, у маг. «Азбука вкуса»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
4 августа с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
5 августа с 10.00 до 16.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
6 августа с 10.00 до 16.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у маг. «Магнит»

р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Северный, пос. Северный,  
9-я Северная линия, д. 5
7 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
на автостоянке, напротив управы
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у здания администрации
ТАЛДОМ, ул. Победы, д. 35, в парке Победы
5 августа с 11.00 до 16.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной гор. аптеки №86.
12 августа с 9.00 до 13.00
ЗАРАЙСК, ул. Красноармейская, д. 38, у маг. «Ашан»
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом Культуры
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД!

 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 1014,74 руб. 850,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 827,76 руб. 780,00 руб.

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 888,29 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 726,07 руб. 680,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
10171 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1800,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1670,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
17999 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1500,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1450,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков                     805,16 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     715,81 руб.

Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год на издания «МК»  
в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления 
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

В ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОИ УСАДЬБЕ

...Керамические фигурки, кадильницы, 
обеденный сервиз, выполненный в спокой-
ных бело-синих тонах: все это приглушено 
таинственным освещением и благоговейной 
тишиной. Увидеть философию в малом. По-
нять природу вещей. Соединить в одном 
разные материалы и эпохи — так Музей 
декоративно-прикладного и народного ис-
кусства открывает необычную выставку 
«Дым перемен».

Экспозиция разделена на две смысловые 
части: первая, как видно из названия, пред-
ставляет собой «Дым». Вы заходите в зал и 
сразу обращаете внимание на аккуратные ке-
рамические фигурки. Некоторые из них имеют 
форму котиков и матрешек, но не тех, что мы 
привыкли видеть на прилавках сувенирных 
магазинов. В этих экспонатах проделаны спе-
циальные отверстия, чтобы выходил тот самый 
дым, который обещает вам скорые перемены. 
Это своеобразные благовония: традиционно 
подобные кадильницы являются обязатель-
ным атрибутом в буддийских религиозных 
практиках. И не случайно, так как струи дыма, 
витиевато выходящие из множества отверстий, 
завораживают взор, привыкший к темноте, и 
распространяют экзотический приятный за-
пах вокруг.

— Китайская каолиновая глина — мате-
риал, который используется в традиционной 
керамике, — была заменена глиной, которую 
издавна использовали в русских гончарных 
ремеслах, — рассказывают организаторы вы-
ставки, — а сам предмет, утратив свою сакраль-
ность, приобретает новую форму.

Вторая смысловая часть, под названием 
«Перемены», представляет собой обеденный 
сервиз, который был сделан и расписан вы-
пускниками Московского академического ху-
дожественного лицея. На белоснежном столе, 
который также находится во мраке, можно уви-
деть необычной формы тарелки и вазу с кера-
мическими цветами: предметы подсвечиваются 
как бы изнутри, так что создается ощущение 
сакральности, словно вы присутствуете на за-
крытом приеме в буддийском храме. 

— Сервиз вдохновлен знаменитым чайным 
фарфоровым сервизом, расписанным по моти-
вам работ Николая Суетина. Оригинал можно 
посмотреть в постоянной экспозиции Музея 
декоративного искусства.

На стене — экран: здесь вы можете уви-
деть, каким образом создавались керамические 
предметы. Совсем молодые ребята (группа «аe 
kids») делают своими руками произведения 
искусства: из самых обычных кусочков глины 
получились невероятные и душевные фигурки-
кадильницы… Несмотря на желание организа-
торов разделить экспозицию на две смысло-
вые части, выставка все же является единым 
целым.

Алина СОТОВА.

Традиционный сбор труппы состоялся 
ровно в полдень. Отдохнувшие артисты ра-
достно приветствовали друг друга и руко-
водство: в прошлом сезоне все они на славу 
потрудились. Об итогах минувшего сезона и 
планах на грядущий рассказали художествен-
ный руководитель театра Сергей Голомазов 
и директор театра Константин Чернышев. 
С подробностями — корреспондент «МК».

Грандиозны планы Театра на Малой Бронной 
и на 2017/18 год. На большой сцене в декабре пла-
нируют выпустить «Горе от ума» Павла Сафонова, 
весной 2018-го — мюзикл для всей семьи «Алиса 
в Стране чудес» Егора Дружинина, «Щека к щеке» 
режиссера Михаила Горевого. Сам Голомазов пла-
нирует поставить три спектакля — два на Большой 
сцене и один на Малой.

Так, на основной сцене появятся две по-
становки Голомазова: «Тиль» по пьесе Горина и 
«Идеальные незнакомцы» по произведению ита-
льянского писателя-сценариста Филиппо Болоньи. 
А на Малой сцене художественный руководитель 
выпустит спектакль по пьесе канадского драма-
турга Норма Фостера «Давние знакомые». Там же 
состоятся премьеры спектаклей двух учеников 
Сергея Голомазова: «Гадкие лебеди» по повести 

Стругацких (режиссер Артемий Николаев) и «Ма-
ленькие трагедии» Пушкина в постановке Егора 
Арсенова. 

После сбора труппы мы поговорили с Сергеем 
Голомазовым о пугающих событиях в театраль-
ном мире и странных тенденциях, насаждаемых 
извне.

— Театр не инструмент борьбы, — говорит 
Сергей Голомазов. — Бороться люди должны, 
объединяясь в общественно-политические органи-
зации. Театр прежде всего институт художествен-
ный. Конечно, невозможно оставаться где-то в сто-
роне от тех тревожных процессов радикализации, 
которые происходят в общественном сознании 
и творческих процессах. События предыдущего 
сезона и конца прошлого года об этом говорят. 
Но я считаю, что эта тенденция чрезвычайно тре-
вожная: когда в область творчества включают 
экономику и идеологию — это неправильно. Надо 
разделять.

— Вы считаете, в театре невозможна 
идеология? 

— Вложить театр в прокрустово ложе иде-
ологии, в понимание каких-то консервативных 
кругов, как надо ставить классику и как жить в 
театре, — значит задушить русский репертуар-
ный театр на корню. Он всегда отличался некой 
оппозиционностью, включал в себя эзопов язык 
или же напрямую кричал о нравственности, со-
циальной или человеческой несправедливости. 
Театр всегда находился в конфронтации с властью, 
в течении гражданских устремлений. Он должен 
быть разным: консервативным, традиционным, 
радикальным и раздражающим — любым, но не 
одинаковым.

— В прошлом сезоне вы поставили остро-
социальный спектакль «Салемские ведьмы», 
а в этом сезоне заявлены «Идеальные незна-
комцы». Чем обусловлен ваш выбор?

— Это прекрасный материал о космическом 
лицемерии и необъятной вселенской лжи, в ко-
торой мы живем. Пьеса раздевающая, разобла-
чающая общество. Она понравилась мне своей 
критической радикальностью в адрес тех людей, 
которые меня окружают. Мне интересна эта тема, 
и я считаю важным поставить этот спектакль. 

Екатерина ПИСАРЕВА.

Сергей Голомазов: 
«Театр всегда находился  
в конфронтации  
с властью»

КОТИКИ ВО ВЛАСТИ БЛАГОВОНИЙ
В Музее декоративно-
прикладного искусства 
открылась выставка 
«Дым перемен»
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«Маленькие  трагедии»
НА МАЛОЙ 
БРОННОЙ

В 1928 году в усадьбе Старо-Никольское 
прошел съезд китайской компартии.



Опубликован список игроков, допущенных 
к квалификации турнира серии Большого 
шлема — Открытого чемпионата США. В число 
участниц от России вошли пятикратная побе-
дительница «мейджоров» Мария Шарапова, 
возвращающаяся в спорт высших дости-
жений после дисквалификации, и бывшая 
вторая ракетка мира Вера Звонарева.

В настоящий момент Шарапова участвует в 
турнире в американском Стэнфорде. В первом 
круге она одержала верх над хозяйкой корта Джен-
нифер Брэйди со счетом 6:1, 4:6, 6:0.

Этот турнир стал для российской тенни-
систки первым под эгидой WTA после травмы, 
которую она получила в июне на соревнованиях 
в Риме. Мария занимает 171-е место в рейтинге 
WTA, поэтому ей можно участвовать в квалифика-
ции US Open. Соперницей Шараповой во втором 
круге турнира в Стэнфорде станет украинская 
спортсменка Леся Цуренко. Кроме того, до пред-
варительного этапа Открытого чемпионата США 
Шараповой предстоит выступить на турнирах в 
Торонто и Цинциннати (на последний она получила 
персональное приглашение). 

Как заявила недавно теннисистка, wild-card 
на US Open — не то, на чем она зацикливается в 
данный момент. «Когда я вернулась, так много 
внимания уделяла чемпионату Франции и Уим-
блдону. Понимаю, что турниры Большого шлема 
— это крупные события, соревнования, за участие 
в которых надо особенно бороться. Но тогда по-
лучилось не всё… Долгое время я находилась 
вдали от игры, и сейчас мое внимание сосредо-
точено исключительно на событии, в котором я 
участвую. Для меня выступление в Стэнфорде не 
менее важно, чем на US Open. Я хочу выступить 
здесь хорошо».

Мнением о психологическом состоянии Ша-
раповой и Звонаревой, перспективах их участия в 

нью-йоркских соревнованиях и значении турнира 
для российского тенниса поделился постоянный 
эксперт «МК» Андрей Ольховский:

— US Open — один из самых крупных. Факти-
чески неофициальный чемпионат мира. И в этом 
турнире представлены все сильнейшие. Звона-
рева недавно выиграла турнир ITF. Пусть он не 
самый сильный в женском туре, но все равно это 
показатель того, что спортсменка на правильном 
пути и покажет хороший результат 

У Шараповой еще есть время подойти к US 
Open в хорошей форме. Если она будет играть в 
квалификации, это дополнительный матч, кото-
рый необходим ей, чтобы почувствовать былую 
уверенность. Думаю, она выйдет и выступит до-
стойно. Таково мое убеждение. Она довольно 
долго не появлялась на корте, теперь провела 
первый матч после достаточно длительного пере-
рыва, связанного с римской травмой, — и у нее 
получилось. Любой спортсмен, если травмиро-
ван и не находится в оптимальных физических 
кондициях, с трудом способен показать уровень. 
Когда ты не можешь выполнять физическую на-
грузку на сто процентов и двигаться по корту, 
это влияет на психологическое состояние. Если 
Шарапова физически здорова, она достигнет 
своего уровня. Считаю, что и она, и Вера Звона-
рева сильны характером. Обе девушки были на 
ведущих позициях женского тенниса, хорошо 
играют и очень мотивированы, настроены. Они 
будут выходить и бороться.

Анастасия КЛЮКИНА.
P.S. US Open состоится с 28 августа по 10 

сентября. Право на участие в предварительном 
этапе также получили наши теннисистки Анна 
Блинкова, Алла Кудрявцева, Софья Жук, Анна 
Калинская, Елизавета Куличкова, Полина Моно-
ва, Виктория Каменская, Вероника Кудерметова, 
Александра Панова, Ксения Лыкина.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 03.08.2017
1 USD — 60,5819; 1 EURO — 71,6866.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Алексин (1924–2017), писатель
Виктор Басаргин (1957), руководитель 
Ространснадзора
Николай Бурляев (1946), актер, кинорежиссер, 
народный артист России
Валерий Васильев (1949–2012), хоккеист, дву-
кратный олимпийский чемпион
Вячеслав Гордеев (1948), артист балета, ба-
летмейстер, народный артист СССР
Матьё Кассовиц (1967), актер, режиссер («Ба-
гровые реки», «Ненависть»)
Карли Клосс (1992), супермодель

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 19…21°, 
днем 25…27°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами кратковременный дождь, гроза; днем 

кратковременный дождь, местами гроза; ветер 
ночью западной четверти, 5–10 м/с, при грозе 
порывы до 15 м/с; днем — западной четверти, 
5–10 м/с, при грозе порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.36, заход Солнца — 20.33, 
долгота дня — 15.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, в течение суток ожидаются небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Национальный день арбуза в США.
1492 г. — началась первая экспедиция Христо-
фора Колумба в Новый Свет.
1812 г. — первая и вторая русские армии под 
командованием Барклая-де-Толли и Багратиона 
соединились под Смоленском.
1952 г. — в Хельсинки состоялась церемония 
закрытия XV Олимпийских игр, в которых впервые 
приняли участие спортсмены СССР.
2002 г. — открылась первая в России скоростная 
железнодорожная магистраль. Она связала Па-
велецкий вокзал и аэропорт «Домодедово».
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Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

В отличие от Европы, где водители не за-
нимают левый ряд почем зря, российские 
автомобилисты, порой следуя по крайней 
левой полосе слишком медленно, почему-
то уверены, что в случае необходимости 
их объедут. Похоже, упрямству «тошноти-
ков» настал конец: в ГИБДД объявили им 
войну.

В России «тошнить» в левом ряду — дело 
обычное, хотя Административным кодексом за 
нарушения п. 9.4 и п. 9.5 ПДД предусмотрены 
наказания. Так, «вне населенных пунктов, а также 
в населенных пунктах на дорогах, где разрешено 
движение со скоростью более 80 км/ч, водители 
транспортных средств должны вести их по воз-
можности ближе к правому краю проезжей части. 
Запрещается занимать левые полосы движения 
при свободных правых». Согласно ст. 12.15 КоАП, 
штраф за «нарушение правил расположения 
транспортного средства на проезжей части» 
составляет 1500 рублей. То же самое касается 
и тихоходов: «транспортные средства, скорость 
движения которых не должна превышать 40 км/ч 
или которые по техническим причинам не могут 
развивать такую скорость, должны двигаться по 
крайней правой полосе, кроме случаев объезда, 
обгона или перестроения перед поворотом на-
лево, разворотом или остановкой в разрешенных 
случаях на левой стороне дороги». За это также 
предусмотрен штраф в 1500 рублей.

Но, как показывает практика, не все ездуны 
об этом знают — или знают, но намеренно игно-
рируют ПДД. Ведь полицейские, как и в случае 
использования мобильных телефонов за рулем, 
практически не наказывают водителей.

Точнее, не наказывали до недавнего вре-
мени. С наступлением летних отпусков гаишни-
ки заметно оживились: за езду по левому ряду 
блюстители дорожного порядка стали массово 
штрафовать «рулевых» в Иркутской области и 
Краснодарском крае.

Как сообщили порталу «АвтоВзгляд» соб-
ственные источники в ГИБДД, подобные рейды 
также инициированы в Тверской, Саратовской 
и Московской областях. Поэтому во избежание 
лишних встреч с сотрудниками ДПС рекомендуем 
не пренебрегать ПДД и не занимать крайний 
левый ряд, если свободен правый.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, обозреватель 
портала «АвтоВзгляд».

гИБДД стала жестко 
штрафовать за езду  
в левом ряду

До ЧМ по футболу–2018 осталось меньше 
года, а готовность России к турниру остается 
под сомнением, хотя вице-премьер РФ Вита-
лий Мутко и утверждает, что «ЧМ пройдет на 
высшем уровне». Между тем, как выяснил пор-
тал «АвтоВзгляд», к мундиалю плохо готовы 
не только спортивные объекты, но и дороги, 
которые к ним ведут. Достаточно сказать, 
что на сегодняшний день принять мундиаль 
готовы только 4 города-участника из 11.

Так, пока только 33% стадионов полностью 
соответствуют заданным требованиям. То есть 
за один год необходимо достроить и отреставри-
ровать еще 8 из 12 футбольных арен, а ведь это 
главнейшие объекты турнира по футболу. К тому же 
кроме спортивных арен необходимо подготовить к 
ЧМ-2018 и другие объекты городских инфраструк-
тур, среди которых транспортная составляющая 
играет не последнюю роль.

И тут достаточно сказать, что в общий план 
подготовки транспортной системы вошел 41 про-
ект по улучшению аэропортов, улично-дорожной 
сети и метрополитена и более 120 мероприятий 
по модернизации транспортного комплекса и 
закупке подвижного состава. Однако по большей 
части готовность транспортных объектов к про-
ведению футбольного турнира относится только 
к 4 городам-участникам из 11: Москве, Санкт-
Петербургу, Казани и Сочи. А вот с остальными 
площадками есть проблемы: Екатеринбург, Ростов-
на-Дону, Самара, Нижний Новгород, Калининград, 
Волгоград и Саранск откровенно не успевают 
завершить свои «футбольные» стройки в срок. 
Точнее, успевают, но только в ущерб качеству.

Так, хотя строительство аэропорта «Платов» в 
Ростове-на-Дону завершено на 91,5%, возведение 
новой трассы для подъезда к нему окончено только 
на 90%, при этом в город не завезен ни один новый 
автобус из 100 запланированных.

В Калининграде из-за недостатка бюджетных 
средств еще в начале 2017 года власти отменили 
закупку 20 трамваев и троллейбусов, которые 
планировали использовать для перевозки гостей 
ЧМ-2018. Сегодня в городе функционирует только 

1 современный трамвай (!), а вместо троллейбусов 
по маршрутам ездят автобусы.

В Саранске ситуация иная: 94,8% дорог, со-
гласно региональной программе по подготовке к 
ЧМ-2018, уже отремонтировано, но реконструкция 
аэропорта завершена лишь на 54%.

В Волгограде проблемным объектом является 
шоссе Авиаторов: его строительство завершено 
всего на 44,8% и сегодня приостановлено из-за 
смены подрядчика.

В Самаре на начало июня 2017 года было от-
ремонтировано всего 30% дорожной сети, опера-
тивные работы ведутся в еженедельном режиме, 
но успеет ли город привести дороги в порядок к 
2018 году, неизвестно.

В Екатеринбурге из-за отсутствия финанси-
рования в 2017 году власти отказались от строи-
тельства подземного паркинга и опасаются не 
уложиться в установленные сроки реконструкции 
улицы Московской, которая должна была напрямую 
связать аэропорт со стадионом.

К чему могут привести подобные задержки и 
как на них отреагирует международное сообще-
ство, легко представить. Особенно если учесть, 
что даже в более-менее подготовленных городах 
имелись серьезные проблемы при перевозке го-
стей минувшего Кубка конфедераций-2017. На-
пример, не была устранена проблема пробок в 
Москве, из-за которых, по словам тренера команды 
Камеруна Уго Броса, сборная не раз опаздывала 
на тренировки. Столичными заторами был недо-
волен и глава английской сборной Гарет Саутгейт. 
В некоторые дни Кубка уровень пробок в Москве 
достигал 8 баллов.

Но будем надеяться, что организаторы все-
таки найдут силы и средства справиться с труд-
ностями — пусть, по русской традиции, и в самый 
последний момент. И если это произойдет, то мы 
сможем признать, что ЧМ-2018 дал толчок для 
реализации крупных транспортных проектов, улуч-
шения инфраструктуры, создания эффективного 
транспортного сообщения между 11 городами 
России и внутри них. 

Алексей ТУЗОВ, автоэксперт.

Чемпионат мира по футболу-2018 может 
забуксовать на российских дорогах

ЛЕВЫй мАРШ гАИ

ВНЕ ИгРЫ

Новый мужской гандбольный клуб 
из Москвы, вероятнее всего, будет 
носить название «Спартак». Офи-
циально имя проекта, возникшего 
буквально этим летом, объявят 3 
августа. Не исключено, что такое 
решение принято для привлече-
ния людей на трибуны в городе, 
избалованном спортивными зре-
лищами.

Гандбол с карты Москвы окончательно 
ушел в самом начале нового столетия, а 
на базе ЦСКА возник проект Владимира 
Максимова «Чеховские медведи», который 
с тех пор не отдавал первенства никому. 
В прошлом сезоне в Суперлиге состоял-
ся дебют команды УОР №2, своеобраз-
ного преемника легендарной команды 
«Кунцево». 

Правда, возникает вопрос чисто мо-
рального плана: «Спартак» гандбольный 
планирует играть основную часть матчей 
в Игровом зале ЦСКА на Ленинградском 
проспекте, а аншлаговые встречи, если 
такие будут, — в ДС «Динамо» на Остров-
ной улице в Крылатском. Другое дело, 
московских клубов с такими названиями 
в гандболе нет — и, соответственно, вы-
яснять отношения не с кем.

Напомним, тренировать команду бу-
дет в недавнем прошлом один из лиде-
ров сборной России Василий Филиппов. 
В команду приглашены Дмитрий Ковалев, 
Александр Деревень и другие звезды. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В МОСКВЕ 
СТАЛО ОДНИМ 
«СПАРТАКОМ» 
БОЛЬШЕ

«МК» уже сообщал о гибели в автоката-
строфе знаменитого гандбольного тре-
нера Виктора Лаврова. В среду он был 
похоронен в Ставрополе. Звонок «МК» 
застал одного из его учеников, а ныне 
тренера Виталия Иванова в не самый 
удачный момент для беседы, и все же 
мы поговорили.

— Виктор Лавров всегда, сколько я помню, 
сам водил автомобиль, возраст здесь не был 
помехой. Никакой помощи ему не требовалось. 
Но необходимость в «колесах» была: они же не 
в Ставрополе, а в Невинномысске играли. А то, 
что они оказались на участке Лабинск—Майкоп, 
очень просто объясняется. Назавтра человеку 
исполнялось 75 лет, и они ехали, насколько я 
понял, в Лаго-Наки, есть у нас такой горный 
курорт, чтобы отпраздновать уже там. Гибнут 
люди спорта, но они такие же люди — у нас, увы, 
много погибает на дорогах…

— Много людей пришло на панихиду?
— Очень. Не только из мира гандбола. А что 

касается ручного мяча, то и приехали из других 
городов — преимущественно из Краснодара, 
Волгограда. Я думаю, из Федерации гандбола 
России тоже приехали представители.

— Коротко опишите его как тренера.
— Сильным диктатором его назвать не 

могу, но и лояльным человеком — тоже. До-
статочно жесткий. Грубых слов я от него не 
слышал, но разговаривать он любил и как-то 
находил индивидуальный подход к разным 
людям. В общем, золотая середина. По ре-
зультатам работы можно судить о многом, 
воспитал меня, Игропуло, сына Игоря — олим-
пийского чемпиона. А ведь к нему нужен был 
особый подход — это же особенно сложно, 
со своими. 

— Вы когда познакомились с ним?
— В момент становления команды. Тогда 

— просто «Виктор», без «Динамо». Кажется, 
1991 год был. Находились ребята постарше, но 
мы при этом вовсю уже играли… Была у него 
одна форма наказания за разные провинности, 
называл он это «чемодан». Такое упражнение 
на пресс. Ложишься на спину и поднимаешь 
руки и ноги одновременно. А сколько раз — все 
зависит от степени провинности. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«ОН, КАК 
ПРАВИЛО, ВСЕГДА 
БЫЛ ЗА РУЛЕМ...»
Бронзовый призер ОИ-2004 
Виталий Иванов — о своем 
учителе Викторе Лаврове

Футбольный мир внимательно 
следит за реалити-шоу «Пере-
ход Неймара». Сюжет закручи-

вается в традициях лучших латинских 
сериалов: такой же интригующий, с 
огромным числом неожиданных пово-
ротов, богатыми, которые если не пла-
чут, то ноют, жадными родственниками 
главного персонажа, хитрыми схемами. 

Складывается ощущение, что сам футболист 
в этой истории уже не так важен. Идет борьба меж-
ду финансовыми воротилами: руководством «Бар-
селоны» и арабскими шейхами, спонсирующими 
французский суперклуб «Пари Сен-Жермен». 
Каталонцы даже кинули клич европейским клубам 
объединиться против парижан. Последние, мол, 
выступают прямой угрозой для правил в футболе. 
Кто-то, например представители «Ювентуса» и 
«Баварии», уже солидаризировались с руковод-
ством сине-гранатовых.

Сумма в 222 млн евро действительно огром-
ная, а ПСЖ ходит по лезвию, остро наточенному 
правилами fair play. Глава LFP (профессиональной 
футбольной лиги Испании) Хавьер Тебас сообщил, 
что руководство организации решило заблокиро-
вать возможность активации пункта в контракте 
бразильца, позволяющего ему перейти в другой 
клуб, из-за споров между «Барселоной» и отцом 
футболиста. Отец Неймара должен был получить 
от «Барселоны» гонорар — 26 млн евро — в со-
ответствии со сделкой о продлении контракта, 
подписанного в прошлом сезоне. В каталонском 
клубе не хотят платить всю сумму, если футболист 
уйдет из команды. В случае, если нападающий 
останется, деньги будут переведены в полном 
объеме. 

Тебас не понимает, как ПСЖ может совершить 
рекордный трансфер, не нарушив fair play. Однако 
менеджеры французской команды высчитали, 

что нужно сделать, чтобы соблюсти законность: 
придется продать несколько игроков, и ими станут 
Серж Орье и Блез Матюиди.

Немного неясна позиция отца игрока, ко-
торый не идет на финансовые компромиссы с 
руководством «Барселоны». Появилась инфор-
мация, что Неймар станет послом на чемпионате 
мира в Катаре в 2022 году и заработает на этой 
должности 300 млн евро за пять лет. А ведь су-
ществует еще и футбольный заработок, скорее 
всего, тоже немаленький. Есть ли смысл рисковать 
психологическими, а возможно, и физическими 
кондициями своего сына перед одним из важ-
нейших событий в его жизни?

В последние дни участились нападки на фут-
болиста со стороны фанатов сине-гранатовых. 
Сначала около «Камп Ноу» появился плакат с 
надписью: «Неймар — предатель», затем возле 

ночного клуба игрок подвергся агрессии — при-
шлось вмешиваться службе безопасности, чтобы 
оградить бразильца от серьезных неприятностей. 
Не проще ли отцу Неймара согласиться с усло-
виями руководства «Барселоны»? Все-таки клуб 
действительно много сделал для развития игрока, 
да и скандалы не добавляют вистов Неймару.

Что же касается самого игрока, то он, как 
внешне кажется, хочет расти. Хотя вроде бы куда 
уж выше? На самом деле бразилец в «Барсело-
не», как ни крути, не самый, а один из. Лионель 

Месси — возможно, лучший футболист планеты, 
и пока он на поле, все будут в его тени. Видимо, 
бразильцу пора становиться абсолютным лиде-
ром команды: ПСЖ для этого вполне подходит. 
С уходом Златана Ибрагимовича свято место в 
Париже пусто. В игровых характеристиках Неймар 
шведу вряд ли уступит, а вот в харизме Златана 
мало кто превзойдет. Может, все скандалы вокруг 
Неймара случаются не просто так? Не хватает 
материала для автобиографии? 

Александр ТРОИЦКИЙ.

Руководство испанской 
футбольной лиги 
заблокировало переход 
знаменитого бразильского 
футболиста Неймара в ПСЖ

НЕИМАР
ТОЖЕ ПЛАЧЕТ?

Меня однажды попробовал загипнотизи-
ровать один гипнотизер, но ничего у него 
не вышло! Я теперь каждый раз злорадно 
напоминаю ему об этом, когда по понедель-
никам прихожу мыть его машину.

В ресторане посетитель делает заказ 
официанту: 
— Стакан водки, бокал вина, рюмку коньяка, 
фужер шампанского, кружку пива и чай. Чай, 
пожалуйста, не крепкий — у меня сердце 
слабое.

— Я вот пью — и нормально! А когда совсем 
посажу печень — сделаю операцию по ее 
замене.
— С твоей зарплатой тебе светит только до-
норская печень минтая.

— Моя жена — настоящая интеллектуалка! Игра-
ет на рояле, свободно говорит на пяти языках, 
отлично знает историю и географию…
— Понятно. Моя тоже далеко не красавица.

Отключили горячую воду. Ставлю кастрюлю с 
водой греться. Жду, когда закипит. Солю, кидаю 
лавровый лист, перчик. Полез в холодильник за 
пельменями — и тут меня осенило!..
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Виталий 
Иванов.

По последним данным, 
«Барселона» смирилась  
с тем, что бразильца  
(в сине-гранатовой форме) 
удержать не удастся.

Известно, что весь Авиационный 
кодекс написан кровью, т.е. каждая 
авиакатастрофа приводила к изме-
нениям, улучшениям и дополнени-

ям в правилах и авиационных регламентах, чтобы 
если не исключить, то минимизировать риск по-
вторения подобных происшествий и трагедий. 

Вот и регламент международного конкурса 
песни писан теперь по похожему алгоритму. 60 лет 
«Евровидение» почти беззаботно пело и плясало, 
кочуя пестрым и веселым цыганским табором 
по Европе, пока не доплясалось во второй раз 
до Киева в 2017 г. И впечаталось с разгону голо-
вешкой в сосну. Поскольку две видные страны-
участницы беззаботной «тусэ», Украина и Россия, 
расплевались к этому времени, что называется, 
не на жизнь, а на смерть, а в центре заварухи, как 
та Матильда (правда, не Кшесинская) из анек-
дота, оказалось несчастное «Евровидение» со 
всеми своими регламентными филиппиками о 
«неполитическом характере конкурса». Тьфу на 
них, на эти филькины грамоты: смачно плюнули с 
высокой колокольни обе стороны, поскольку для 
них конкурс песни был далеко не «неполитиче-
ским», а совсем наоборот — как поется в песне, 
«последний и решительный бой» на передовой 
«гибридной войны». 

В результате, как жаловался EBU, выписывая 
еще 29 июня штраф Украине за «необеспечение 
участия в музыкальном конкурсе российской 
участницы», «общественное внимание было от-
влечено от соревнования, а репутация «Еврови-
дения» оказалась под угрозой». Еще бы!

Почуяв неладное еще по зиме, в том числе 
из-за широко объявленных украинских черных 
списков на десятки, а то и сотни российских ар-
тистов и прочих деятелей госкультуры, «поддер-
жавших аннексию», EBU ведь специально умолял 
Москву «не обострять ситуацию» и не включать 
СОЗНАТЕЛЬНО в российскую делегацию на бу-
дущий конкурс в Киев кого-либо из этих списков 
раздора. В Москве такое обещание дали, долго 
искали, сбились, видимо, с ног и, наконец, вы-
тащили совсем уж из пыльного комода артистку, 
которой в черном списке, ура-ура, не было. У EBU 
аж отлегло от сердца… На полдня…

Все знают, что случилось потом. «Неожидан-
но» всплыла крымская «эпопея» г-жи Самойловой, 
причем с «отягчающими» антиукраинскими по-
стами в соцсетях, что является не только главным 
раздражителем для Украины, но и законодатель-
ным основанием в этой стране для запрета на 
въезд. У нас бы было по-другому?.. 

Пробел в черных списках был тут же ликви-
дирован, СБУ выписала на данную особу волчий 
билет, а Марлезонский евробалет продолжился 
бесконечными истеричными актами. EBU ме-
тался кошкой на пожаре. Москва делала удив-
ленные глаза, поскольку формально обещание 
выполнила, а уж насколько БЕССОЗНАТЕЛЬНО 
не заметила «крымской» загогулины в биографии 
евроделегатки — поди догадайся…

Украина, разумеется, со своей стороны 
тоже уперлась рогом. Так они друг с другом и 
бодались. России за все это EBU в итоге решил 
выписать не штраф, как Украине, а «жесткое по-
рицание». К тому же в преамбуле нынешних ново-
введений в регламент явно с намеком в адрес 
России прописана фраза о возможной «дис-
квалификации всех участников и вещательных 
компаний в странах, которые будут использовать 
конкурс как инструмент манипулирования».

А лично меня с самого начала глубоко из-
умляли здешние охи и ахи и по поводу черных 
списков, и по поводу «позора-позора, что не 
дали выступить артистке, ведь музыка выше 
политики» и т.д. и т.п.

Москва, «Евровидение-2009». Отгремела 
очередная война — российско-грузинская. И 
здесь очень не хотели видеть грузинскую группу 
Stefane 3G с песней We Don’t Wanna Put In. По-
следний двухчастный и совершенно бессмыс-
ленный глагол в этом названии сопрягался с 
известной фамилией — и началась буча. Тоже 
вспомнили про «неполитический» характер 
конкурса, и за ассоциацию (всего лишь ассо-
циацию!) с известной фамилией, EBU, который 
страшно не хотел тогда скандала с городом-
хозяином конкурса Москвой, предложил грузи-
нам изменить название и слова песни. Грузины 
в итоге не приехали. Тоже сильно возмущались, 

как здесь и сейчас с Самойловой. Но формально 
тогда все уложили в нормы регламента.

В нынешней ситуации регламент даже не 
предполагал такой коллизии. В истории «Евро-
видения» еще не было случая, когда кто-либо из 
участников оказывался «невъездным» в страну-
хозяйку конкурса. Просто везло. Потому что на 
самом деле у каждой страны есть такие списки. 
Вот, например, из России в 2013 году воинствую-
щие казаки изгнали с фестиваля «Кубана» (тоже 
впоследствии изгнанного из страны) американ-
скую группу Bloodhound Gang за «осквернение 
российского флага». Отвязные панк-рокеры, 
правда, до этого какие только флаги не «осквер-
няли», размахивая ими на своих концертах без 
должного пиетета, включая даже американский 
и украинский… Но на казаков нарвались имен-
но в Раше. Группа была выдворена и внесена 
в черные списки. И если теперь какая-нибудь 
Швейцария (а она часто отправляет на «Евро-
видение» не своих граждан, это не запрещено 
регламентом) вдруг решит послать когда-нибудь 
на «Евросонг» в Москву этих самых Bloodhound 
Gang, то — фигушки. И пусть они хоть лопнут, 
рассуждая о «музыке без границ», а мы им — 
регламент EBU… 

Так что, как говорится, нет худа без 
добра…

Артур ГАСПАРЯН.

«ЕВРОВИДЕНИЕ»: КАЗАКИ мОгУТ СпАТЬ СпОКОйНО
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ШАРАПОВУ И ЗВОНАРЕВУ 
ЖДУТ В НЬЮ-иОРКЕ
Но им придется преодолеть квалификацию US Open
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